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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧУДО В ПЕРЬЯХ
Читайте 3-ю стр.

Александр ШАБУРОВ,  
художник

...Довлатов. У каждого он свой, и степень 
его — не то что величия или влияния — но 
какого-то душевного родства для каждого 
своя. И всякий раз, когда грустно и беспрос-
ветно, вспоминается его «автобиография»: 
«Я родился в не очень дружной семье; по-
средственно учился в школе; был отчислен 
из университета; служил три года в лагер-
ной охране... Был вынужден покинуть ро-
дину. А в Америке я так и не стал богатым 
или преуспевающим человеком. Мои дети 
неохотно говорят по-русски. Я неохотно го-
ворю по-английски. Жизнь коротка. Человек 

одинок...» 25 лет назад, 24 августа 1990 года, 
Сергей Довлатов скончался в Нью-Йорке 
от сердечной недостаточности. Сегодня о 
нем вспоминают два наших автора, хорошо 
знавшие Довлатова в Штатах, — Владимир 
Соловьев и Елена Клепикова; это известные 
русско-американские писатели, журнали-
сты, политологи, авторы многих книг, пере-
веденных на дюжину языков. Последние их 
мемуарно-аналитические книги посвящены 
Бродскому, Довлатову, Евтушенко.
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ТРАГЕДИЯ ВЕСЕЛОГО ЧЕЛОВЕКА

ВИНА НЕ БУДЕТ

25 лет назад не стало Сергея Довлатова

Похоже, что в силовых структурах полетели пер-
вые головы после скандальной истории с экс-главой 
Департамента имущественных отношений Миноборо-
ны Евгении Васильевой. Так, 22 августа, на следующий 
день после заседания в Судогодском районном суде 
Владимирской области, на котором выяснилось, что 
Васильева была этапирована в колонию все-таки 

до вступления приговора в законную силу и раньше 
срока подала ходатайство об условно-досрочном 
освобождении (УДО), Президент России освободил 
от должности ряд высокопоставленных чиновников 
во ФСИН РФ.
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ГОЛОВЫ ЛЕТЯТ НАД НАШЕЙ ЗОНОЙ
Отставки в руководстве ФСИН совпали  
с попыткой освобождения Васильевой

Всем, кто в панике метался перед обмен-
ными пунктами, пытаясь вложить падающий 
рубль в твердую валюту, можно успокоиться. 
Председатель правительства Дмитрий Медве-
дев заявил, что знает, как укрепить рубль. По его 
мнению, национальная валюта «в среднесрочной 
перспективе должна вернуться к тому уровню, 
который был достигнут до последнего ослабле-
ния». Цифр премьер не называл, но до начала 
последнего ослабления, в начале лета, за доллар 
еще давали 49–50 рублей. Как же правительство 
собирается добиться такого курса? 

Премьер пояснил, что он провел совещание 
с экспортерами и попросил их увеличить про-
дажи валютной выручки государству. В этом 
ему видится главный рецепт укрепления на-
циональной валюты.

Танцы вокруг валютной выручки начались 
еще в начале девяностых годов, когда Закон о 
валютном регулировании дал государству право 
заставлять предпринимателей продавать часть 
своих долларов. Эффект от этого был разным. К 
примеру, в 1992 году экспортеры должны были об-
менивать на рубли 50% валюты, что не помешало 
гиперинфляции достигнуть уровня примерно в 
3000% годовых. Одна из причин в том, что пред-
приниматели любыми способами прятали свои 
доллары, лишь бы не продавать их государству 
за «деревянные». А в начале «нулевых» глава 
Центробанка Геращенко добился, того, чтобы экс-
портеры продавали ЦБ аж 75% валютной выручки. 
К тому времени уже экономика оправилась от 
дефолта, и нефть росла как на дрожжах, и прятать 
«зеленые» от государства стало труднее. В итоге 
рубль укрепился, а инфляция замедлилась, даже 
несмотря на то, что государство «дало людям 
денег», увеличив рублевую массу почти в 20 раз. 
Так начались «тучные годы», однако в их конце, с 1 
января 2007-го, обязательная продажа валютной 
выручки была отменена как антирыночная. Мы 
тогда грезили о том, что рубль станет СКВ.

Вернуть обязательную продажу валюты 
требовали политики и экономисты всех мастей 
начиная с прошлого лета, когда грянул новый 
кризис. Однако президент и премьер были ка-
тегорически против. 
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МЕДВЕДЕВ 
РАССКАЗАЛ,  
КАК СПАСТИ РУБЛЬ

НАШИ 
КУРИЛЫ

Дмитрий 
Медведев 

распорядился, 
чтобы министры 
чаще ездили на 
оспариваемые 

Японией 
российские 

острова

ЧТОБЫ НЕ БЫЛО СТРЕССА
Весело готовим ребенка к школе

ЛЕОНИД ЯРМОЛЬНИК:
«Если мужик чего-то стоит,  
он должен быть лысым»

Министр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев, автор идеи об уничтожении 
санкционных продуктов, предложил запре-
тить импорт виноматериалов для розлива в 
российские бутылки. Это не менее 60% от 
всего объема ввозимой в страну винной про-
дукции. Такая мера, по его мнению, поможет 
развитию отечественной винодельческой 
отрасли. Однако эксперты утверждают, что 
если это произойдет в ближайшее время, то 
россиян ждет дефицит вина, а цена на него 
подскочит в 1,5–2 раза.

Министр Ткачев, назначенный на свой 
пост всего четыре месяца назад, уже не 
первый раз выступает с громкими «винны-
ми» инициативами. Например, в июне, когда 
активно обсуждался вопрос о продлении 
российских контрсанкций, Минсельхоз се-
рьезно зондировал почву насчет включения 
в перечень запрещенных товаров сладкие 
и полусладкие европейские вина. Эта са-
мая дешевая категория импортного вина, 

которую легко заместить за счет собствен-
ного производства или поставок из других 
стран. Однако тогда правительство не под-
держало министерство.

Чуть ранее, в мае, глава Минсельхоза 
предлагал субсидировать строительство 
винодельческих заводов. По его словам, де-
вальвация рубля привела к тому, что отече-
ственное вино стало более востребовано, а 
финансовой поддержки государством только 
виноградарства для восстановления отрасли 
недостаточно.

Наконец, в минувшую субботу Алек-
сандр Ткачев заявил, что завоз импортного 
виноматериала и его розлив под российски-
ми брендами недопустимы. Для пресечения 
подобных действий необходимо либо кратно 
увеличить таможенные пошлины, либо вовсе 
запретить ввоз иностранных виноматериа-
лов в страну.

Читайте 3-ю стр.

Генералы, 
уволенные 
указом 
Президента РФ 
от 22 августа:

Замдиректора 
ФСИН, начальник  
Управления 
следственных 
изоляторов 
центрального 
подчинения 
Александр 
Лощинин.

Начальник 
управления 
исполнения 
приговоров и 
спецучета ФСИН 
Сергей Есипов.

Московский 
городской 
военный 
прокурор 
Виктор Иванов.

Минсельхоз хочет запретить импортные 
виноматериалы
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Инцидент, который стал за последние 
две недели уже третьим ЧП с участием 
вертолета в столичном регионе, произо-
шел в субботу вечером в окрестностях 
Живописной бухты в Москве. Здесь в 
каких-то 30 м от Рублевского пляжа в воду 
рухнул геликоптер Robinson R44, принад-
лежащий главе строительного холдинга 
Евгению Тростянецкому. К счастью, в 
этот раз обошлось без жертв: родители 
коммерсанта, его дочь и друг, которые 
находились на борту, а также пилот суме-
ли выбраться из воды и не пострадали.  

«МК» попытался разобраться в причинах 
аварии и выяснить, из-за чего растет 
число таких ЧП с геликоптерами.
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Вертолеты падают в регионе 
по два раза в неделю

МОСКВУ НАКРЫЛО ВИНТОМ

Вертолет подняли из воды 
с помощью надувных понтонов.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
Дежурная бригада:  Ева МЕРКАЧЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ, 

Наталья БАЖЕНОВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

НА СЛУЖБУ В ПОЛИЦИЮ БУДУТ 
БРАТЬ ДАЖЕ ТРЕХЛАПЫХ СОБАК
Использовать в охране со-

бак даже таких миролюбивых 
пород, как шпиц или тойте-
рьер, разрешат в России. При 
этом нести службу смогут псы 
без одной лапы или с некото-
рыми другими увечьями.

Как стало известно «МК», 
впервые разработан ГОСТ на 
использование собак в каче-
стве средства безопасности, 
охраны и поиска (СБОП), в том 
числе на службе в полиции. 
С нового года любой пес, ко-
торого хотят применять для 
этих целей, должен будет 
соответствовать стандарту. 
Примечательно, что требова-
ния к собакам СБОП довольно 
просты: возраст не меньше 6 
месяцев, отсутствие инфекци-
онных заболеваний, наличие 
навыков охраны и агрессив-
ного поведения. При этом не-
важно, какой породы собака и 
каково ее состояние здоровья, 
— главное, чтобы она состояла 

на государственном ветери-
нарном учете.

Однако если собаку приме-
няют для конкретных задач (к 
примеру, поиска взрывчат-
ки), то она должна иметь со-
ответствующий сертификат. 
Кстати, работать с такими 
собаками СБОП могут толь-
ко люди, достигшие 18 лет и 
прошедшие спецподготовку, 
а также не страдающие ал-
коголизмом, наркоманией и 
психическими заболевания-
ми. Они обязаны ежедневно 
проверять ошейники, цепи, 
поводки и намордники на 
предмет исправности. 

Новый ГОСТ запрещает при-
менение собак для свобод-
ной (беспривязной) охраны 
объекта. Не допускается их 
использование в отношении 
некоторых видов нарушите-
лей — беременных, матерей 
с малолетними детьми, под-
ростков и инвалидов. 

ПРОГУЛ СОБРАНИЯ СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ СТАНЕТ 
ПОВОДОМ ДЛЯ ШТРАФА

«Наказывать рублем» жиль-
цов многоквартирных домов, 
игнорирующих собрания соб-
ственников, в скором време-
ни могут начать в Московской 
области. С соответствующей 
инициативой недавно высту-
пили подмосковные активи-
сты.

Как рассказала «МК» Юлия 
Белехова, председатель Ас-
социации председателей со-
ветов многоквартирных домов 
Подмосковья, зачастую на со-
браниях собственников жилья 
решаются вопросы, связан-
ные с судьбой многоквартир-
ных домов. Однако бывает так, 
что некоторые жильцы игнори-
руют эти собрания, затрудняя 
работу инициативной группы. 
В связи с этим жители Под-
московья предлагают умень-
шить кворум, то есть мини-
мальное количество голосов 
жильцов дома, необходимое 

для принятия того или иного 
решения, с 50% до 30–40%. 
Кроме того, активисты отме-
чают, что большинство реше-
ний, которые принимаются на 
собраниях собственников, 
так или иначе направлены на 
улучшение их финансового 
состояния — будь то уменьше-
ние платы за ЖКХ или сдача в 
аренду общедомового имуще-
ства. Поэтому те жильцы, ко-
торые игнорируют собрания, 
своим поведением провоци-
руют либо перерасход денег, 
либо потерю потенциальной 
выгоды. В связи с этим под-
московные активисты предла-
гают обязать «прогульщиков» 
компенсировать за свой счет 
упущенные домом выгоды или 
нанесенные ему убытки.

    Наконец, еще одна ини-
циатива связана с тем, чтобы 
разрешить дистанционное 
электронное голосование на 

общедомовых собраниях, 
чтобы таким образом повы-
сить на них явку. По словам 
Белеховой, все эти идеи 
вскоре будут направлены в 
Общественный совет при Гос-
жилинспекции Московской 
области. «До радикальных 
мер в отношении равнодуш-
ных собственников дело не 
дойдет, но отношение людей 
к собраниям, на которых идет 
речь об их же имуществе, 
нужно менять, — говорит ру-
ководитель ведомства Вадим 
Соков. — К сожалению, до сих 
пор многие владельцы квар-
тир своей собственностью 
считают лишь то, что располо-
жено до входной двери в по-
мещение, тогда как в состав 
общего имущества входят 
инженерные коммуникации, 
лифты, чердаки, подвалы. К 
нему должно быть такое же 
хозяйское отношение».

ВРАЧИ СМОГУТ  
ЗАРАБАТЫВАТЬ НА МЕДИЦИНСКИХ 

ВЫПИСКАХ
Бесплатно получить вы-

писку из медицинской карты 
в поликлинике можно будет 
только раз в месяц. А гото-
вить такой документ медики 
смогут ц елых 30 дней. 

Как стало известно «МК», 
Минздрав разработал поло-
жение о порядке, сроках и 
основаниях предоставления 
медицинскими организация-
ми документов пациентам.

Отныне просто попросить 
медсестру или работника 
регистратуры скопировать 
пару листов из медкарты не 
получится. Любые бумаги, 
будь то результаты анализов, 
распечатка ЭКГ или заклю-
чение врача, медики станут 
копировать только по лично-
му письменному заявлению 
пациента. Также копии дадут 
законным представителям, 
то есть родителям или опеку-
нам, несовершеннолетнего. 
А вот взрослому больному, 
который не может сам дойти 
до поликлиники, придется 
отправлять за документа-
ми человека с нотариальной 
доверенностью. Терять ме-
дицинские выписки будет 
крайне невыгодно. За по-
вторную выдачу поликли-
ника потребует денег. Если 

справка или выписка понадо-
бится человеку, проходяще-
му лечение в СПИД-центре, 
психиатрической или нар-
кологической больнице, эти 
клиники смогут предоста-
вить своим подопечным осо-
бую услугу. Чтобы сохранить 
анонимность, они по просьбе 
пациента будут ставить на 
документы только обезли-
ченные печати. Что касается 
оригиналов медкарт, то их 
выдавать будут только по за-
просу другой больницы. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует медицин-

ский юрист Андрей Карпен-
ко: «Дать выписку — это мак-
симум полчаса. Не понимаю, 
что можно делать целых 30 
дней. За это время можно 
десять раз карту переписать. 
Что было бы действитель-
но важно — и это в проекте 
Минздрава не прописано, — 
так это дать право получать 
выписки из карт ближайшим 
родственникам — мужу, 
жене. Сейчас с этим серьез-
ные проблемы. Если человек 
в больнице умер, его карту 
супруг получить не может. 
Медики могут так скрыть 
любые свои ошибки. Карта 
у них — и концы в воду».

СТОЛИЧНЫЕ ПЕНСИОНЕРЫ 
НАЧНУТ ОБСУЖДАТЬ НОВОСТИ

 НА ЛАВОЧКЕ ДЛЯ ЖИМА
Заниматься спортом на спе-

циальных игровых площад-
ках вскоре смогут столичные 
пенсионеры. Тренажеры там 
будут работать в щадящем 
режиме.

Как рассказал «МК» пред-
седатель правления сто-
личного отделения обще-
ственной организации «Союз 
пенсионеров России» Игорь 
Корнеев, подобные площад-
ки могут появиться в Москве 
уже к 2016 году. В это время 
в городе состоится первая 
спартакиада среди пенсио-
неров, победители кото-
рой станут соревноваться 
с пожилыми «чемпионами» 
из других городов России. 
Однако чтобы пенсионеры-

спортсмены из Москвы до-
стойно выступили на сорев-
нованиях, им необходимо 
обеспечить тренировочную 
базу. Один из ее вариантов 
— это уличные игровые пло-
щадки, оснащенные специ-
альными тренажерами (в том 
числе силовыми устройства-
ми, скамьями для пресса, 
беговыми дорожками и ве-
лотренажерами), которые 
максимально просты в об-
ращении и работают в щадя-
щем режиме, рассчитанном 
на людей от 60 лет. 

К слову, проект со спор-
тивными игровыми площад-
ками для пенсионеров в 2014 
году был запущен в Подмо-
сковье.

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ  
ПОЛУЧИЛИ ЗА ВЗЯТКУ 22 ГОДА ТЮРЬМЫ НА ТРОИХ
Попытка «прорубить окно 

в Европу» для многомилли-
онного должника за взятку 
привела на скамью подсу-
димых сразу трех судебных 
приставов. Суд приговорил 
их к весьма суровому нака-
занию. 

Как сообщил «МК» Доро-
гомиловский межрайонный 
прокурор Борис Григорьев, 
камнем преткновения ста-
ли 30 миллионов 732 ты-
сячи 786 рублей, которые 
бывший юрист по фамилии 
Соловей остался должен 
компании «КапиталИнвест». 
Суд посчитал требования 
компании справедливыми, 
и на мужчину было заведе-
но исполнительное произ-
водство в Дорогомиловском 
отделе судебных приставов 
УФССП по Москве. Судеб-
ные приставы-исполнители, 
40-летний Андрей Лентов 

и его начальник, 33-летний 
Денис Законов, приеха-
ли по адресу проживания 
мужчины и известили о не-
обходимости выплаты дол-
га. Через некоторое время 
мужчина уже сам приехал 
к приставам и спросил о 
вариантах решения про-
блемы. Особенно его бес-
покоил запрет на выезд за 
рубеж. 1 октября 2013 года 
Лентов сообщил мужчине, 
что он может выплатить долг 
полностью, отдавая каждый 
раз половину зарплаты, или 
представить документы об 
отсутствии постоянного ис-
точника дохода. По этим бу-
магам дело о выплате долга 
можно было приостановить, 
и должник таким образом 
получал бы возможность 
выезда за рубеж. 

Пристав дал му жчине 
список всех необходимых 

документов и сообщил, что 
последний вариант реше-
ния проблемы будет стоить 
400 тысяч рублей. 

Должник согласился, но 
затем обратился к борцам с 
«оборотнями». При передаче 
денег были задержаны сна-
чала Андрей Лентов, затем 
Денис Законов, а потом и на-
чальник их отдела, 35-летний 
Антон Жмурко (он должен 
был подписать акт в обмен 
на половину запрошенной с 
должника суммы).

Никулинский суд приго-
ворил Лентова и Законова 
к 7 годам лишения свободы 
в колонии строгого режима, 
а также к штрафу в 24 мил-
лиона рублей в доход госу-
дарства, и на 2 года запре-
тил занимать должности в 
правоохранительных струк-
турах. Жмурко получил 8 лет 
тюрьмы.

СВЕКЛА ОКАЗАЛАСЬ РЕКОРДСМЕНОМ  
ПО СКОРОСТИ ПОДОРОЖАНИЯ

В полтора раза выросли 
цены на некоторые виды ово-
щей в Москве за последние 
полгода. На четверть подо-
рожали подсолнечное масло, 
рыба, шоколад, чай и кофе. 

Как рассказали «МК» в Мос-
горстате, с декабря прошлого 
года по июнь этого продукты 
в столичных магазинах по-
дорожали на 12,7%. Среди 
овощей и фруктов наиболее 
значительно выросли цены на 
свеклу — в 1,8 раза, морковь и 
чеснок — в 1,5 раза, заморо-
женные овощи, сухофрукты, 
орехи и виноград — в 1,4 раза. 
На треть выросли цены на ли-
моны, на 10,6–26,6% — на ба-
наны, репчатый лук, капусту и 
картофель. На треть подоро-
жали оливковое масло, рис, 
горох и фасоль, на четверть 
— подсолнечное масло, мо-
роженая рыба, шоколад, чай 
и кофе.

Из остальных продуктов 
молоко и молочная продук-
ция стали дороже на 9,5%, 

колбаса, говядина, сыры, 
мука, хлеб, пшено, гречневая 
и манная крупы, безалкоголь-
ные напитки и мороженое — на 
10–17%. Алкоголь подорожал 
в среднем на 11,2%.

Уровень цен на непро-
довольственные товары в 
январе–июне этого года вы-
рос на 9,5%. Более всего вы-
росла стоимость шерстяной 
ткани — на 35,7%, ювелирных 
изделий — на 25,1%, инстру-
ментов — на 24%. Косметика, 
велосипеды, легковые авто-
мобили, ковры подорожали 
на 13,8–16,9%. На 9,8–12,3% 
стали дороже мебель, строй-
материалы, различные виды 
сигарет, металлическая по-
суда, спорттовары.

В июне по сравнению с де-
кабрем прошлого года цены 
и тарифы на услуги в Москве 
выросли на 6,8%. На 17,4% вы-
росла абонентская плата за 
телевизионную антенну, на 
9,9% — за радиотрансляци-
онную точку.

ФЕМИДЕ ЗАПРЕТИЛИ ПЕРЕБИВАТЬ 
ДЕТЕЙ

Спрашивать у детей обо 
всех их страхах должны будут 
судьи во время рассмотрения 
дел об усыновлении. При этом 
людей в мантии обязали за-
давать вопросы ребятишкам в 
максимально дружественном 
тоне и с улыбкой.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, высшие слу-
жители Фемиды разобрали в 
обзоре судебной практики 
самые спорные дела об усы-
новлениях российских детей 
иностранцами. К сведению, 
число таких дел за последнее 
время уменьшилось больше 
чем наполовину (что связано 
в том числе с «законом Димы 
Яковлева»).

Согласно документу, 
многих споров удалось бы 
избежать, если бы судьи 
правильно общались во 
время судебного заседания 
с детишками, чья судьба 
решается. Именно поэто-
му ВС разработал перечень 
вопросов, которые следу-
ет задать ребенку. В списке 
обязательных — понимает ли 
он, что уедет в совершенно 
другую страну, знает ли ее 

особенности (климат, язык, 
традиции и нравы). Нужно 
уточнить и то, знает ли он о су-
ществовании несовершенно-
летних братьев и сестер (если 
таковые имелись), помнит ли 
своих родственников, есть 
ли друзья в России и желает 
ли он общаться с ними впо-
следствии. Если окажется, 
что близкие и друзья есть и 
они ему дороги, то прямо на 
суде должны выяснить, каким 
образом он сможет поддер-
живать с ними связь (по пе-
реписке, регулярно звонить, 
навещать и т.д.). Самый важ-
ный вопрос — чем именно и 
почему малышу понравились 
усыновители-иностранцы. По 
мнению ВС, именно в процес-
се ответа на него ребенок 
изложит все свое истинное 
отношение и покажет настро-
ение. Служители Фемиды 
должны также узнать, есть 
ли у ребенка страхи, в том 
числе поводу того, как он бу-
дет жить в чужой стране. При-
чем судьям не рекомендуется 
прерывать рассказ малыша, 
быть излишне серьезными и 
строгими.
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«Сегодня для многих родителей покупка 
телефона или смартфона является таким же не-
обходимым элементом подготовки к 1 сентября, 
как покупка канцелярских товаров или новой 
школьной формы», — полагает генеральный 
директор «МегаФон Ритейл» Михаил Золото-
вицкий. С его помощью ребенок всегда сможет 
сообщить родителям, когда вернется домой, 
если задерживается после школы, расскажет 
какую-то приятную новость, поделится своими 
успехами на тренировке. Наличие постоянной 
телефонной связи со своим чадом избавляет 
родителей от излишнего беспокойства. Наконец, 

смартфоны помогут получить полезную инфор-
мацию при выполнении домашних заданий, а 
после «трудовых будней» школьник имеет воз-
можность поиграть.

Приобретая для сына или дочки даже 
бюджетный аппарат, хочется за минимальные 
деньги предоставить ему необходимый набор 
функций: мобильный плеер, камеру, навигатор, 
доступ в социальные сети и, конечно же, сами 
функции телефона. Однако в связи с ростом 
валютных курсов большинство смартфонов в 
этом году подорожали, особенно флагманские 
модели.

Кроме того, психологи советуют не сильно 
баловать детей покупкой дорогих подарков, если 
даже их потеря не сильно отразится на вашем 
семейном бюджете. Дети с детства должны 
знать цену вещам и относиться с ними бережно. 
Поэтому оптимальным вариантом при выборе 
мобильника для ребенка станет недорогой и 
качественный смартфон.

Чтобы дешевый гаджет не оказался непри-
годной вещью, а такое бывает (например, купив 
смартфон на китайской интернет-площадке, 
можно нарваться на брак или откровенный кон-
трафакт), эксперты советуют обратить внимание 

на смартфоны российских операторов. А если 
уж брать модели «made in China», то только те, 
которые продаются официально, чтобы в случае 
возникновения проблем их всегда можно было 
обменять или починить по гарантии.

Итак, новинка российского рынка, ZTE Blade 
A3, представленная «МегаФоном», работает на 
популярной операционной системе Android 4.4, 
оснащена камерой с разрешением 5 Мп и 4-дюй-
мовым ярким дисплеем с хорошей цветопереда-
чей. Разработчики специально для детишек уде-
лили большое внимание качеству изображения, 
поскольку раньше юные клиенты сетовали на то, 
что углы обзора были небольшие. Аппарат подхо-
дит как для интернет-серфинга, так и для игр, а в 
магазине приложений доступны сотни тысяч бес-
платных программ, которые, по сути, превращают 
Blade A3 в мобильный компьютер для школьника. 
Навигационный модуль позволит не потеряться 
в городе, а поддержка 3G-сетей сделает работу 
в Интернете быстрой и комфортной.

Не стоит забывать, что помимо ZTE Blade A3 
«МегаФон» также продает фирменные смартфо-
ны MegaFon Login 3 и MegaFon Optima, которые 
можно купить к 1 сентября еще дешевле — всего 
за 1490 рублей.

Максим КРАВЕЦ.

СВЯЗЬ
Накануне учебного года «МегаФон» представил но-
вый бюджетный смартфон ZTE Blade A3.
Новинка, стоимостью менее двух тысяч рублей, 
идеально подходит для школьника: из-за невы-
сокой цены родителям нет нужды опасаться, что 
ребенок разобьет или потеряет аппарат. При этом в 
распоряжении любимого чада окажутся не толь-
ко обычные телефонные функции, но и доступ к 
высокоскоростному Интернету, пятипиксельная 
камера, навигатор, плеер и т.д. Стоит отметить, что 
по такой низкой цене гаджет можно купить только в 
«МегаФоне», у других операторов или ритейлеров 
он стоит дороже.

КУПИТЕ 
ШКОЛЬНИКУ 
СМАРТФОН
Не дорого

РЕ
КЛ

АМ
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«МЫ КУРИЛЫ 
ПОСЕЩАЛИ 
И БУДЕМ 
ПОСЕЩАТЬ»
Дмитрий Медведев 
распорядился, чтобы 
министры чаще ездили 
на оспариваемые Японией 
российские острова
Жители Курил попросили Дмитрия 
Медведева вмешаться в историю с 
медведем, которого пьяная компания 
несколько раз переехала внедорожни-
ком, снимая издевательства на видео. 
По их мнению, живодеры не должны 
отделаться условными сроками. «На-
казать надо строго», — согласился 
премьер, поручив врио губернатора 
Сахалинской области Олегу Кожемяко 
заняться этим делом.

У Дмитрия Медведева были все шансы не 
попасть на Курильские острова. Хотя на Иту-
рупе недавно построили новый аэропорт, куда 
с Сахалина летают шесть рейсов в неделю, 
сама возможность транспортного сообщения 
по-прежнему зависит от небесной канцелярии. 
А она хорошей погодой последнюю неделю не 
баловала. Некоторые члены делегации в ожи-
дании вылета провели три дня, а журналисты 
правительственного пула добирались до Курил 
на перекладных — сначала самолетом МЧС, 
потом на вертолетах Минобороны. Самому пре-
мьеру пришлось пожертвовать несколькими 
часами сна: подходящие для вылета погодные 
условия появились раньше, чем это было пред-
усмотрено расписанием. Медведев выглядел 
невыспавшимся, но отменить поездку никак 
не мог. Не поехать значило невольно подыграть 
Японии, официальные представители которой 
заранее назвали визит неприемлемым и про-
сили воздержаться от необдуманного шага. 
«Глава правительства сам определяет маршруты 

внутри страны и не нуждается в рекомендациях 
извне», — резко отозвался на это предложение 
Медведев.

Про Японию на Курилах он вспомнил лишь 
однажды: когда увидел в море японскую шхуну. 
Несмотря на модернизацию итурупского пор-
та, соседи не хотят в него заходить, пояснил 
врио губернатора Сахалинской области Олег 
Кожемяко.

— Ну что ж, дело хозяйское, — пожал пле-
чами премьер. И добавил: — Россия, конечно, 
заинтересована в сотрудничестве с сопредель-
ными странами — Японией, Китаем и Кореей, 
но если надо, справится и сама.

— Напрасно наши коллеги расстраиваются, 
— сказал журналистам, попросившим проком-
ментировать обострение отношений с Японией, 
Медведев, — Курильские острова — это часть 
России, мы их посещали и будем посещать. 
Причем более активно, чем раньше. Я уже дал 
соответствующее распоряжение министрам.

Сам премьер за несколько часов официаль-
ной программы успел осмотреть самые важные 
для Итурупа объекты — аэропорт, порт и рыбо-
завод. Сотрудники последнего встречали ДАМа 
местными деликатесами и красной икрой. Но 
тот с подачи Кожемяко и сенатора от Сахалин-
ской области Александра Верховского налегал 
на минтая.

— Это недооцененный продукт, — хором 
убеждали главу правительства местные чинов-
ники. — Европа в настоящий момент потребляет 
300 тыс. тонн минтая в год, а Россия — только 
около 11 тыс. тонн.

— Нас просто перекормили в советские 
времена, отсюда негативное отношение к 
этому продукту, — предположил Медведев, с 
удовольствием засовывая в рот обжаренный 
в панировке кусочек. Впрочем, как рассказали 
«МК» местные жители, рыбы в промышленных 
масштабах сейчас на острове нет. Чтобы про-
вести демонстрацию и дегустацию, все сырье 
на завод пришлось завезти с материка.

— А черт его знает, почему мальки на нерест 
не вернулись. В прошлом году их выпустили не-
сколько сотен тысяч тонн, — сетуют курильчане. 
— Кто говорит, что ученые просчитались. Другие 

на японцев грешат: вроде бы они разработали 
специальные подводные устройства, которые 
переманивают нашу рыбу...

К приезду главы правительства рыба появи-
лась не только на рыбозаводе, но и на прилавках 
местных магазинов. Причем по смешным по 
сравнению с московскими ценам — от 60 до 
100 руб. за кг.

Но одной рыбой сыт не будешь, а стои-
мость остальных продуктов — особенно мяса 
и колбасных изделий — на островах кусается. 
Медведев долго мучил продавщицу, что именно 
из ассортимента последнее время подорожало, 
пока она наконец не призналась: «Всё».

Пока ДАМ рассматривал ценники, в ма-
газин вбежала группа местных жителей. Гу-
бернатор решил, что они по традиции хотят 
сделать селфи с премьером, но оказалось, что 
дело не в Медведеве, а в медведе. На прошлой 
неделе сначала в Сети, а потом на телевиде-
нии появились кадры: нетрезвая компания 
на Курилах устроила своеобразную охоту на 
медведя — они восемь раз переехали хищника 
на джипе, а затем прижали машиной к земле. 
Живодеров по горячим следам задержала по-
лиция, однако по островам пронесся слух, что 
наказание будет условным, и мучителей скоро 
освободят.

— Это неправильно! Они сознательно 
истязали животное и получали от этого удо-
вольствие. Условное наказание — это слишком 
мало! — сказала молодая женщина с ребенком 
на руках.

— Наказать надо строго, — поддержал 
премьер.

Сам Медведев также не отказал себе в 
удовольствии посмотреть на самых крупных 
лесных хищников. Местные жители видели, 
как премьер за рулем внедорожника приехал 
на свалку рыбокомбината и фотографировал 
питающихся отходами медведей на свою на-
вороченную камеру.

Журналистам глава кабмина рассказал, что 
намерен провести на Курилах все выходные. 
Главный пункт неофициальной программы — 
естественно, рыбалка.

Елена ЕГОРОВА, Курилы.

КАК ВИЗИТ МЕДВЕДЕВА  
НА КУРИЛЫ ПОВЛИЯЕТ  
НА ПОЕЗДКУ ПУТИНА В ТОКИО?
Поездка Дмитрия Медведева на 
Курилы вызвала ожидаемую резкую 
реакцию со стороны Японии. В Токио 
заявили, что это «ранит чувства япон-
ского народа». Руководитель Центра 
исследований Японии Института 
Дальнего Востока РАН Валерий КИ-
СТАНОВ объяснил «МК», как нынешняя 
ситуация повлияет на запланирован-
ный на осень визит в Японию Влади-
мира Путина.

По данным местного телеканала NHK, 
начальник управления по европейским делам 
японского МИД Хадзиме Хаяси в разговоре с 
российским послом в Токио Евгением Афана-
сьевым выразил «крайнее сожаление» в связи 

с поездкой Медведева. Агентство Reuters 
сообщает, что в Токио даже принято решение 
об отмене запланированного визита главы 
МИД Фумио Кисиды. «Поездка (российского 
премьера), совершенная вопреки серьезным 
просьбам Японии, подорвала атмосферу для 
продолжения переговоров по территориаль-
ной проблеме», — цитирует, в свою очередь, 
агентство «Киодо» самого Кисиду.

«Судя по всему, визит Кисиды действи-
тельно не состоится, — отметил в беседе 
с «МК» руководитель Центра исследований 
Японии Института Дальнего Востока РАН Ва-
лерий КИСТАНОВ. — Равно как, скорее всего, 
не будет и визита Владимира Путина в Японию 
осенью. Отношения Москвы и Токио, таким 
образом, будут в некоем «подмороженном» 
состоянии. Они и без того были весьма напря-
женные — после присоединения Крыма, когда 
Япония осудила этот шаг и ввела санкции.

Японцы ведь весьма откровенны в своих 
целях. Кисида возглавляет помимо МИД так 

называемую межправительственную комис-
сию по торгово-экономическим вопросам. И 
мы ждали, что приезд его в Москву повлечет 
обсуждение перспектив в сфере экономиче-
ского сотрудничества. Токио же эта поездка 
с точки зрения обсуждения Россией эконо-
мических выгод не нужна. И Путина Япония 
намеревалась пригласить именно для обсуж-
дения территориальных проблем, это сейчас 
главное для премьера Синдзо Абэ. У него есть 
множество других территориальных споров 
— с Китаем, с Южной Кореей... И если бы Абэ 
в случае с Россией добился хоть малейших 
успехов, он мог бы продемонстрировать со-
седям по региону способность Токио вести 
диалог на подобные темы. Но все эти сооб-
ражения, видимо, были разрушены тем, что 
Россия заняла жесткую позицию по Южным 
Курилам. И в таком случае с точки зрения 
Японии возникает вопрос: а зачем им приезд 
Путина нужен?»

Ренат АБДУЛЛИН.

Лукашенко перед выборами 
отпустил на волю шесть 
политзаключенных
За полтора месяца до президентских 
выборов Лукашенко сделал щедрый 
жест: подписал указ об освобождении 
политзаключенных. Не всех, а только 
самых известных, по поводу которых 
международные правозащитные органи-
зации уже несколько лет капают на мозг 
главе Белоруссии. Самый значимый из 
освобожденных узников совести — это, 
конечно, кандидат в президенты на вы-
борах 2010 года Николай Статкевич. Кро-
ме него на свободу вышли также Николай 
Дедок, Игорь Олиневич, Евгений Васько-
вич, Артем Прокопенко и Юрий Рубцов.

Дольше всех за решеткой провел время 
Николай Статкевич: кандидат в президенты был 
задержан сразу после выборов — 19 декабря 
2010 года. В мае 2011 года его приговорили к 
шести годам колонии усиленного режима — за 
организацию массовых беспорядков. После пре-
зидентских выборов 2010 года, напомним, были 
арестованы семеро из девяти претендентов 
на президентский пост. Статкевич упрямо от-
казывался писать прошение о помиловании на 
имя Лукашенко, так как считал и считает себя 
невиновным. За эту упертость он и отсидел в 
колонии больше всех прочих кандидатов. И вот 
накануне очередных выборов его наконец вы-
пустили. Встречать Статкевича на автовокзал 
«Восточный» пришли около 700 человек. Среди 

них политики, правозащитники, журналисты. Са-
мого стойкого оппозиционера встречали цветами 
и бело-красными шарами. Статкевич и впрямь не 
выглядел сломленным. Первое, что он пообещал 
своим соратникам, — вернуться в борьбу.

Встречи прочих политзаключенных на этом 
фоне прошли, можно сказать, тихо. Их ждали 
родные и близкие друзья. Анархисты Илья Оли-
невич и Николай Дедок, осужденные в мае 2011 
года к 8 и 4,5 года, соответственно, за поджоги 
российского посольства в Минске, здания Ген-
штаба и отделения Беларусбанка, прибыли в 
Минск в ночь с субботы на воскресенье. Один — 
автобусом, другой — поездом. Их освобождали 
столь стремительно, что родные даже не успели 
доехать до вокзалов. Евгений Васькович и Артем 
Прокопенко, приговоренные в мае 2011 года к 7 
годам лишения свободы в колонии усиленного 
режима за попытку поджога бутылками с за-
жигательной смесью здания бобруйского КГБ, 
сидели в разных колониях. Освобожденный Вась-
кович был отправлен в Бобруйск. Прокопенко же 
на вокзале в Минске встречали родственники. 
Выйдя из вагона, он крикнул журналистам «Жыве 
Беларусь!» и быстро ушел. 

Юрий Рубцов, из политзаключенных по-
следнего призыва, задержанный лишь в 2014 
году и приговоренный в октябре того же года к 
1,5 года поселения за участие в митинге «Черно-
быльский шлях» в майке с надписью «Лукашенко, 
уходи», был доставлен напрямую к себе домой 
в Гомель. Он уже заявил, что будет добиваться 
своего оправдания. 

Многие уже поспешили назвать решение 
президента Лукашенко сенсационным и свя-
зали его с попытками Батьки «замириться» с 

Западом. На самом же деле это, скорее, обыч-
ный лукашенковский предвыборный ритуал: 
накануне прошлых скандальных выборов Бать-
ка так же освободил кандидата в президенты 
Александра Козулина, что впоследствии не по-
мешало ему упрятать за решетку новую порцию 
политзаключенных. 

Просто Батьке сейчас не нужны обвинения в 
том, что он проводит нелигитимные выборы, когда 
основные соперники сидят по тюрьмам. Николай 
Статкевич сейчас ему не страшен. Во-первых, по-
тому, что он уже не сможет составить Лукашенко 
конкуренцию на выборах. Первый предвыборный 
этап завершен. По результатам сбора подписей, 
к выборам допущены лишь четыре кандидата 

— сам Батька, Татьяна Короткевич от «Народного 
референдума», атаман Владимир Улахович и по-
стоянный дублер Лукашенко на выборах, лидер 
Либерально-демократической партии Сергей 
Гайдукевич. Так что опасаться действующему 
президенту нечего. После выборов 2010 года 
политическое поле в Белоруссии настолько за-
чищено, что за полтора месяца даже Статкевич 
не сможет организовать действенного сопро-
тивления. Зато Батька может продемонстриро-
вать Западу: выборы проходят в «прозрачной и 
честной» обстановке. И если Лукашенко в пятый 
раз станет президентом, то это лишь «благодаря 
воле белорусского народа». И никак иначе. 

Елена ГАМАЮН.

...КАК СПАСТИ РУБЛЬ
c 1-й стр.

 Неудивительно, ведь все предыду-
щие годы они обещали рублю 
свободное плавание, и было бы 
смешно показательно разворачи-

ваться на 180 градусов. В конце осени 2014 года 
Кремль и Белый дом решили пойти по другому 
пути. Когда в обменниках стали задумываться 
о том, чтобы начать закупку трехзначных табло 
(в том, что евро пробьет трехзначную отметку в 
100 рублей, уже мало кто сомневался), руковод-
ство страны воспользовалось телефонным 
правом. Крупных экспортеров просто по-
человечески попросили продать государству 
побольше долларов. Это сработало, и с зимы по 
весну 2015-го рубль укреплялся.

И вот премьер дозрел до того, чтобы еще 
раз попросить экспортеров продать побольше 
долларов. Вот только поможет ли это?

— Формально обязать экспортеров продать 
побольше валюты нельзя (нет сегодня такого 
закона), но можно попросить так убедительно, 
что очень трудно отказаться, — сказал «МК» 
профессор высшей школы экономики Игорь 
НИКОЛАЕВ. — Но проблема в том, что возмож-
ности этого механизма уже не так велики, как в 
конце прошлого и начале этого года. Тогда у экс-
портеров излишек валюты еще был. Но с тех пор 
ситуация не улучшалась, а только ухудшалась. 
Не все владельцы экспортной выручки теперь 
обременены большими доходами. Кроме того, 
по осени им придется выплачивать большие 
деньги по внешним долгам. В ответ на просьбу 
государства продать ему доллары они могут 
сказать, что должны ими расплачиваться, и бу-
дут правы. 

— А если государство попросит экспор-
теров не платить пока по внешним долгам 
(подождут немного), а продать эти деньги 
ЦБ?

— Теоретически государство так может по-
ступить, но все же прекрасно понимают, чем 
это обернется в скором будущем. Если ты не 
платишь по долгам — то не только наращиваешь 
проценты. Тебя завалят исками, новых кредитов 
не дадут. Западные санкции и без того предельно 
ограничили возможности заимствования. А ведь 
наш экспортный бизнес развивается на заемном 
капитале. Это будет катастрофа.

Поэтому я не думаю, что государство ста-
нет брать у экспортеров больше, чем они могут 
дать. А это значит: надеяться на то, что покуп-
ка у них валютной выручки опять позволит по-
править ситуацию, было бы наивно. Возможен 
кратковременный положительный для рубля 
эффект: на несколько дней он перестанет падать 
и начнет укрепляться, но потом все вернется в 
свое русло.

Неужели же премьер Медведев настолько 
наивен, чтобы обещать невозможное? Неужели 
правительственные эксперты не сообщили ему 
о том, что за счет покупки валютной выручки 
рубль на это раз не поднять?

Конечно же, в правительстве это понимают. 
Но существует такое понятие, как вербальная 
(словесная) интервенция. Громкое заявление 
главы кабмина о скором укреплении рубля, да 
еще и с указанием конкретного рецепта (не-
важно, действенного или нет), является такой 
интервенцией. Ее задача в том, чтобы хоть как-то 
успокоить валютный рынок. Такие интервенции 
иногда дают эффект. В сегодняшнем случае 
эффект от успокаивающего заявления о поль-
зе валютной выручки мог бы оказаться едва 
ли не большим, чем сама выручка. Если бы не 
одно «но».

«Вербальным интервенциям у нас верят 
все меньше, даже если они исходят от главы 
правительства, — полагает Николаев. — Чтобы 
они срабатывали не на короткое время, а надол-
го, нужно, чтобы правительству по-настоящему 
доверяли. А высказывания членов кабмина на 
экономические темы в последнее время слишком 
часто расходятся с делом». 

И тут мы можем столкнуться с замкнутым 
кругом: чем чаще правительству придется ис-
пользовать ложь во спасение рубля, тем меньше 
будет доверия и к кабинету, и к самому рублю. 

Михаил ЗУБОВ.

СТАТКЕВИЧ БАТЬКЕ НЕ ПОМЕХА

Медведев у пограничников 
на Итурупе.

Николая Статкевича, 
отсидевшего без 
малого 5 лет, на 
автовокзале Минска 
встречали несколько 
сотен человек. ap
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Дмитрий РОМАНОВ, князь, праправнук Николая I:

« В нашем доме на протяжении десятилетий как реликвия 
хранилась бутылка с крымской землей. Ее взял с собой, 
расставаясь с Россией, мой отец, князь императорской 
крови Роман Петрович, троюродный брат и крестник 
последнего государя». 
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В ходе интервью ТАСС князь Дмитрий Романов, большинством потомков 
Николая I считающийся главой Дома Романовых, заявил, что намерен 
приехать в Крым, дабы «отдать дань памяти старшим поколениям». В его 

планах — визиты в Ливадийский дворец в Ялте, являвшийся летней резиденцией последнего 
императора России, дворец «Дюльбер», Севастополь. Сейчас Дмитрий Романов проживает в 
Дании — подданство этой страны он принял еще в 1979 году.

Британский телеканал 
Sky News побеседовал 
с пассажирами поезда 
Амстердам—Париж, в 
котором в пятницу, 21 авгу-
ста, были ранены три чело-
века. Нападавшим оказался 
26-летний Аджуб эль-Каззани, 
который вошел в один из ваго-
нов и открыл огонь по пасса-
жирам. Преступника удалось 
обезвредить благодаря от-
важным действиям Спенсера 
Стоуна из ВВС США и Алека 
Скарлатоса из американской 
Национальной гвардии. Когда 
мужчины увидели, что в ваго-
не вооруженный человек, они 
сразу же решили действовать, 
рассказал Sky News Скарла-
тос. Ему удалось выбить из 
рук нападавшего пистолет и 
схватить лежавший на земле 

автомат Калашникова (пре-
ступник успел несколько раз 
выстрелить из него, но затем 
оружие заклинило) и стал бить 
им эль-Каззани, пока тот не 
перестал сопротивляться. 
Стоун все это время силовым 
приемом удерживал преступ-
ника. Последнему удалось во 
время схватки вытащить из 
кармана канцелярский нож 
и ранить им Стоуна и еще 
одного пассажира. Военный, 
несмотря на свои раны, бро-
сился помогать пострадавше-
му. «Спенсер учился на пара-
медика и закрыл рану на горле 
мужчины так, чтобы тот не 
умер. При этом сам Спенсер 
истекал кровью», — рассказы-
вает Скарлатос. Подоспевшие 
на помощь приятель военных 
студент Энтони Сэдлер и 62-

летний британец Крис Норман 
помогли связать эль-Каззани. 
Поезд остановился в городе 
Аррес, где Стоуна отвезли 
в больницу, откуда вскоре 
выписали. Ему, его приятелям 
и Крису Норману вручили па-
мятные медали за храбрость.

ДЖИХАДИСТ ДЖОН 
ПОКАЗАЛ ЛИЦО

В Интернете появилось 
новое видео с боевиком, 
известным как Джихадист 
Джон (настоящее имя 
— Мухаммад Эмвази). В 
ролике террорист, воюю-
щий в рядах запрещенной 
в России экстремистской 
группировки «Исламское 
государство», впервые пред-
стает без маски. В сопро-
водительной к видео речи 
он обещает «с триумфом 
вернуться в Великобританию 

вместе с халифом и продол-
жать убивать неверных». По 
данным британского издания 
The Daily Mail, видео снято в 
Сирии примерно два месяца 
назад.

МЕЖДУ
ТЕМ
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ВАЖНОВАЖНО

Эмвази родился в 
Кувейте в 1988 
году, после 
переехал в 
Великобританию, 

является британским 
подданным. Окончил 
университет в Вестминстере. 
В 2012 году отправился в 
Сирию, где воевал против 
режима Асада, затем 
примкнул к «Исламскому 
государству» (ИГ). Псевдоним 
Джон взял себе в честь Джона 
Леннона, потому что группу 
джихадистов из Великобрита-
нии в ИГ называли The Beatles.

Скандальная статья под 
названием «Чарас» с 
описанием изготовле-
ния данного наркотика 
по-прежнему остается на 
сайте Википедии. Ранее, 
напомним, Роскомнадзор 
потребовал от ресурса забло-
кировать указанную страни-
цу. Однако администрация 
интернет-энциклопедии на-
шла довольно изящный спо-
соб обойти запрет. Страница, 
которую постановил удалить 
Черноярский районный суд 

Астраханской области, по-
меняла свой электронный 
адрес, и теперь он отличается 
от того, что указан в судебном 
решении. Исполнительный 
директор некоммерческого 
партнерства «Викимедиа 
РУ» Станислав Козловский 
заявил, что не собирается 
удалять спорный контент. По 
его словам, пользователи 
ресурса не нашли для этого 
причин, ведь статья не на-

рушает российских законов. 
«Приготовление вещества 
описывается там только в 
общих чертах, конкретных 
пошаговых инструкций на 
Википедии нет и никогда не 
было», — заявил в этой связи 
Козловский. Реакция Роском-
надзора ожидается в поне-
дельник, 24 августа.

ПАРТИЯМ НАДОЕЛИ 
ВЫБОРЫ

Политические партии 
утратили интерес к вы-
борам. Такой вывод следует 
из доклада Фонда развития 
гражданского общества 
(ФОРГО), который будет 
презентован в понедельник, 
24 августа. Единый день 
голосования 13 сентября, 
казалось бы, должен был 
побудить партии к повы-
шенной активности, ведь это 
— последняя кампания перед 
выборами в Госдуму. Удачное 
выступление в нынешнем сен-
тябре — это не только пиар 
перед решающей битвой, но 
успех может дать еще и право 
участвовать в федеральных 
выборах на льготных основа-
ниях (без сбора подписей и 
других сложностей). Однако и 
этот пряник не особенно при-
влек политических игроков. 
Из 75 партий, имеющих право 
участвовать в этих выборах, 
им воспользовались только 
39. Наиболее активными 

оказались 4 парламентские 
партии — «Единая Россия», 
«Справедливая Россия», 
КПРФ и ЛДПР, которые вы-
двинули свои списки во все 
заксобрания и кандидатов 
в губернаторы практически 
в каждом регионе. Из новых 
партий наиболее заметны 
«Коммунисты России» и 
«Гражданская платформа», 
а вот РПР-ПАРНАС решила 
поучаствовать в выборах 
только в пяти регионах из 33, 

в которых предстоит избрать 
губернатора или заксобрания. 
ФОРГО разбил все партии на 
5 групп в зависимости от их 
активности, и это наглядно 
показывает картину общего 
отношения к выборам. Под 
активным участием партии 
понимается присутствие 
ее кандидатов в половине 
региональных кампаний, под 
средней активностью — уча-
стие в нескольких регионах, 
под низкой — в одном-двух.

Генпрокуратура РФ в 
качестве основной версии 
гибели прокурора Астра-
ханской области Олега 
Дупака назвала версию 
о «неосторожном обра-
щении с оружием». Тело 
астраханского прокурора с 
огнестрельным ранением 
головы обнаружила в субботу, 
22 августа, в квартире его су-

пруга. По некоторым данным, 
выстрел был произведен из 
наградного ПМ, что и дало по-
вод первоначально говорить 
о самоубийстве. Однако, как 
отмечают в ведомстве погиб-
шего, никаких предпосылок 
для суицида у Дупака не было. 
Главой областной прокурату-
ры он был назначен шесть лет 
назад. С тех пор, по словам 

официального представите-
ля Генпрокуратуры Марины 
Гридневой, «неоднократно 
поощрялся руководством» 
и недавно был переназна-
чен на новый срок. Поэтому 
сейчас основной версией 
стал неосторожный выстрел. 
В момент трагедии в квартире 
находились жена Дупака и 
двое детей погибшего. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Очередной, 32-й ежегодный фестиваль томатов прошел в американском го-
роде Питтстон, что в штате Пенсильвания. Одним из главных развлечений четы-

рехдневного мероприятия стала традиционная «помидорная битва», в ходе которой участ-
ники забрасывают друг друга томатами. Стоит отметить, что все деньги, заплаченные 
участниками «сражения», теперь будут переданы в местные благотворительные организа-
ции. А переживать об испорченных продуктах не стоит — в ходе увеселения использовались 
лишь гнилые, уже непригодные в пищу помидоры.

По данным ФОРГО
КАК РОССИЙСКИЕ ПАРТИИ ОТНОСЯТСЯ К ВЫБОРАМ

Всего 75 партий 5,3%

10,7%

20%

16%

48%

Очень 
активно 
участвуют — 
4 партии

Активно 
участвуют — 
8 партий

Средняя 
активность — 
15 партий

Низкая активность — 
12 партий

Не участвуют — 
36 партий

ВИКИПЕДИЯ ОБОШЛА СУДЕБНЫЙ ЗАПРЕТ

ВОЕННЫЕ ИЗ США ПРЕДОТВРАТИЛИ БОЙНЮ В ПОЕЗДЕ НА ПАРИЖ
Спенсер Стоун 

покидает 
больницу.

ОБЛАСТНОЙ ПРОКУРОР ЗАСТРЕЛИЛСЯ СЛУЧАЙНО?
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Вечером 22 августа вертолет 
Robinson R44 появился в небе 
над Живописной бухтой Москвы-
реки. Вертушка держала курс в 

деревню Мякинино, где расположен коттедж 
президента строительного холдинга Евгения 
Тростянецкого. По словам местных жителей, 
бизнесмен и его родные довольно часто кружат 
по окрестностям на вертолетах — их у строи-
тельного магната аж два. Под воздушные судна 
на территории частного владения отведена 
двухместная вертолетная площадка. Кстати, 
есть тут даже небольшая церковь, которую 
построили по желанию предпринимателя.

На борту геликоптера находилась семья 
магната: его четырехлетняя дочка, пожилые 
родители — 81-летний отец Яков Соломонович 
и 83-летняя мать Ирина Александровна, их друг 
Александр Утлик. За штурвалом находился 
пилот Геннадий Сидоров. Компания летела 
с дружеской встречи. До дома оставалось 
всего ничего. Пилот пошел на посадку, но… 
недотянул и сел на воду.

— Дело было в районе 19 часов, уже тем-
нело, но мы сразу заметили вертолет, — рас-
сказывает сотрудник спасательной станции 
«Рублево» Александр. — Он сел метрах в трех-
стах от нас, так что уже через пару минут наш 
катер был на месте. Тут же подплыл и катер 
Государственной инспекции по маломерным 
судам Московской области. Вертолет сначала 
просто плавал, не тонул, так что все пассажи-
ры смогли выбраться. Бабушка с дедушкой 
вытащили внучку. Девочка, кстати, не успела 
даже испугаться. Глубина там небольшая — 
примерно 1,5 метра, до берега — метров 30. 
Так что они, по сути, сами себя спасли, вброд 
добрались до суши. А вот пилоту мы помог-
ли. Нам пришлось потом еще доставать его 
ботинки из воды...

Уже на берегу семью обогрели, осмотре-
ли. Прибывшие медики «скорой» не нашли у них 
никаких повреждений. Да и сами пассажиры 
торопились домой, поэтому от госпитализа-
ции отказались, тем более что до особняка, 
куда они направлялись, рукой подать. Что 
касается вертолета, то он сначала завалился 
на левый бок, а потом затонул. Операцию по 
его извлечению из воды отложили на светлое 
время суток. 

Утром 23 августа и без того небольшое 
количество отдыхающих разогнали спасатели, 
которые готовились вытащить геликоптер. Два 
катера и одна лодка МЧС оцепили место паде-
ния вертолета (он лежал на глубине около полу-
тора метров). Водолазы несколько раз нырнули 
в воду, чтобы прицепить к «Робинсону» наду-
вные понтоны. Чуть позже эти приспособления 
буквально вытолкнули махину на поверхность 
воды, после чего катера отбуксировали ее с 
места падения. Вся операция по извлечению 
транспорта со дна заняла около пяти часов. 
В ближайшее время эксперты обследуют ма-
шину на предмет возможных неисправностей. 
Пока же проводится доследственная проверка. 
Однако уже сейчас установлено, что пилот не 
был пьян в момент аварии. У него имеются 

допуск и соответствующие документы на право 
управления вертолетом.

Предварительная причина вынужденной 
посадки — сбой двигателя винтокрылой машины. 
Так это или нет — точно выяснит следствие. Как 
объяснил пилот Геннадий Сидоров, машина нача-
ла самопроизвольное снижение, возможно, из-за 
потери тяги винта. Тем не менее в происшествии 
поспешили обвинить именно его. Официальные 
лица стали говорить: дескать, он не справился с 
управлением, не хватило опыта. Потом и вовсе 
заявили, что у него не было лицензии. 

— Все, что нужно ему для полета, — свиде-
тельство частного пилота, — говорит замести-
тель председателя Ассоциации вертолетной 
индустрии Александр Калачев. — Все прочие 
документы не нужны. За всевозможные раз-
решения отвечает владелец судна.

Так что при таком положении с Сидорова 
спрос маленький. Если он только не нарушил 
инструкции. Но вот тот же Калачев уверяет, что 
пилотов на частные вертолеты сегодня в Рос-
сии готовят по международным стандартам. 
И наши «рулевые» не хуже и не лучше евро-
пейских. Без знаний всех нюансов экзамены 
не сдашь — а они посерьезнее, чем в ГИБДД 
на водительские права.

— А вот я вам скажу, что коррупция там 
еще сильнее, чем в ГИБДД, — говорит один из 
частных пилотов (пожелал не называть свое 
имя). — Чтобы получить свидетельство, нужно 
в общей сложности потратить около миллиона 
рублей. Так что в частные пилоты идут не самые 
талантливые, а состоятельные. Правда, отбить 
эти деньги можно за полгода работы: средняя 
зарплата пилота «Робинсон Р44» — 150–170 
тысяч рублей.

Нашлись и такие, кто заступился за Сидо-
рова: мол, если бы он не посадил вертолет на 
воду, то аппарат бы врезался в жилые дома, и 
тогда трагедии было бы не избежать. Однако 
эксперты все же склонны считать, что ничего 
героического он точно не совершил, а сделал 
все точно по инструкции.

Сразу же после ЧП начали происходить 
странности: чиновники то заявляли, что полет 
был несанкционированным, то брали свои 
слова обратно и уверяли о его законности.

— На самом деле все просто: пилот дол-
жен уведомить диспетчерскую службу мест-
ных воздушных линий о том, когда, куда он 
летит, — говорит бывший член комиссии по 
расследованию авиапроисшествий с воздуш-
ными судами генерал-майор авиации Борис 
Туманов. — Причем он сообщает точное время 
и точные координаторы своего маршрута. Но 
на этом все. Никакого специального разре-
шения не требуется. Вообще в свое время мы 
написали даже проект целого Закона о малой 
авиации, который предусматривал выделить ее 
в отдельный вид и все нюансы там оговорить. 
Мы понимали, что частных вертолетов будет 
появляться с каждым годом все больше и боль-
ше, и такие ЧП нужно будет предотвращать. Но 
Минтранс его забраковывал. Впрочем, сейчас в 
правилах полета все довольно точно прописа-
но, и если пилот их неукоснительно выполняет, 
то это уже защита от аварии.

Так или иначе, но число катастроф с гели-
коптерами растет — за последние две недели 
это уже третий случай. Напомним, самый тра-
гичный произошел 8 августа над Истринским 
водохранилищем в Подмосковье: в результате 
столкновения гидроплана Cessna и вертолета 
Robinson 44 погибли девять человек, в том 
числе двое несовершеннолетних. А не далее 
как 21 августа в Московской области в районе 
деревни Хлюпино совершил жесткую посадку 
еще один Robinson — пилот, правда, даже не 
пострадал. По всей вероятности, чем боль-
шую популярность будет набирать вертолет 
как вид транспорта, тем больше катастроф 
будет происходить. И никакие правила этому 
не помешают.

Ева МЕРКАЧЕВА, Артем АФОНСКИЙ. 

В общем, так.
Звоню я жене и спрашиваю:
— Как ты думаешь, зачем я тебе звоню?
— Опять, что ли? — говорит она. — О-о, ужас-

то какой!
Дело в том, что третьего дня я был дома один. 

Кошка спала на диване. И вдруг мои слуховые 
анализаторы уловили какое-то едва различимое 
трепыхание где-то далеко за спиной. Я, понятно, 
напрягся. Кто там? Воры? Но незаметно пройти 
мимо меня они не могли. Фантастическое чудище, 
выросшее в глубинах Мосводоканала и выползшее 
из крана, дабы удавить меня в своих маслянистых 
объятиях? Это вероятней, но школьное обучение 
в годы, когда экстрасенсов и прочую потусторон-
нюю муть показывали еще не по всем телеканалам, 
взяло свое.

Я бесстрашно пошел на кухню. 
Там был голубь.
Я сразу же понял, что он залетел случайно, 

а сейчас не знает, как выбраться. Пошел искать 
скатерть или халат, чтобы помочь ему найти дорогу 
к форточке. Но голубь, оказалось, дорогу знал и 
улетел сам. Ловить или убивать его мне в голову 
не пришло — все-таки божья тварь.

Птички, залетающие в окна, — расхожий сюжет 
простонародных предрассудков. 

— Ужас какой! — сказала мне по телефону 
жена. — Дурная примета! Душа умершего не может 
прикаяться! Ты отцу уже позвонил?

Отцу я позвонил. Моему отцу 88 лет. Поэтому 
каждый незапланированный телефонный звонок 
из Екатеринбурга (и визит голубя) я воспринимаю 
с тревогой.

— У меня все нормально! — бодро отрапор-
товал отец, добавив, конечно, ноту сочувствия к 
самому себе: — Как может быть нормально у че-
ловека моего возраста… — До самого последнего 
времени он работал на заводе, но недавно уволился 
и заметно сдал.

На следующий день голубь прилетел снова.
Я снова позвонил отцу.
И через день тоже.
— Как голубь себя вел? — спрашивает жена.
— Он сказал: «Я — твоя бабушка Татьяна 

Фатеевна, сними деньги со всех счетов и за-
копай на перекрестке улиц Солженицына и 
Краснопролетарской…»

Видимо, однажды он залетел к нам случайно, 
подсел на кошачий корм и запомнил дорогу. На-
верное, у голубей тоже кризис, раз они освоили 
приемы домушников.

На следующее утро жена вышла на кухню — а 
голубь уже там завтракает. И не только. Голуби, как 
известно, не самые чистоплотные животины.

Теперь голубь, бывает, залетает по два-три раза 
на дню. Кошка уже начала им интересоваться. А он 
заметно нервничает… Прилетает с подмогой.

Вот, собственно, и вся история.
Какова мораль?
Позвоните родителям. Тчк (если кто помнит, 

что это такое).
Можно, конечно, и политику сюда приплести.
Отец моей приятельницы Виолетты говорил 

ей во дни перестройки:
— Почему вы хотите делать что-то свое, обяза-

тельно разрушив наше? Неужто нельзя мастерить 
это двумя метрами левее?..

А мы этого не понимали. Я трудился в газете при 
бурбулисовском фонде, рассылал во все долы и веси 
агитацию, на которой Руцкой и Хасбулатов изобра-
жались прямыми потомками Гитлера, и никакой иной 
точки зрения в расчет не принимал. Был демократом 
(в хорошем смысле этого слова). И все бы ничего, но 
все прочие считались у нас «красно-коричневыми», 

маргиналами, которых не стоит принимать в расчет. 
А мы и не принимали. Период реформ, как говорил 
внук двух гениальных советских писателей, суждено 
пережить не всем.

Мой отец-инженер, который в 1980-е любил 
пошутить над тем, что моя мама-учительница была 
коммунистом (с 20-летним стажем), в 1990-е вдруг 
стал выписывать «Советскую Россию», ходить на 
митинги и обвинять во всем нашего кумира Ельцина. 
У моей подруги Тани Михайловой с отцом произо-
шла похожая трансформация. Это было непонятно, 
но потерпеть требовалось совсем немного, и весь 
регрессивный мир сам уйдет восвояси.

Поэтому когда журналист Максим Шевченко 
талдычит про «либеральный фашизм», я его вполне 
понимаю.

Мир, однако, не уходил. И более того — оказа-
лось, что все эти элементы, которым не суждено по-
пасть в новое свободное будущее, — наши родители, 
бабушки и дедушки, дяди и тети. И даже мы сами. 
Когда я слышу, что первое «по-настоящему свобод-
ное» поколение появится в России, когда умрут все, 
выросшие при социализме, тут же соображаю, что 
это я, все мои родственники, друзья и знакомые. А 
я умирать категорически не согласен!

Заехав на родину в конце 1990-х, я испытал, что 
называется, культурный шок. Город Березовский, 
где я родился, стал похож на развалины Карфагена 
из искусствоведческих книжек. Стены выщерблены. 
Подъезды и заборы давно никто не красил. Штука-
турка на лестничной клетке облезла после потопов 
системы отопления, которая размерзлась из-за 
отсутствия горячей воды. Поверх старых батарей 
пустили новые трубы, как в послевоенную разруху, 
наверное, было. 

Выжившие советские люди вызывали не менее 
искусствоведческие ассоциации. Мой дядя Леня 
был бригадиром на Свердловском инструмен-
тальном заводе (одном из трех в СССР), где впер-
вые появились станки с числовым программным 
управлением, и «передовиком коммунистического 
труда». Автором рационализаторских предложений 
(например, чтобы меньше тратить время на чаепи-
тия и перекуры, по его цеху ходили буфетчицы с 
тележками, развозили чай и пирожки), отчего его 
зарплата доходила временами до 600 рублей (при 
средней 150)! Помимо этого он ежегодно ездил в 
турпоездки по всему миру (половину стоимости 
путевок оплачивал профсоюз). Капиталистиче-
ские страны можно было посещать через две со-
циалистические, оттого во Вьетнаме и Болгарии 
он побывал несколько раз, задарив циновками с 
драконами всю родню. 

Когда завод дяди Лени приватизировали и 
стали производить на нем — не поверите — только 
гробы, дядя Леня сразу начал болеть. Ему какой-то 
хрящ в носу вырезали, отчего он моментально из 
всеобщего любимца, гиганта и балагура превратил-
ся в подобие античной статуи с отбитым носом.

Некоторые мои друзья возмущаются, как пом-
пезно и повсеместно отмечали на этот раз 70-летие 
Победы, но я помню период — сейчас это трудно 
представить, — когда стариков и ветеранов вовсе 
не поздравляли.

В общем, хватит ностальгировать.
Отец удивляется, чего это ему стали трезвонить 

каждый день, хотя, бывало, по году не звонили.
— Когда приедешь? — спрашивает.
— Ну, недели через две… — уклончиво отвечаю 

я, уразумев, что каждодневные прилеты голубя 
ничем ужасным мне не грозят.

И жена, приходя домой, спрашивает уже без 
особого беспокойства:

— Ну что, голубь сегодня был?
— Уже улетел, но обещал вернуться!

ЧУДО В ПЕРЬЯХ
Ностальгический триллер
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И вот одна из отечественных компаний при-
думала нетипичный, можно даже сказать — уни-
кальный для России проект, квартиры в котором 
доступны даже с учетом российских цен на не-
движимость. Уникальность его заключается в том, 
что за цену до трех млн рублей можно получить 
не только квадратные метры, но и отделку, реше-
ние по планировке, мебель, технику, да и вообще 
все, что должно быть в доме. Аренда квартиры в 
Москве стоит примерно 30—40 тыс. рублей в 
месяц. Сумма, сравнимая с месяцем ипотеки. 
Только квартира будет новая, своя, с мебелью, 
бытовой техникой, сантехникой и даже сер-
визом на 6 персон. Останется только собрать 
чемодан, взять кошку, фикус и — здравствуй, 
новый дом. Заезжай и живи.

Этот удивительный проект называется «Те-
трис», и сделать его предлагается в Московской 
области — в Красногорске.

Проект придуман Группой компаний «Садовое 
кольцо». Он представляет собой целый жилой 
квартал в двух шагах от столицы.

«Название «Тетрис» мы дали своему детищу 
не случайно. Дело в том, что будущий собствен-
ник может принять непосредственное участие в 
планировке, отделке квартиры (стены, пол, по-
толок), ее наполнении мебелью и дальнейшей 
трансформации. Пусть новый жилец выберет все 
по своему вкусу и расставит удобным для себя об-
разом. Все это мы включили в стоимость квартиры. 
В будущем эту мебель можно легко перемещать 
благодаря специальным панелям, к которым она 
крепится. Проще говоря, покупатель буквально 
собирает собственную квартиру по частям, 
словно играет в конструктор-тетрис», — рас-
сказал председатель совета директоров Группы 
компаний «Садовое кольцо» Сергей Колунов. 

Мы не могли пройти мимо подобной новинки 
и решили узнать поподробнее о том, что из себя 
представляет система «тетрис». Как рассказали 
«МК» в пресс-службе компании, она представ-
ляет собой набор мебельных модулей (шкафы, 
полки, ящики, стеллажи, столы и т. д.), которые 
комбинируются друг с другом. Для крепления и 
перемещения мебельных модулей стены квартир 
отделываются специальными компакт-панелями 
с системой рейлов. В любое время можно до-
бавить новые элементы, поменять фасады 
модулей. Для этого не надо будет сверлить, 
дробить, вбивать. Снять и перевесить полку 
можно даже без мужской помощи. 

Ввиду небольшой площади квартир все круп-
ные системы хранения составляют единый фронт и 
сосредоточены в различных зонах, в зависимости 
от планировки. В квартире-студии может быть 
установлена трансформируемая мебель: госте-
вая кровать — антресоль, откидной стол — экран 

радиатора, диван — кровать, убирающийся в пло-
скость стены, и другие авторские объекты.

Оказалось, что оформить первичный ин-
терьер возможно еще на этапе выбора самой 
квартиры при помощи специальной программы-
конфигуратора. По сути, будущему владельцу 
нужно лишь буквально показать пальцем на 
то, что ему нравится. Остальное сделает про-
грамма: предложит и покажет варианты, даст 
их «потрогать» при помощи 3D-моделирования 
и визуализации. 

Сегодня ни одна крупная стройка не обходит-
ся без возведения всей необходимой социальной 
инфраструктуры: детский сад, школа, медицинский 
центр и многое другое. В этом нет ничего рево-
люционного, эти «модули», к счастью, уже давно 
стали обычной историей для любого современного 
проекта жилого квартала. 

Однако и тут пошли нетипичным для 
России путем: компания заявила, что готова 

принять участие в софинансировании развязки 
между Ильинским и Волоколамским шоссе 
и развитии и строительстве транспортно-
пересадочного узла «Павшино», находящегося 
в непосредственной близости от проектируемого 
квартала. 

Возможно, кто-то подумал, что это альтруизм. 
Нет, застройщик не альтруист, он бизнесмен, ко-
торый объясняет такой подход, в первую очередь, 
экономикой и выгодой. «Вкладывай, чтобы по-
лучить прибыль» — вот такой простой принцип 
в действии. Во-первых, в компании считают, что 
квартиры, которые дают возможность заселяться 
сразу, не тратя на ремонт не только средства, но и 
время, будут лучше продаваться. Во-вторых, невы-
сокая цена квартиры-конструктора обеспечена, в 
частности, за счет использования в ее строитель-
стве и наполнении материалов преимущественно 
отечественного производства. При этом они не 
уступают зарубежным аналогам по качеству, а 
порой и превосходят их. Затраты же на материалы 
российских марок — в разы меньше. 

Поэтому строители и нацелились на отече-
ственного производителя, причем не простого, а 
подмосковного. Если учесть объем предстоящей 
застройки, то выбор производителей Москов-
ской области способен обеспечить их крупными 
и долговременными заказами. Это не только обо-
дрит конкретный сектор экономики, но и даст 
дополнительный доход в бюджет региона. Дан-
ное соображение — часть социальной концепции 
проекта. Логика проста, хотя и снова не типична 
для российского бизнеса: чем успешнее будет 
регион, тем больше людей захотят в нем жить и 
работать, и тем больше он станет привлекателен 
для инвестиций. 

«Многие скептики говорят, что без импорт-
ных материалов нельзя обойтись. Но это не так. 

Некоторые сложности возникают лишь при под-
боре российских поставщиков. Он требует вни-
мания к нюансам и очень глубокого понимания 
рынка строительных материалов. Но в результате 
дотошный девелопер вознаграждается мировым 
качеством по российским ценам. В нашем квартале 
большая часть материалов не просто российского, 
а подмосковного происхождения. Это позволяет 
еще и очень существенно сэкономить на логистике. 
Кроме того, самим проектом предусмотрено соз-
дание не менее 1 тысячи рабочих мест на период 
строительных и отделочных работ. А после ввода в 
эксплуатацию всех объектов появится около 2000 
рабочих мест на постоянной основе. В результате 
этой двойной экономии квартиры станут доступны 
и для рядовых потребителей», — прокомменти-
ровал председатель совета директоров Группы 
компаний «Садовое кольцо» Сергей Колунов. 

Похоже, девелоперу удается доказать, 
что пресловутое «импортозамещение» дей-
ствительно существует и даже позволяет рос-
сийским компаниям найти выход из непростой 
экономической ситуации.

Анна ГОРОЖЕЕВА.

Покупка жилья в России всегда была де-
лом непростым. Накопить на квартиру 
способны единицы, а для большинства 
молодых российских семей, не говоря 
уже о студентах, обзавестись уютным 
гнездышком, увы, не по карману. Но, 
предположим, деньги нашли, долго-
жданные метры купили. Как выглядит 
новое жилье? Голые стены, бетонная ко-
робка, на приведение в порядок которой 
надо потратить еще примерно 50% от 
стоимости квартиры. Итого, квартира за 
3 миллиона на самом деле будет стоить 
4. Не «айс». Именно поэтому в большин-
стве развитых стран новые квартиры 
продают не только с отделкой, но и ме-
белью, техникой — всем необходимым 
для жизни. 

КРИЗИС ДОМУ НЕ ПОМЕХА
Как самому «собрать» себе квартиру и начать сразу в ней жить

Информация о кадровых пере-
становках появилась на офи-
циальном интернет-портале 
правовой информации. Так, 

от должностей были освобождены начальник 
управления исполнения приговоров и спец-
учета ФСИН генерал-майор Сергей Есипов, 
замдиректора ФСИН, начальник Управления 
следственных изоляторов центрального под-
чинения ФСИН Александр Лощинин. Кроме 
того, уволен был московский городской во-
енный прокурор Виктор Иванов.

Не исключено, что решение о кадровых 
перестановках у силовиков просто совпало 
со скандалом вокруг экс-чиновницы Минобо-
роны. Впрочем, и должности уволенных, и то, 
как развивались события, наводят на мысль, 
что это не просто совпадение.

Напомним, что сразу же после вынесения 
8 мая Пресненским судом приговора адвока-
ты Васильевой на традиционном подходе к 
журналистам пообещали подать апелляци-
онную жалобу, мол, их подзащитную осудили 
необоснованно. Да и сама осужденная ни во 
время процесса, ни после назначения ей ре-
альных пяти лет с обвинением не была соглас-
на. Через какое-то время появилась первая 
информация, что все адвокаты осужденных 
подали апелляционные жалобы, которые 
будут рассмотрены Мосгорсудом в августе. 
В конце июля, одно из государственных ин-
формагентств вдруг публикует заметку о 
том, что в центре столицы была замечена 
женщина, очень похожая на Васильеву. И тут 
за экс-чиновницу началось сражение.

Ее адвокаты наотрез отказались что-
либо комментировать журналистам и кидали 
телефонные трубки. ФСИН только на следую-
щий день аккуратно пояснил, что осужденная 
находится «в одном из учреждений пенитен-
циарной системы». Как снег на голову свали-
лась новость о том, что адвокаты Васильевой 
еще неделю назад, 21 июля, отозвали свою 
жалобу. Жару поддал Мосгорсуд, который 
заверил, что приговор в отношении Василье-
вой и ее подельников не вступал в законную 
силу. В ситуации попытались разобраться 

правозащитники, которые от неофициальных 
источников уже знали, где якобы может со-
держаться Васильева.

ФСИН, что показалось правозащитникам 
более чем странным, только спустя неделю 
массированной атаки сдалась и подтвердила, 
что осужденная находится в колонии. Еще 
позже там заявили, что Васильева прибыла 
в колонию «на основании вступившего в за-
конную силу приговора». Правозащитники 
даже якобы видели некие документы, свиде-
тельствовавшие об этом факте. При этом ни 
в суде первой инстанции, ни в Мосгорсуде со 
ФСИН согласиться не могли. Там настаивали 
на том, что приговор в отношении всех осуж-
денных вступит в силу после рассмотрения 
апелляционной жалобы. 

И вот 21 августа на рассмотрении во-
проса об УДО Васильевой в Судогодском 
суде выяснилось, что ФСИН то ли намеренно, 
то ли из-за юридической безграмотности, 
дезинформировала как ОНК, так и СМИ: при-
говор в отношении Васильевой не вступал 
в силу, и формально она была обвиняемой, 
которую на непонятных основаниях целый 
месяц содержали в колонии.

Приговор в отношении Васильевой 
вступил в силу только вечером того же дня, 
когда Мосгорсуд рассмотрел апелляционную 
жалобу остальных осужденных.

А на следующий день после того, как кол-
лизия раскрылась, напомним, пришла новость 
о кадровых перестановках во ФСИН. 

История с ВИП-осужденной еще да-
леко не закончилась. Судогодский суд во 
вторник, 25 августа, снова рассмотрит ее 
ходатайство об УДО, уже как осужденной, 
со вступившим в силу приговором. Хотя и 
это рассмотрение вызывает у практикующих 
юристов вопросы.

Дарья ФЕДОТОВА.

ГОЛОВЫ 
ЛЕТЯТ...

«Наши заводы являются, в общем-то, цеха-
ми по розливу вина, — сказал министр. — Это 
недопустимо. Когда сегодня фермер или круп-
ный кооператив начинает закладывать винза-
вод, а я напоминаю, что окупаемость — 15 лет, 
проще завезти цистерну или пароход из ЮАР 
или другой страны, сразу 100 или 1000 тонн… 
Разлить вино в бутылки уже здесь, в России, но 
чужое вино… Ну какая конкуренция?! Конечно, 
экономика будет лучше у того, кто воспользо-
вался чужим виноматериалом».

Два года назад импорт бутилированного 
вина и виноматериалов составлял около 750 млн 
литров в год. Однако в 2014–2015 годы объемы 
упали в общей сложности до 600 млн литров. 
В настоящее время площадь виноградников в 
России вместе с Крымом составляет 90 тыс. 
га. Чтобы обеспечить отрасль отечественным 
сырьем, нужно посадить еще 100–150 тыс. га. 
При этом производственный цикл от посадки 
лозы до получения готовой продукции зани-
мает 5 лет. Окупаемость инвестиций — в два 
раза дольше.

«Посыл министра может быть правиль-
ным, но только в очень далекой перспективе, 
— считает президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попович. — Здесь 
важны сроки. Если запретить ввоз виномате-
риалов немедленно, то возникнет дефицит, а 
сама винная продукция сильно подорожает. 
Наша винодельческая отрасль пока не готова 
полностью заместить импортное вино, 60% 
которого завозится в страну не в бутылках, а в 
танкерах, железнодорожных и автоцистернах. 
Крупные предприятия по розливу в стеклянную 
тару с дальнейшей наклейкой этикеток ино-
странных производителей есть в Подмосковье, 
Ленинградской, Брянской областях и т.д. Цена 
винной бутылки, привезенной из-за границы, 
и разлитой в России отличается на полках 
наших магазинов минимум на 50%. Связано 
это с массой причин, в том числе из-за более 

дешевых российского производства и логистики 
виноматериалов».

Получается, запрещать импортные вино-
материалы нельзя, но и ограничить их поставки с 
помощью различных фискальных инструментов 
тоже проблематично. Дело в том, что Россия 
как участник ВТО взяла на себя обязательства 
в течение нескольких ближайших лет снизить 
размер таможенной пошлины с 15% до 12,5%. 
Акциз, который равен 8 рублям за литр вина и 
25 рублям за литр шампанского, тоже не име-
ет смысла поднимать, так как он взимается 
с готовой продукции, в том числе полностью 
отечественного производства.

Поэтому непонятно, каким образом Мин-
сельхоз собирается реализовывать свои идеи. 
Не получилось бы как в известной фразе: хотели 
как лучше…

Леонид БЕРРЕС.

ВИНА НЕ БУДЕТc 1-й стр. c 1-й стр.
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«Сейчас много выходит 
фильмов, и все безликие»
— Судя по описанию, фильм у вас фан-

тастический. Зато по содержанию — вполне 
реалистичный.

— И правда, Россия сегодня, а Москва — 
особенно все время борется с темными силами, 
вредителями, теми, кто нам мешает жить и хочет 
что-то завоевать. У меня такое впечатление, 
что мы нарушаем все традиции, и у нас зло 
побеждает добро, а не наоборот. Поэтому на 
«Крыльях» мы предпринимаем попытку все-таки 
вернуть нас немного в сказку. Это такая аллего-
рия. Главные герои защищают людей от нечисти. 
Для них это рутинная, в каком-то смысле даже 
вечная работа. И не так важно, как эта нечисть 
называется: вурдалаки, восставшие из мертвых, 
оборотни, вампиры, домовые…

Мой Гамаюн — совершенно реальный, 
понятный человек, посвятивший свою жизнь 
борьбе со злом. Что-то от сыщика Жана Габена, 
что-то — от сыскаря Владимира Высоцкого. 
Персонаж из старых времен, когда преступников 
ловили без компьютеров и прочих глупостей. 
Полицейский с огромным стажем. Он уже все 
и всех переловил на своем веку и лучше других 
знает, что повадки обычных смертных негодяев 
мало чем отличаются от повадок оборотней. 
Поэтому он не только успешно занимается своей 
работой, но и обучает подрастающее поколение 
— Пашу, которого играет Ваня Янковский.

— Иван сегодня проходит по категории 
многообещающих артистов.

— Ваня Янковский — талантливый, способ-
ный актер. Уверен, он наша восходящая звезда. 
Я всю жизнь дружил с Олегом Ивановичем. Он 
был близким другом, с которым мы чаще всего 
виделись по поводу и без повода. У них вообще 
особая порода — у Янковских. И Филипп Оле-
гович очень похож на папу, но Ваня — просто 
копия деда. Во всем. Мне иногда становится 
не по себе, потому что он так же говорит, так 
же смотрит, так же поворачивает голову, так же 
настраивается и строит фразу. Для меня это как 
если бы Олег ожил. Так что чувствую большую 
ответственность, радость и волнение оттого, 
что мы работаем вместе.

— А что насчет Эмилиса Веливиса — 
молодого литовского дарования, который 
до этого снял черную комедию с Винни 
Джонсом?

— Для меня фильмы Эмилиса «Занесло» и 
«Зеро-2» близки к тому, что делают братья Коэны, 
Тарантино, которыми восторгаюсь. Они не то что 

занимаются современным кино — они делают то, 
что нам должно прийти в голову только завтра. 
У Эмилиса есть нечто похожее в режиссерском 
характере: он использует очень смелый юмор, и 
кино при этом получается невероятно доброе. 
Только с таким отношением и можно бороться 
со злом и нашими пороками.

— Сам жанр фэнтези вам интересен?
— Очень! При этом, несмотря на особен-

ности жанра, важно, чтобы люди в кадре были 
настоящие, чтобы зритель смотрел на экран — и 
узнавал папу-маму-соседа-коллегу. Нельзя 
врать, делать что-то походя, на одной технике, — 
и тут дело уже не только в жанре. Сейчас много 
выходит фильмов, и они все безликие. Потому 
что никто никого не открывает. Режиссеры стали 
просто функционерами. Время и вкусы как-то 
заасфальтировались. Вот как чиновника поса-
дили на одно место: и до него был такой же, и 
следующий — и одного от другого не отличить. 
У меня есть друг по жизни и партнер, с которым, 
я надеюсь, мы еще не раз что-то сделаем, — 
Валерий Петрович Тодоровский. Так если пос-
читать, какой режиссер больше всего открыл и 
создал звезд, то, наверное, он займет первое 
место в России. Ингеборга Дапкунайте, Максим 
Суханов, Мария Миронова, Владимир Машков, 
Евгений Миронов — только малая часть. Я уже 
не говорю о молодежи: Максиме Матвееве, Ане 
Чиповской, Антоне Шагине и многих других. 
Даже если Валера не первым открыл кого-то из 
них, именно у него они сыграли так, что потом 
стали звездами.

— То есть все опять зависит от 
режиссера?

— Люблю режиссерское кино. Когда ре-
жиссер — деспот тире талант или гений. Когда 
его деспотичность — это уверенность в себе и 
знание того, что он хочет. У меня большой опыт 
работы с такими режиссерами. (Смеется.) Я 
прошел невероятную школу, если говорить об 
Алексее Юрьевиче Германе. По моей ретивости 
мы с ним и ссорились, и ругались. Иногда он 
соглашался со мной, хотя намного реже, чем я 
с ним. Но по прошествии времени я понимаю, 
какое выпало мне счастье в жизни — работать у 
него. А до этого мне очень повезло с В.Фокиным, 
М.Захаровым, Г.Данелией, А.Суриковой и, ко-
нечно, с В.Тодоровским.

Меня часто спрашивают: как можно пос-
ле Германа сниматься где-то еще? И это меня 
вводит в ступор, я думаю: действительно, я же 
теперь уже классик, я уже часть памятника, 
созданного Германом. Часть истории мирового 
кинематографа. Но это глупо, потому что если ты 
актер по сути, то играть для тебя все равно что 

дышать. И здесь мы сразу упираемся в другую 
проблему. Кино стало не столь избирательным, 
как раньше. Если заниматься брюзжанием, то 
надо заметить, что сегодня далеко не все до-
стойно экранизации. С другой стороны, кино 
и вообще творчество всегда были риском и 
проверкой твоих возможностей и амбиций. А 
кино — еще и дорогостоящим предприятием. 
Но мне нравится волноваться, рисковать и на-
деяться на лучшее — с хорошим материалом и 
в компании талантливых друзей.

«Если у меня что-то  
не получилось,  
то в этом виноват я»
— На какой риск вы пошли на этот 

раз?
— Вы же видите, как я симпатично выгляжу. 

Первый раз в жизни снимаюсь с такой головой 
— «огурцом», футбольным мячом. Долго решали 
вопрос: надо мне бриться или нет? Не потому, 
что я боюсь, что девушки перестанут брать ав-
тографы. Мы сперва хотели убедиться, что это 
подходит персонажу. Потом решили таким обра-
зом добавить Гамаюну побольше брутальности. 
Так уж повелось, что если мужик чего-то стоит, он 
должен быть лысым: Нагиев лысый, Бондарчук 
лысый, не говоря уже о Брюсе Уиллисе…

— Нагиев сейчас, наоборот, парик надел 
для съемок у Жоры Крыжовникова.

— Он же его на ночь снимает, надеюсь? 
(Смеется.) Конечно, немного странное состо-
яние. За 40 лет в кино я по-разному и стригся, 
и красился, но так, чтобы оказаться абсолютно 
лысым, — не было. Нам кажется, в этом тоже 
есть элемент аллегории. Лысый-то лысый, но 
не такой лысый, как все!

— К слову, о справедливости. Вы же не 
так давно предприняли попытку стать депу-
татом Мосгордумы, но неудачную. Сейчас, 
разбираясь со злом на экране, чувствуете, 
что взяли реванш?

— Во-первых, попытка удачная, так как я не 
стал депутатом. Вот если бы стал — это было 
бы стратегической ошибкой. А во-вторых, я 
проверил на себе особенности нашей избира-
тельной системы! Да, я хотел быть депутатом, 
и, наверное, у меня бы это получилось неплохо. 
Хотя могу вам сказать, что я уже давно и так 
работаю им без всякого депутатства. То, что 
они делают по должности, предназначению, 
избранию, я делаю уже лет сорок — просто 
потому, что привык вмешиваться и помогать 

людям. Но одно дело жизнь, а другое — поли-
тика. Я баллотировался, набрал, по сведениям 
многочисленных наблюдателей, в Хамовниках, 
на Арбате и на Красной Пресне большинство го-
лосов, но победила все равно «Единая Россия». 
Надо еще что-то объяснять?..

— Сегодня можно состояться вообще 
без политики, партий, государства или нуж-
но определяться, кто ты и с кем?

— Быть честным и порядочным человеком 
было трудно и крайне некомфортно во все вре-
мена. Хотя нам, наверное, кажется, что сегодня 
особенно трудное время... Мы на эти грабли на-
ступаем с неизменной четкой периодичностью. 
Безусловно, объединяться и искать братьев по 
разуму надо. Не обязательно в партии. Просто 
в одиночестве и обособленности ты ни на что 
никогда не повлияешь. Всегда будешь унижен-
ным, оскорбленным и обманутым.

— Подобное профессиональное сооб-
щество в кино сегодня есть?

— Не уверен. Если и есть, то очень разроз-
ненное. И влияет на это опять-таки не столько 
степень разобщенности, сколько политика. Мы 
ментально привязаны к этому. Раньше у нас была 
цензура, а сегодня — положение о том, что мож-
но, а что нельзя. Можно то, что мотивирует наши 

ошибки. Оправдывает, декларирует: нет-нет, мы 
правильным путем идем! Вот так надо! А все ос-
тальное — нежелательно, то есть запрещено.

Какие бы трудности мы ни переживали в 
прошлом, но 10 лет назад у меня было ощу-
щение, что мы сломали ненавистную стену и 
начинаем жить в общем мире. А сейчас — опять 
ощущение вакуума и изоляции. По-моему, бан-
ка закручивается. Мы консервируемся, и не 
замечать этого невозможно. Но если говорить 
об этом просто — становится рутинно и скучно. 
Поэтому, конечно, надо искать выход, но чтобы 
на это не уходила вся жизнь!

«На чем делается 
рейтинг? На скандалах»
—  В ы  ч а с т о  в с т р е ч а е т е с ь  с 

несправедливостью?
— И да, и нет. У меня уже достаточный жиз-

ненный опыт, чтобы в основном заниматься тем, 
что я знаю от и до. Если в чем-то сомневаюсь, 
просто не буду с этим связываться. Я привык 
в этой жизни — меня так воспитали родители, 
учителя и Щукинское училище: за все, что я де-
лаю, несу ответственность сам. И в этом смысле 
ничего не изменилось: если у меня что-то не 
получилось, то в этом виноват я, а не какая-то 
несправедливость.

— А с таким преднамеренным хамс-
твом, как в случае с антисемитскими об-
ращениями в ваш адрес в студии «Прямого 
эфира»?..

— Тот выпуск был посвящен собакам, а я 
много лет состою в Попечительском совете при 
правительстве Москвы по проблемам бездомных 
собак. Так вот, сегодня с догхантерами бороться 
нельзя: он убьет при тебе животное, а его даже 
в полицию забрать нельзя — нет такого закона. 
Это больные люди, они получают удовольствие 
от убийства. Тогда пригласили в студию Иосифа 
Кобзона, меня, других зоозащитников. И одного 
провокатора — какого-то догхантера. Я сказал в 
эфире, от чего его аж передернуло, что сначала 
они убивают собак, потом — людей бездомных, а 
когда и те закончатся, еще останутся старушки, 
маленькие дети… 

Но на чем делается рейтинг? На сканда-
лах. Поэтому кто виноват в произошедшем? 
Российский канал и редакция, которая это 
сделала. Вот где корень зла. И они совершен-
но не испытывают угрызений совести. Когда 
разговор в программе перешел на личности, 
я встал и ушел. Кто-то меня ругал за это. Но я 
себя знаю: еще две-три подобные фразы в мой 
адрес — я бы въехал ему, и это закончилось бы 
уже полицией и безнравственным поведением 
с моей стороны.

— Остались сегодня на ТВ места, где 
можно спокойно дискутировать?

— Нет. Кругом — или скандал, или сплетни. 
Или совсем желтуха: кто, с кем, когда, почему 
пьет, почему изменяет… Я не могу это смотреть 
и никогда не буду в этом участвовать. Включаю 
только политические новости, чтобы понимать, 
что происходит в мире. И все чаще «нажимаю» 
Интернет, чтобы познакомиться с разными точ-
ками зрения. Наши СМИ доверие мое потеряли. 
В них нет объективной информации. Не ты дела-
ешь выбор. Кто-то делает выбор за тебя. 

— Одна надежда — на Гамаюна.
— Майор Гамаюн — это метафора. Чело-

век, спасающий мир от катастрофы, выполняя 
свой служебный долг. Сегодня это уже почти 
сказочный, былинный персонаж. Человек в 
сегодняшнем понимании ненормальный. Но 
именно на таких держится цивилизация. На 
профессионалах своего дела: врачах, педа-
гогах, ученых — людях, у которых есть честь, 
достоинство и гордость.

— Вы встречали таких людей?
— Конечно. У меня много друзей в других 

отраслях. Среди них есть Герои России — на-
стоящие. И из МВД, и разведчики. Профессио-
налы высшего уровня, которые посвятили свою 
жизнь Родине.

Никита КАРЦЕВ.

РОССИЯНЕ СТАЛИ ЧАЩЕ ВРАТЬ О СВОИХ ДОХОДАХ, 
ЧТОБЫ ВЗЯТЬ КРЕДИТЫ
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Почему потребительский 
кредит стал роскошью?
Российская экономика все глубже и глубже 

погружается в кризис. И прежде всего паде-
ние отечественного ВВП ощущают, как обыч-
но, рядовые граждане. Так, в июле этого года 
реальные располагаемые доходы населения 
уменьшились на 2%. Для сравнения, в июне они 
упали на 3,5%, в мае — на 6,4%, в апреле — на 
4%, в марте — на 1,8%, в феврале — на 1,6% и 
на 0,8% в январе. 

В результате, согласно опросам, теперь у 
18% россиян заработной платы хватает только 
на еду и оплату прочих повседневных нужд. Бо-
лее того, из-за падения доходов даже те граж-
дане, у которых пока остаются деньги и после 
расчета по «коммуналке» и походов в магазины, 
сокращают расходы на все остальное.

Поэтому неудивительно, что россияне 
стали по возможности отказываться от зай-
мов, чтобы не стать заложниками «кредитной 
кабалы». 

Согласно данным Объединенного кредит-
ного бюро (ОКБ), российские банки в янва-
ре–июне этого года выдали населению около 
6,8 млн кредитов, что в два раза меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года. При 
этом, как отмечают аналитики, снизился также 
совокупный объем выдачи с 2,2 трлн рублей до 
870 млрд рублей. 

«Причины снижения объемов потребитель-
ского кредитования очевидны и имеют двусто-
ронний характер. Во-первых, падает финансо-
вое благополучие потенциальных заемщиков: 
реальные располагаемых доходы населения 

в июле сократились на 2,0%, а динамика ре-
альной начисленной зарплаты обвалилась на 
9,2% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года», — поясняет «МК» старший 
аналитик Группы компаний FOREX CLUB Алена 
Афанасьева. 

Причем, по словам экспертов, это еще 
не предел. Кошельки граждан продолжат «ху-
деть». Так, по мнению старшего аналитического 
обозревателя MFX Broker Роберта Новака, «по 
итогам года снижение реальных располагае-
мых доходов населения вероятно в пределах 
5,5–6%». 

«Доходы населения будут падать до тех 
пор, пока экономика не пройдет «дно». По на-
шему базовому прогнозу Россия должна была 
пережить пик в третьем квартале, однако резкое 
падение цен на нефть и последующая девальва-
ция рубля угрожает развитием пессимистичного 
сценария, по которому только в 2016 году мы 
увидим признаки восстановления», — продол-
жает Афанасьева. 

Как прогнозирует Роберт Новак, в будущем 
году «вероятен небольшой рост реальных до-
ходов в пределах 3%». 

Банки делают ставку 
на добросовестных 
заемщиков 
Между тем если независимые эксперты 

ожидают в 2016 году только признаки восста-
новления российской экономики, то, если ве-
рить официальным лицам, разворот к росту 
должен произойти уже этой осенью. Однако 
предпосылок к тому пока не наблюдается, а 
последствия принятых ранее решений в полной 
мере ощутили на себе граждане. 

Так, еще одной причиной сокращения кре-
дитования населения является увеличение клю-
чевой ставки ЦБ. После того как мегарегулятор 
в декабре прошлого года резко ее поднял до 
17%, банки постепенно стали также повышать 

ставки по кредитам. 
«Резкое повышение ключевой ставки 

Банком России привело к соответствующему 
удорожанию кредитных средств в банковском 
секторе, так что для многих заемщиков такая 
стоимость заимствования стала просто неподъ-
емной», — поясняет Афанасьева. 

Как объясняли в ЦБ, такое кардинальное 
решение было вызвано произошедшим ранее 
валютным коллапсом и разогнавшейся инф-
ляцией. Накануне курс «деревянного» упал на 
1,5%, до 58,34 рубля за доллар, а в ходе внебир-
жевых торгов стоимость «зеленого» доходила 
до 67 рублей, евро — до 83 рублей.

Сначала не помогло. В обменниках валюта 
взлетела еще больше — до 100 рублей за евро и 
до 80 — за доллар. Но со временем сработало. 
К концу декабря доллар откатился до 52 рублей, 
а евро — 63,5 рубля.

Более того, ведомство Эльвиры Набиулли-
ной выполнило свою главную задачу — сдержа-
ло инфляцию. Так, если в феврале среднегодо-
вая инфляция составляла 16,9%, то на начало 
июля уже 15,3%.

Это позволило Банку России начать дви-
жение в обратную сторону. С тех пор на каждом 
заседании совета директоров ЦБ ставка снижа-
лась. Так, 31 июля мегарегулятор в пятый раз за 
полгода уменьшил ключевую ставку до 11%. 

Но, как отмечают эксперты, ситуацию это 
существенно не изменило. Банки не торопят-
ся резко понижать ставки. «В условиях, когда 
инфляционные ожидания превышают 11–12% 
годовых, а ключевая ставка ЦБ находится на 
уровне 11%, банки вынуждены выдавать креди-
ты физическим лицам не менее чем под 25%, 
что является неподъемным для большинства 
населения», — говорит Роберт Новак. 

При этом кредитные организации стали 
более избирательны в выборе клиентов. Банки 
ужесточили требования к заемщикам и закрыли 
программы кредитования так называемых кли-
ентов «с улицы» — без какой-либо кредитной 
истории. «Если раньше банки относительно спо-
койно выдавали кредиты даже неофициально 

работающим гражданам (которые, например, 
работали по договору подряда или контракту), 
то теперь даже человек с полностью белой за-
рплатой и хорошей кредитной историей порой 
не может рассчитывать на получение кредита», 
— продолжает Новак. 

По словам первого заместителя председа-
теля правления Локо-Банка Ирины Григорьевой, 
«в условиях падающей платежеспособности 
населения банки опасаются выдавать рознич-
ные кредиты, предпочитая количеству качество 
кредитного портфеля».

Кроме того, сокращение выдачи кредитов 
— это наглядное отражение поведения самого 
населения в кризисный период. Если год назад 
наши соотечественники, напуганные деваль-
вацией рубля и разогнавшейся инфляцией, 
торопились потратить накопленные средства, 
то теперь они стали их по возможности нара-
щивать, открывая вклады в банках. Так, сейчас 
средний уровень ставок по рублевым депози-
там находится на уровне 12–13%, по вкладам в 
долларах — 4–5%, а в евро — 3,5–4,5%. 

«Происходит переориентация с полу-
чения кредитов на накопление — открытие 
вкладов. К сожалению, судя по статистике, 
прослеживается именно такая тенденция, что 
с ужесточением требований к заемщикам и 
ухудшением их финансового положения растет 
и количество заявок с недостоверными данными 

о работодателе и доходе заемщика», — расска-
зывает Ирина Григорьева. 

По ее словам, здесь свою роль играет также 
увеличившееся количество работодателей, ко-
торые предпочитают выплачивать своим сотруд-
никам часть зарплаты «в конвертах». «Данная 
схема, снижает потенциальную возможность 
получить необходимую сумму кредита из-за 
недостаточного финансового обеспечения, 
ведь «серая» часть зарплаты не указывается в 
официальных документах, подтверждающих 
доход заемщика», — продолжает эксперт. 

В результате россияне стали все чаще 
обманывать банки, чтобы получить кредит. По 
данным того же Объединенного кредитного 
бюро, если в первые шесть месяцев 2014 года 
доля заявок с недостоверной информацией 
о доходах составляла 8%, то в этом году она 
увеличилась до 24%. 

В целом, как сообщают в ОКБ, доля кредит-
ных заявок с подозрением на мошенничество за 
год подросла вдвое — до 2%. «Причин подобной 
статистики может быть несколько. Возможно, 
раньше мошенничество не выявлялось, так как 
банки предъявляли менее жесткие требования 
к заемщикам и не так тщательно проверяли 
документы. Кроме того, стоит учесть и фактор 
высокой безработицы и перехода корпоратив-
ного сектора к оптимизации расходов. Мелкие 
компании, возможно, просто перешли к «серым» 

схемам выплаты зарплаты: получается, что за-
емщик указывает настоящую зарплату, однако 
по документам она гораздо ниже», — считает 
старший аналитик Группы компаний FOREX 
CLUB Алена Афанасьева. 

Эксперты такую тенденцию также связыва-
ют с тем, что граждане чаще стали обращать-
ся к разного рода «посредникам в получении 
кредита». Те, в свою очередь, помогают под-
твердить фиктивные доходы и занятость за 
вознаграждение. 

В любом случае люди, которые пошли не-
добросовестным путем, вредят прежде все-
го самим себе. Таким образом, они попросту 
портят кредитную историю. «Выявленный факт 
использования заемщиком поддельных доку-
ментов практически полностью исключает воз-
можность получения им кредита в дальнейшем», 
— предупреждает Ирина Григорьева. 

Когда упадут ставки  
по кредитам?
Впрочем, как показывают данные ОКБ, 

банки сейчас делают ставку на уже проверенных 
заемщиков и продолжают им предоставлять 
кредиты. Так, во втором квартале 2015 года 
эксперты бюро зафиксировали положительную 
динамику. В апреле–июне банки выдали на 34% 
больше займов, чем в январе–марте, — 3,9 млн 
против 2,9 млн кредитов. Объемы новых выдач 
выросли на 44% и составили в апреле–июне 
516 млрд рублей против 358 млрд рублей в 
январе–марте. Причем прирост показали все 
категории кредитных продуктов. Совокупный 
объем выданных во втором квартале потре-
бительских кредитов вырос в сравнении с по-
казателем первого квартала в 1,8 раза — до 
302 млрд рублей, ипотечных — на 35%, до 162 
млрд рублей. Не отставали также автокредиты. 
Они увеличились на 35%, до 27 млрд рублей, 
займы по кредитным картам — на 9%, до 24,5 
млрд рублей.

«Последнее время действительно акти-
визировалось кредитование. Это наглядный 
результат снижения ключевой ставки с 17% до 
11%. Естественным следствием чего стало как 
раз облегчение условий для выдачи кредитов, 
в первую очередь с точки зрения снижения 
ставки. В конце 2014 года ЦБ намеренно за-
морозил все кредитование в стране, взвинтив 
ставки, и сейчас потихоньку банки начинают их 
отпускать», — полагает управляющий партнер 
консалтинговой компании Heads Александр 
Базыкин. 

Однако, как предупреждает эксперт, это не 
значит, что кредиты и дальше будут дешеветь. 
Все опять упирается в инфляцию и рубль, кото-
рый бьет антирекорды вторую неделю подряд. 
«Ставка по кредитам зависит не только от ЦБ, 
но и от уровня инфляции. На инфляцию активно 
действует удешевление рубля, поэтому банки 
закладывают эти риски в свои кредитные мо-
дели. В связи с этим ожидать падения ставок 
в ближайшее время не стоит, во всяком случае 
до того момента, пока курс рубля снова не ста-
билизируется. Возможность для этого была в 
середине 2015 года, но она была упущена после 
начала снижения цен на нефть и последовав-
шего за ним нового витка девальвации рубля», 
— уверен Александр Базыкин. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Знаменитый актер — «МК»: «Мой герой спасает мир  
от катастрофы, просто выполняя свой служебный долг»

ЯРМОЛЬНИК ПРОТИВ НЕЧИСТИ

Россияне стали реже обращаться за финансовой помощью к банкам. 
Объем выдачи кредитов в первом полугодии снизился в два с половиной 
раза, сообщает Объединенное кредитное бюро. Согласно его данным, 
в январе–июне 2015 года физические лица взяли 6,8 млн займов на 
сумму в 870 млрд рублей. В прошлом году за аналогичный период этот 
показатель достигал 14,3 млн кредитов. Тогда задолженность составила 
2,2 трлн рублей. Как поясняют эксперты, сейчас наши соотечественники 
стали отказываться от кредитов из-за неподъемных процентных ставок. 
Не добавляют оптимизма и «худеющие» день ото дня кошельки граждан. 
Как отмечает Росстат, реальные располагаемые денежные доходы 
населения в первом полугодии сократились на 3,1%. 

НАСЕЛЕНИЕ СТАЛО БРАТЬ 
КРЕДИТЫ В 2,5 РАЗА РЕЖЕ 

Из-за падения доходов и высоких ставок 

Леонид Ярмольник решил шагнуть 
на темную сторону силы. Но 
только для того, чтобы навести 
там порядок. Его новая роль — 
майор Гамаюн, который борется с 
вампирами, оборотнями и прочими 
вурдалаками в фантастическом 
фильме литовского режиссера 
Эмилиса Веливиса «Крылья». 
«МК» встретился с Леонидом 
Исааковичем на съемочной 
площадке, чтобы поговорить о 
добре и зле, деспотах-режиссерах 
и открытых ими звездах, а также 
о самых обычных героях, которые 
окружают нас каждый день.

С Сергеем Гармашем.

С Галиной Волчек.
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Молниеносная война. «Послесловие» 
к Великой Отечественной. 

Вторая русско-японская. Военно-
политический нарыв, который 

назревал более 10 лет и лопнул на 
исходе лета 1945-го... Называть можно 

по-разному, а в итоге одно, самое 
важное: 2 сентября с подписанием Акта 

о капитуляции Японии закончилась 
Вторая мировая война, и в этот разгром 

последнего участника гитлеровской 
«оси» воины нашей страны вложили 

свою очень весомую долю.
То советско-японское столкновение до сих 

пор остается в числе самых малоизвестных для 
нас событий военной истории прошлого века. 
Забытая война? Нет, она не забыта, но недорас-
сказана. Ее армейские операции, ее герои ока-
зались не слишком востребованы у писателей, 
кинорежиссеров, художников. В канун 70-летнего 
юбилея нашей виктории на Дальнем Востоке «МК» 
публикует некоторые примечательные факты, 
воспоминания участников боевых действий. 

Главный союзник — 
отсутствие бензина
Вот лишь несколько штрихов к портрету 

этой военной эпопеи, обозначенные вос-
токоведом Анатолием Иванько, который на 
протяжении многих лет специализировался 
в области советско-японских отношений.

*Еще в конце 1932 года император Японии 
Хирохито одобрил разработанный генштабом 
план подготовки к войне с СССР, который пред-
усматривал, что японской оккупации подлежит 
обширная часть советской территории к востоку 
от Байкала.

*После начала Второй мировой войны, не-
смотря на то что формально между Страной 
восходящего солнца и СССР действовал договор 
о нейтралитете, японская армия неоднократ-
но совершала провокации против России на 
Дальнем Востоке. В 1941 году японские войска 
нарушили нашу сухопутную границу 136 раз, 
в 1942 году — 229 раз, в 1943-м — 433 раза... 
Кроме того, японский флот блокировал совет-
ские дальневосточные порты. С лета 1941-го по 
конец 1944-го было задержано 178 наших судов, 
а 18 потоплены японскими кораблями и подво-
дными лодками. 

*Перед тем как Красная Армия в ночь с 8 на 
9 августа перешла границу и атаковала позиции 
японской Квантунской армии в Маньчжурии, 
войска, уже расположенные на Дальнем Вос-
токе, пополнили дивизиями, имеющими опыт 
боев с немецким вермахтом. Такая масштабная 
переброска частей из Европы на восток осу-
ществлялась с применением строжайших мер 
маскировки. Никто, даже офицеры штабов, не 
знали, куда и с какой целью передислоцируют-
ся армейские соединения. Командиры вновь 
прибывающих к маньчжурской границе частей 
проводили рекогносцировки, предварительно 
переодевшись в форму пограничников.

И еще одна превентивная мера безопас-
ности: всем нашим солдатам и офицерам были 
сделаны прививки от чумы, поскольку имелась 
опасность существования на неприятельской 
территории очагов этой страшной болезни.

*Как показали впоследствии допросы плен-
ных японских генералов, они полагали, что если 
и состоится советское наступление, то начнется 
оно не раньше сентября — в наиболее сухое 
время, но никак не в августе, когда на севере 
Китая традиционно властвуют муссоны, несущие 
с собой сильные дожди, а в таких условиях все 
проселки раскисают. Японские стратеги не учли, 
что советскому солдату не в диковинку одолевать 
бездорожье. Впрочем, по воспоминаниям мно-
гих ветеранов той войны, маньчжурские хляби 
августа 1945-го превзошли все, что доводилось 
испытывать до того. Иногда даже наши безот-
казные Т-34 увязали в грязи так глубоко, что 
приходилось их вытягивать на буксире — двумя, 
а то и тремя другими танками.

*Вступившие в сражение с японцами За-
байкальский, 1-й и 2-й Дальневосточные фронты 
в своем составе имели свыше полутора миллио-
нов солдат и офицеров, более 26 тыс. орудий и 
минометов, 5,6 тыс. танков и самоходок, почти 
3,5 тыс. боевых самолетов. Кроме того, совет-
скую сторону поддерживала армия Монголии — 
этот наш союзник выставил против своих давних 
обидчиков-японцев силу в 16 тысяч человек.

Советские войска значительно превосходи-
ли противостоящую им неприятельскую армию: в 

людях — в 1,8 раза, в танках — в 4,8, в авиации — в 
1,9 раза. Зная техническую слабость и отсталость 
японского вооружения, наше командование даже 
использовало в боевых действиях устаревшую 
броневую технику: отдельные части были уком-
плектованы танками еще довоенного образца 
— Т-26, БТ-7... Но и эти «старички» оказались 
вполне способны противостоять легковесным 
японским танкам «Ха-го», «Чи-ха» и противо-
танковой артиллерии, состоящей в основном 
из орудий калибром 45 мм и даже 37 мм. Эф-
фективность такого оружия была крайне низка, 
так что большая часть из подбитых советских 
танков оказалась на счету не артиллеристов, а 
солдат-смертников: обвязавшись гранатами, 
они по команде своих офицеров кидались под 
наши гусеничные машины.

Противодействовать наступающей в Мань-
чжурии Красной Армии японцам помешала еще 
и катастрофическая нехватка горючего. По этой 
причине более 600 японских танков так и остались 
стоять, выстроившись шеренгами, на тыловых 
базах, а боевые самолеты противника практиче-
ски не поднимались в воздух и были уничтожены 
или захвачены прямо на аэродромах.

*Одним из своих главных козырей в противо-
стоянии с СССР японское руководство считало 
бактериологическое оружие. Сведения об этом 
доходили до наших генералов от военной раз-
ведки. Однако смертельно опасные препараты, 
испытанные специалистами из «отряда №731», 
неприятелю так и не удалось пустить в ход. 
Позднее, во время проведения хабаровского 
судебного процесса над военными преступни-
ками, бывший главнокомандующий Квантунской 
армией Отодзо Ямада вынужден был признать: 
«Вступление России в войну и стремительное 
наступление советской армии лишило нас воз-
можности применить бактериологическое ору-
жие против СССР и других стран».

*В ходе боев японцы часто демонстрировали 
свое презрение к смерти, предпочитая ее сдаче 
в плен. При окружении и взятии некоторых япон-
ских опорных пунктов наши бойцы не находили 
там ни единого живого человека. Зачастую рядом 
с мертвыми солдатами и офицерами лежали 
трупы их жен, детей. Причем в руках у женщин 
находились кинжалы: судя по всему, они сами 
убили своих малолетних сыновей и дочерей, по-
сле чего были умерщвлены военнослужащими, 
которые вслед за тем покончили собой.

*В первоначальных планах советского ко-
мандования была оккупация северного японского 
острова Хоккайдо. 18 августа главнокомандующий 
нашими войсками на Дальнем Востоке маршал 
Василевский даже отдал приказ о высадке там 
двух стрелковых дивизий. Однако эта масштаб-
ная десантная операция не была осуществлена. 
Главная причина тому — американский президент 
Трумэн категорически воспротивился оккупации 
русскими даже части основной территории Япо-
нии. Поэтому десант сперва отложили «впредь до 
указаний Ставки», а потом и вовсе отменили. В 
качестве своеобразной компенсации советская 
сторона закрыла для американских союзников 
доступ на отбитые нами у японцев Курильские 
острова. А ведь изначально США намеревались 
обустроить там несколько своих военных баз.

Это не единственный «обмен любезностя-
ми» между двумя державами в ходе войны с 
Японией. Когда наши армейские части и корабли 
флота захватили знаменитую военно-морскую 

базу Порт-Артур на Ляодунском полуострове, 
американцы попробовали было примазаться к 
этой победе и извлечь из нее свою долю выгоды. 
Буквально через несколько дней отряд их военных 
кораблей пожаловал на внешний порт-артурский 
рейд. Однако командующий советским гарнизо-
ном демонстративно распорядился подготовить 
береговую артиллерию к открытию огня. Янки 
пришлось отступить и заняться поиском дру-
гого места для дислокации своих морских сил 
в этом регионе.

*Во время войны с Японией, согласно име-
ющимся документальным материалам, наши 
войска потеряли 12 тыс. человек убитыми и про-
павшими без вести, еще 24,5 тыс. — ранеными и 
заболевшими; было подбито 78 танков и само-
ходок, 230 орудий, сбито 62 самолета. Реальные 
японские потери убитыми, судя по всему, нена-
много больше, зато в плену у нас оказалось более 
640 тысяч неприятельских солдат и офицеров 
(десятая часть из этого количества — раненые 
и больные).

Нужно учитывать, что согласно бусидо — 
кодексу самурайской чести, столь популярному 
в то время среди всех слоев населения Японии, 
— сдача в плен являлась позором, которому ис-
тинный самурай должен предпочесть смерть. 
Чтобы не допустить массовых самоубийств, 18 
августа был издан специальный приказ штаба 
японской армии. Он гласил, что военнослужащие 
и гражданские лица, оказывающиеся во власти 
противника, на основании указа императора о 
прекращении военных действий на условиях Пот-
сдамской декларации будут считаться японскими 
властями не военнопленными, а интернирован-
ными. Поэтому в данных условиях сдача оружия 
и подчинение воле представителей неприятель-
ской стороны не являются полноценной сдачей 
в плен и не нарушают заповеди бусидо.

*По случаю разгрома империалистической 
Японии был устроен парад советских войск. Он 
состоялся 8 сентября 1945 года в городе Харбин. 
Командовал этим Парадом Победы №2 генерал-
лейтенант К.П.Казаков. А принимал его началь-
ник Харбинского гарнизона генерал-полковник 
А.П.Белобородов.

*Летом 1945-го на Потсдамской конферен-
ции союзники договорились, что после победы 
в предстоящей войне с Японией разоруженных 
японских солдат следует отправить по домам. 
Однако Сталин впоследствии передумал. В конце 
августа на одном из заседаний Государственного 
комитета обороны он заявил: «Они (японцы) до-
статочно похозяйничали на советском Дальнем 
Востоке в годы Гражданской войны. Теперь... пора 
отдавать долги. Вот пускай они их и отдадут...» 
После этого послушные «хозяину» члены ГКО 
подписали решение о том, что большая часть 
японских военнопленных должна быть размеще-
на в лагерях на территории СССР и привлечена к 
принудительному труду на объектах народного 
хозяйства. В общей сложности вывезли около 

полумиллиона человек; более 60 тысяч из них 
не пережили суровых лагерных условий.

*Даже после того, как Япония капитули-
ровала, кое-где на отдаленных участках суши 
небольшие отряды японцев, отдельные солдаты 
и офицеры продолжали сопротивление войскам 
союзников — эти люди просто отказывались 
верить, что их император мог признать военное 
поражение своей страны. Дольше всех вел пар-
тизанскую войну один из японских лейтенантов, 
оставшийся на Филиппинских островах, — он 
сдался местным властям только в 1974 году.

Чучело для самурая
Будни военной страды, длившейся всего 

около трех недель, нам известны плохо: ведь 
воспоминаний рядовых участников тех событий 
сохранилось совсем немного. Рассказ об одном 
из эпизодов довелось услышать от Анатолия 
Иванько, отец которого в августе 1945-го воевал 
с японцами на Сахалине.

— Начало боевых действий мой отец Гри-
горий Андреевич встретил в звании младшего 
лейтенанта, командира телеграфно-мостового 
взвода мотострелкового полка. А было ему в ту 
пору 28 лет. Их полк вместе с другими частями 
стоял у подножия хребта Харамитога, который 
являлся естественным препятствием для про-
движения советских войск в южную, японскую 
часть острова. На отрогах хребта японцы создали 
мощный укрепрайон (Харамитогский УР). Тут 
были минные поля, ДОТы, пулеметные гнезда, 
бетонные надолбы, мины-ловушки и многие дру-
гие «сюрпризы», в том числе солдаты-смертники, 
прикованные в своих пулеметных гнездах к пуле-
метам. Все это, по мнению японского командо-
вания, обеспечивало неприступность УРа.

Однако советское командование решило 
не наступать в лоб. Вместо этого были посланы 
отряды в обход укреплений, по труднопроходи-
мой горно-лесистой местности, изобилующей 
вдобавок быстрыми и холодными речками.

Ближе к осени на Сахалине вовсю буйствуют 
высокие травы и гигантские зонтичные растения, 
которые делают горные тропы почти непроходи-
мыми. Вот на этих-то путях передвижения войск 
телеграфно-мостовому взводу отца поручили 
заниматься обеспечением линий связи между 
передовыми отрядами и штабами. Выполнять 
задание приходилось на незнакомой вражеской 
территории, в условиях постоянной угрозы напа-
дения противника. Особенно опасались японской 
полевой разведки. Она действовала очень эффек-
тивно — молниеносно и скрытно, в соответствии с 
одной из самурайских заповедей «Удар кобры».

(Вообще о японских воинах говорили в на-
ших частях перед переходом границы немало. 
Среди красноармейцев распространяли специ-
альные листовки, политруки активно проводили 
разъяснительные беседы, и вся эта пропаганда 
настраивала бойцов на одно: враг жесток, кова-
рен и фанатичен, нам придется быть все время 
начеку. А солдатская молва пугала: мол, самураи 
занимаются постепенным умерщвлением захва-
ченного в плен человека путем вырезания одного 
за другим его внутренних органов...)

К исходу 12 августа 1945 года отцовский 
телеграфно-мостовой взвод уже в течение двух 
суток двигался впереди идущих войск, обеспе-
чивая им дорогу и связь. Солдаты обессилели, 
и младший лейтенант принял решение дать им 

передышку. Памятуя инструкции, он остановил 
взвод на отдых в укромном месте, велев солда-
там держать оружие наготове и лечь цепочкой: 
голова одного к ногам следующего. Часового 
отец поставил возле крайнего лежащего, дав 
задание: в случае появления японцев, не выдавая 
присутствия всей команды, молча ударить ногой 
спящего соседа, который таким же ударом будит 
впереди лежащего, тот — следующего...

Часовым назначил бывшего моряка Ду-
найской флотилии Антона Черняка, который 
отличался отвагой и смекалкой. Во взвод отца 
Антон попал после того, как провинился в ходе 
освобождения Венгрии, «не найдя общего языка» 
с одной мадьяркой. После этого происшествия 
Черняка перевели в пехоту, а чтобы не доводить 
дело до суда, отправили служить на Дальний Вос-
ток. Но, даже оказавшись в сухопутной части, он 
так и остался в душе моряком, неизменно носил 
тельняшку и никогда не расставался с морским 
ножом-бебутом, которым владел виртуозно.

Поставленный часовым в первую смену, 
бывший моряк заверил, что все будет в порядке. 
Отец улегся отдыхать, но заснуть не смог: не 
оставляло чувство тревоги. Полежав некото-
рое время, младший лейтенант поднялся и по-
шел проверить пост. Каково же было удивление 
офицера, когда он увидел фигуру, маячащую, 
не скрываясь, на открытой проплешине среди 
зарослей. Подойдя ближе, отец тронул бойца за 
плечо, но тут же отдернул руку, поняв, что перед 
ним вместо часового стоит… чучело.

Но тогда где же Черняк? В этот момент по-
слышался шепот: «Командир, я здесь». Оказы-
вается, матрос, затаившись, лежал в канаве и 
наблюдал за местностью в трех метрах от им-
провизированного чучела, надев на него свою 
верхнюю одежду, а сам оставшись в одной тель-
няшке. «Спите, командир, я не подведу», — ска-
зал моряк, и успокоенный младший лейтенант 
пошел отдыхать.

Пробуждение получилось досрочным. На 
рассвете отец получил сильный удар в ногу и, про-

снувшись, таким же образом устроил экстренную 
побудку другим бойцам. А совсем невдалеке уже 
разгорелась рукопашная: трое японцев схвати-
лись с Черняком — в сумерках только мелькали 
короткие японские кинжалы и моряцкий бебут. 
Чучело как стояло, так и осталось стоять, но уже 
с накинутым на него мешком из сухих рисовых 
стеблей, завязанным сверху крепким узлом, а 
в груди торчал клинок. Именно таким образом 
японская полевая разведка расправлялась с 
часовыми: в накинутом на него рисовом мешке 
человек уже не мог пошевелить руками и за-
кричать... Рядом с «убитым» чучелом валялся 
мертвый японский разведчик — тот, которому 
поручили снять часового и который получил 
смертельный удар бебутом от притаившегося 
в канаве матроса.

Общими усилиями поднявшихся по бес-
шумному сигналу тревоги солдат удалось скру-
тить оставшихся в живых японских разведчиков. 
Пленных передали подошедшим главным силам 
полка. После этого взвод получил новое задание 
на прокладку линии связи. До Тоехары, столицы 
японского Сахалина, оставалось еще около 70 
километров…

Позднее все непосредственные участни-
ки этого боевого эпизода были награждены 
медалями.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

“Московский коМсоМолец”    
24 августа 2015 года 
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ПОСЛЕСЛОВИЕ
На днях мир отмечал 70-летие 

капитуляции Японии во Второй мировой 
войне (это случилось 15 августа 
1945 года, а 2 сентября на борту 

линкора «Миссури» был подписан акт 
о капитуляции Страны восходящего 
солнца). По этому случаю японский 

премьер-министр Синдзо Абэ выступил 
с речью, в которой признал, что Япония 

принесла «неизмеримый ущерб и 
страдания» невинным людям. Тем не 

менее в соседних странах критически 
восприняли это выступление.

«Япония неоднократно выражала чувства глу-
бокого раскаяния и чистосердечного извинения 
за ее действия во время этой войны», — заявил 
глава японского кабинета министров. Звучит как 
извинения — но многие в словах Абэ их не увидели. 
Масла в огонь подлило то, что Синдзо Абэ сказал, 
что поколения людей, не принимавшие участия в 
событиях семидесятилетней давности, не должны 
быть обременены постоянными извинениями. 
Словом, поводов для недовольства в странах Азии, 
пострадавших от действий японской армии в годы 
Второй мировой, хватает. 

«Сверхзадача — вымарать 
из памяти то, что  
не способствует укреплению 
духа нации»
— Все содержание выступления, произне-

сенного премьером Абэ, во многом заложено в 
докладе, который был подготовлен специальной 
группой, в которую входили очень известные не 
только у себя в стране, но и за рубежом эксперты, 
— рассказывает «МК» ведущий научный сотруд-
ник Центра исследований Японии Института 
Дальнего Востока РАН Виктор ПАВЛЯТЕНКО. 
— И та точка зрения, которая была высказана в этом 
документе по поводу оценки событий 70-летней 
давности и перспектив развития, легла в основу 
выступления самого премьер-министра. Много 
было спекуляций и заявлений, что у Синдзо Абэ 
будет собственный стиль, что он будет высказывать 
многие мысли, которые будут не совпадать с теми 
извинениями, которые были уже принесены в 1995 
и 2005 гг. предыдущими японскими лидерами. Счи-
талось, что он как националист внесет в заявление 
националистическую струю. Но все оказалось 
не совсем так. Я не очень-то увидел в заявлении 
что-то выходящее за рамки. Конечно, Абэ хотел 
все сгладить. Японская сторона в течение этого 
года, начиная с января, знала, что 70-летие будет 
связываться и с прошлым, и с настоящим. И пре-
жде всего связываться соседними государствами 
с — мягко говоря — некрасивым прошлым Японии. 
И в Токио принимали действия по нейтрализации 
эффекта воздействия такой позиции многих стран 
— прежде всего Китая, Кореи, ну и России в том 
числе. Этого острого момента удалось избежать, 
хотя многие отклики в японской прессе говорят, 

что Абэ не оправдал ожиданий, 
не предпринял шагов, которые 
закрыли бы эту страницу. Ко-
рейская пресса говорила о 
неопределенности этих выска-
зываний и о неудовлетворен-
ности этой речью. Китайская 
сторона тоже жестко реаги-
ровала на эту речь, посчитав, 
что это была «отписка». Но мне 
представляется, что Абэ внес 
в свою речь то, что он хотел. 
Самое главное в этой речи то, 
что он дал понять: до каких пор 
будут продолжаться извине-
ния, потому что дети и внуки 
не несут ответственности за 
события седой давности. Это 

прозвучало не напористо, но до-
статочно прозрачно. Все, кто 
знает Абэ, однозначно поняли 
его призыв: на этом давайте 
поставим точку и больше не 
будем поднимать вопрос об 

извинениях. Это прозвуча-
ло как в адрес собственного 

народа, так и в адрес соседних 
государств.

— Очень видна разница 
между Германией и Японией в 

подходах к оценке событий 
Второй мировой...

— Сверхзадача Абэ и 
других администраций, 

которые были прежде, 
— вымарать из памяти 
то, что не способствует 
укреплению духа нации: 
любое поражение дает 
не тот эффект, кото-
рый необходим. Они 
считают, что нация 
должна собраться, 
укрепить свой дух. 
В учебниках, в рас-
сказах, в телесю-
жетах проводится 
мысль, что Япония 
не проиграла и 

дело у нее было «правое», что она «несла свет» 
народам Азии, защищая их от «западного грубого 
империализма». К 60-й годовщине окончания войны 
был издан ряд книжек — одна, очень заметная, под 
названием «А кто виноват?». В конце концов, там 
получалось, что Япония не виновата в развязывании 
войны. И вообще, если и были какие-то действия, 
выпадавшие за рамки гуманитарного восприятия 
между победителями и побежденными, то все 
сводилось к какому-нибудь ефрейтору, который 
случайно выстрелил, попал в китайца, убил его, 
это вызвало возмущение народа, пришлось их 
утихомиривать. Или какой-нибудь лейтенант взял и 
без команды выстрелил... И так далее и так далее. 
Это целенаправленная кампания, чтобы изъять это 
из памяти общества и ориентироваться на новые 
задачи: есть некоторые сюжеты, которые эксперты 
воспринимают как стремление Японии самостоя-
тельно выйти на мировую арену, возродить свой 
курс. Но это очень смелые заявления, потому что 
простого взгляда на расклад сил достаточно, чтобы 
понять, что сегодня Япония пока в военном плане 
сделать не сможет. Да и не будет. Без союза с 
США она остается «голой» и перед лицом России, 
к которой у нее есть территориальные претензии, 
и с Китаем, и с Кореей... Но факт остается фактом: 
сверхзадача в том, чтобы общество прекратило 
извиняться и корить себя за то, что было 70 лет 
назад. Потому что нынешнее поколение не может 
априори отвечать за прошлое. И в этом есть цель-
ное зерно: ведь можно говорить еще лет сто, что 
Япония недостаточно извинилась. Ну хорошо: а как 
она должна достаточно извиниться?

— Действительно, как?
— Уровень этой достаточности определяет 

как раз не какой-нибудь международный орган в 
лице, скажем, ООН. А отдельные соседние страны, 
которые стали объектом военных действий со 
стороны Японии. Поэтому, безусловно, некоторая 
логика на стороне японцев. Но логика логикой, 
а соотношение сил и Realpolitik оказывают воз-
действие на нынешнюю ситуацию. Поэтому все 
будет зависеть от геополитического расклада сил 
и в регионе, и на международной арене, который 
будет оказывать воздействие на решение этого во-
проса: достаточно извинились или недостаточно? 
Абэ все-таки сделал прозрачный намек: давайте 
остановимся — и пойдем дальше... 

«Ни одна страна не пойдет 
на уступки в этом плане»
— В Китае как нынешнее выступление 

премьер-министра Японии, так и предыдущие 
восприняли крайне негативно, — рассказывает 
руководитель Школы востоковедения ВШЭ 
Алексей МАСЛОВ. — И вот почему: сами по себе 
эти заявления накладываются на определенную 
политическую ситуацию в Японии. Например, пу-
бликация учебника, в котором описывается исто-
рия Второй мировой войны, — и роль Японии там 
описывается как роль страны, которая хотела соз-
дать единую «сферу сопроцветания» в Азии, и это 
провалилось. Естественно, японские учебники не 

показывают роль Японии как агрессора. И показы-
вают войну как, скорее, стечение обстоятельств. 
Что не устраивает Китай, который сейчас активно 
использует обсуждение Второй мировой войны и 
роли Китая в ней. Для Пекина сейчас очень важно, 
чтобы китайский фронт занял если не центральное, 
то важнейшее место в истории Второй мировой. 
И в Китае издают много статей, книг, сериалов по 
этому поводу. И там, естественно, показывается 
героическая борьба китайского народа — и край-
не жестокая роль Японии. И когда на этом фоне 
пропаганды, которая идет в Китае, Синдзо Абэ, 
по сути дела, отказывается извиняться и считает, 
что для нации будет нанесен большой вред, если 
будут принесены извинения, — Китай усиливает 
критику. Надо понимать, что и у Китая, и у Япо-
нии есть свое видение. Одна из черт политики 
нынешнего японского премьера — усиление на-
ционализма и патриотизма. Это ключевая черта. 
И на этом фоне извинения Абэ приносить не мо-
жет. Для Пекина, наоборот, очень важно, чтобы 
извинения были принесены, и тогда Китай готов 
для себя внутренне подвести черту под итогами 
Второй мировой войны. Ни одна страна не пойдет 
на уступки в этом плане. 

— Почему именно в последние годы в 
Китае усиливается внимание в отношении 
событий Второй мировой?

— Вообще Китай усиливает тенденцию к 
закреплению своей роли в истории ХХ века. Хотя 
нигде это официально не высказывается, по пу-
бликациям ясно, что Китай хочет показать, что он 
не был только региональной державой в прошлом 
столетии, а был крупным игроком в международ-
ной политике. В китайских публикациях неодно-
кратно проводится мысль, что поскольку начало 
Второй мировой войны отсчитывается с 1939 года, 
то почему бы не отсчитывать с 1937 года, то есть с 
начала японо-китайской войны. И тогда логически 
получается, что война начинается на территории 
Китая. И заканчивается на китайской территории, 
в Маньчжурии. И этот факт, по сути, сразу вводит 
Китай в качестве крупнейшего игрока. И тогда по-
лучается действительно мировая война в полном 
смысле слова — и события на китайском фронте 
приобретают такое же значение, как события, 
скажем, на советско-германском фронте. Все это 

усиливает роль Китая в истории ХХ века.
— В последнее время усиливаются терри-

ториальные споры в Восточной Азии, в которые 
вовлечен Китай, — это тоже эхо войны?

— Безусловно. Надо понимать, что все про-
исходящее ныне в Восточной и Юго-Восточной 
Азии — это наследие Второй мировой войны. 
Страница не перевернута. И большинство ны-
нешних конфликтов корнями уходит в события 
семидесятилетней давности — это и две Кореи, и 
КНР и Тайвань, и архипелаг Спратли, и Дяоюйдао 
(Сенкаку), и Южные Курилы. Вторая мировая война 
создала целый ряд конфликтов, которые находятся 
в латентном состоянии, но сегодня из-за усиления 
Китая сразу дестабилизируют ситуацию. Потому 
что на китайскую мощь сразу возникает американ-
ский ответ, к этому сразу присоединяется Япония. 
Получается, что идет общая дестабилизация си-
туации. И Пекину очень важно показать, что он не 
закрывает глаза, не собирается замораживать 
ситуацию, а наоборот, будет активно отстаивать 
свою позицию в этом регионе.

— То есть призраки Второй мировой по-
прежнему живы в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе?

— Да. И надо сказать, что восприятие Китаем 
Японии более болезненное, чем Россией Герма-
нии. Потому что Германия платила репарации, был 
проведен полноценный Нюрнбергский процесс, 
был сделан целый ряд шагов, чтобы искоренить 
наследие нацизма. Япония формально не принесла 
извинений, не рассматривает многие события 
на китайской территории как преступления. На-
пример, известная Нанкинская резня, когда, по 
китайским данным, в 1937 году в городе Нанкин 
было убито за несколько дней почти 300 тысяч 
человек, в том числе и мирного населения. В Токио 
настаивают на том, что никакой резни не было, 
что погибли только военные. Споры идут по каж-
дому факту. Долгое время японцам казалось, что 
огромные капиталовложения, которые Япония 
сделала в Китай в 1990-е, 2000-е годы (речь идет о 
десятках миллиардов долларов), это по сути дела 
и есть завуалированные извинения. Но Китай хочет 
именно официальной формулировки со стороны 
японского руководства, чтобы это было закреплено 
документально. 

— Зачем? Чтобы, грубо говоря, потешить 
национальную гордость — или китайцы имеют 
прагматический интерес?

— Одно другому совсем не мешает. Китай-
скому руководству, Си Цзиньпину сейчас важно 
показать, что Китай является активным — и, глав-
ное, успешным — игроком на международной 
арене, что наращивание военной, государственной 
мощи играет какую-то роль. Это очень важно, по-
тому что внутри Китая происходит ряд негативных 
изменений — и кризис, и катастрофы, есть опас-
ность снижения доверия к государству. На этой 
волне Пекин показывает, что он жестко отстаивает 
интересы китайского народа, и если будут при-
несены извинения со стороны Японии, это будет 
колоссальная победа Китая, которая сразу же 
повысит его ставки как страны-лидера...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

АЗИАТСКИЕ 
ПРИЗРАКИ
ВТОРОИ МИРОВОИ
Почему 
выступление 
премьер-
министра Японии 
вызвало критику 
в соседних 
странах

Премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ принимает участие в церемонии, 
посвященной 70-летию окончания 
Второй мировой войны.

Японский националист, 
одетый в военную 
униформу, пришел в храм 
Ясукуни почтить память 
погибших на войне солдат 
Императорской армии.

2 сентября 1945 года. На борту 
линкора «Миссури» японский министр 
иностранных дел Мамору Сигемицу 
подписывает акт о капитуляции 
Японии.

УДАР КОБРЫ
« Малой кровью,  

на неприятельской 
территории».  
На Дальнем Востоке 
Красная Армия 
смогла то,  
что ей не удалось  
в войне с Германией
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 ДОВЛАТОВ В «АВРОРЕ»: 
КАКИМ ОН БЫЛ —  
И КАКИМ СТАЛ
Как-то повелось вспоминать и писать о 

Довлатове — с легкой руки его автогероя — 
иронично, весело и в мажоре. По мотивам и в 
тон его эмоционально бестрепетной прозы. 
А я вспоминаю мытаря, поставившего рекорд 
долготерпения. Убившего годы, чтобы настичь 
советского Гуттенберга. И не напечатавшего ни 
строчки. «Я писатель-середняк, без всяких пре-
тензий, и в этом качестве меня можно и нужно 
печатать», — так говорил он мне в редакции 
журнала «Аврора», где я ведала прозой в семи-
десятые годы (был такой молодежный журнал, 
как бы ленинградский подвид «Юности»). 

Однако рождение «Авроры» летом 1969 
года было событием чрезвычайным и крайне 
желательным для всех пишущих питерцев. Было 
отчего ликовать: впервые за много-много лет, 
чуть ли не с зачина советской власти, в городе 
возник новый литературный, и притом молодеж-
ный журнал. То, что это был ежемесячник для 
молодых, предполагало — даже для идеологи-
ческих кураторов журнала — необходимую дозу 
экспериментаторства, хотя бы тонового куража, 
хотя бы стилевого модернизма. Журналу была 
дана некоторая, очень скудная и загадочная, 
свобода в выборе авторов и их текстов. На их 
партийной фоне молодежный журнал должен 
стать боевым, задорным, зубастым и клыкастым. 
На самом деле быстро набирала убойную силу 
реакция после оттепельной эйфории, которая 
и так не слишком была эйфорийна в городе на 
Неве. Новорожденная «Аврора», начав неплохо 
ползать, самостоятельно ходить так и не научи-
лась. Ее грозно опекали со всех сторон обкомы 
партии и комсомола и кураторы из КГБ.

На первых порах «Аврора» была бездомна, 
и вся редакция — тринадцать человек — юти-
лась в двух комнатенках, уступленных из своих 
барственных апартаментов детским журналом 
«Костер». Однажды возник на пороге, хватанув 
дверь настежь, совершенно не литературный на 
вид, слегка напряженный и растерянный — не 
знал, куда идет и как примут, — мастодонтный 
в зимнем прикиде Сережа Довлатов. И главная 
редакторша, не знавшая в лицо творческую мо-
лодежь, еще успела с раздражением крикнуть 
ему, что не туда сунулся, ошибся дверью, вот и 
закрой ее, сделай милость, с другой стороны. 
Сережа остолбенел, но быстро справился и даже 
пошутил о прелестях военного коммунизма. 

Так я впервые с ним встретилась в рабо-
чем, так сказать, порядке, хотя была легко 
знакома с его рассказами и с ним лично 
— через Владимира Соловьева, который 
с Сережей приятельствовал и даже 
сделал вступительное слово к его ав-
торскому (единственному на родине) 
вечеру в Доме писателя. Соловьев, 
в свои 25 лет уже заметный в сто-
лицах критик, был одержим откры-
тием «новых имен» в литературе 
и искусстве. Разглядев в Довла-
тове оригинальный и редкостный 
(юмор всегда в дефиците) талант, 
он тут же предложил Сережину 
прозу в эту поощряемую в сере-
дине 60-х годов рубрику в газеты 
и журналы. Отказ был единодушен 
и крут. Сережа уже тогда не лез в 
ворота цензурованной литературы, 
с самого безобидного, казалось бы, 
творческого начала был осужден на 
изгойскую литературную жизнь, об-
речен на горестную бездебютность. А 
пока что Володя приносил домой папочки 
с его рассказами, а потом уже я, работая в 
«Авроре», лет пять снабжала его интересными 
для нас обоих образцами все растущего, все 
мужающего мастерства профессионального 
писателя Довлатова, которому, как оказалось, 
пожизненно на родине был заказан путь в печать. 
Но вернемся к Сереже, который, наверное, уже 
заждался, заскочив впервые в негостеприимную 
«Аврору».  

Прослышав о новомодном, да еще моло-
дежном журнале, Довлатов принес сразу целую 
пачку рассказов, чего никогда не делал впо-
следствии, тщательно их дозируя. Очевидно, он 
где-то прослышал байку о либеральном уклоне 
и дерзости «Авроры». В моем углу, где было ни 
присесть, ни притулиться, Сережа прошелся 
насчет образной скудости названия журнала по 
крейсеру. Совсем нет, говорю в шутку, журнал 
назван в честь розоперстой богини, дочери По-
сейдона, встающей — что ни утро — из синих 
океанских вод. Коли так, мгновенно реагирует 
Сережа, смотрите: вот орудийные жерла леген-
дарного крейсера берут на прицел вашу розо-
перстую, ни о чем таком не подозревающую бо-
гиню. Ба-бах! — и нет богини. Только засранный 
крейсер. Да и тот заношен до дыр. Есть дрянные 
сигареты «Аврора», есть соименное швейное 
объединение, бассейн, кинотеатр, спортивный 
комплекс, ясли, мукомольный комбинат, за-
крытый военный завод и дом для престарелых 
коммунистов. Великий-могучий, отчего ты так 
иссяк? И Сережа, дурачась, изобразил идейно-
лексическое триединство питерских взрослых 
журналов такой картинкой: течет революционная 
река «Нева», над ней горит пятиконечная «Звез-
да», стоит на приколе «Аврора». А на берегу, 
возле Смольного, пылает в экстазе патриотизма 
«Костер», зажженный внуками Ильича.

Что-то в этом роде. Сережин оригинал был 
точней и смешней. Он стоял в пальто, тщетно 
апеллируя к аудитории, — никто его не слушал. 
Был старателен и суетлив. Очень хотел понра-
виться как перспективный автор. Но главная 
редактриса смотрела хмуро. И ни один из тол-
стой папки его рассказ не был даже пробно, в 
запас, на замену рассмотрен начальством для 
первых авроровских залпов.

Когда «Аврора» переехала в свои апарта-
менты на Литейном, Довлатов стал регулярно, 
примерно раз в два-три месяца, забегать с новой 
порцией рассказов. До «Авроры» он успевал по-
бывать и уже получить отказы в «Неве» и «Звез-
де». Ему было за тридцать, он не утратил веры 

в разумность вещей и производил впечатление 
начинающего.

В первые авроровские годы сюда заходи-
ли взволнованно и мечтательно Стругацкие, 
Битов, Вахтин, Валерий Попов, Володин, Рейн, 
Соснора, Голявкин, Конецкий — весь питер-
ский либерально-литературный истеблишмент. 
Да и московский наведывался. Случалось, их 
мечты сбывались. Бывало и так, что «Аврора», 
по принципиальному самодурству питерской 
цензуры, печатала то, что запрещалось цен-
зурой московской. Так случилось с Фазилем 
Искандером, Стругацкими, Петрушевской. Так 
никогда не случилось с Бродским, Довлатовым. 
Именно в «Авроре» была похоронена последняя 
надежда приникнуть к советскому печатному 
слову у Владимира Высоцкого. Несмотря на 
его гремучую славу, на то, что его основные тек-
сты были на всеобщем — по Союзу — слуху, он 
как-то умильно, застенчиво, скромно мечтал их 
напечатать в какой-нибудь журнальной книжке. 
Или — совсем запредельная мечта — в своей 
собственной книге стихов. Он мечтал слыть 
поэтом, а не бардом. В «Авроре» его подбор-
ку зарубили в самый последний момент — на 
самом верху. 

Когда Довлатов допытывался однажды, от-
чего его не печатают, я привела идиотский, как 
я теперь понимаю, пример тотальной обструк-
ции, которую ленинградские власти устроили 
поэме Евгения Евтушенко «Под кожей статуи 
Свободы», отрезав все пути для компромиссного 
лавирования, к чему поэт был очень склонен. Но 
Довлатова этот случай глубоко поразил — не 
редкостной стервозностью питерской цензуры, 
а готовностью к любым компромиссам и отсут-
ствию всяких творческих притязаний у самого 
поэта. Каторжные и стыдные условия советского 
успеха высветились тогда перед Сережей, еще 
питавшим кой-какие иллюзии на этот счет, с 
резкой четкостью.

Сдается мне, что из этого эпизода Довла-
тов извлек для себя мрачноватый итог: если 
всесоюзный кумир Евтушенко из кожи лезет 
ублажить цензуру, то как быть ему, безвестному 
автору, склонному к прямоговорению, пусть и 
утепленному юмором, но юмор этот репризен 
и в упор, как в анекдоте? Получая из редакций 
абсолютно немотивированные отказы, а толь-
ко — «не подходит» и «не годится», Довлатова 
соблазняло рационально вычислить признаки 
своего несоответствия печатным стандартам 
эпохи.

Никто его не принимал всерьез — как ориги-
нального писателя или даже вообще как писате-
ля. Помню, у Битова, у Бродского, у Марамзина, 
у Ефимова, у Гордина, да у многих такой прене-
брежительный — на мой вопрос — отмах: «А-а, 

Довлатов!» — как легковеса. Наперекор его 
телесному громадью. Что любопытно: почти 

все эти важные для Довлатова питерские 
молодые писатели, игнорируя его, вовсе 

его не читали. А он писательствовал 
на родине без малого пятнадцать лет. 
Точно сказано: «Сережа был для них 
никто» — в смысле известности и пре-
небрежения им его коллег.

Вот здесь я хочу, ломая хроноло-
гию и связность своего же рассказа, 
встрять и возразить этому самодо-
вольному и спесивому питерскому 
литературному бомонду, который 
нынче весь в чинах, все — литератур-

ные генералы, вроде бы чего еще им 
надо, а все едино толкуют о ленинград-

ском литературном неудачнике Довла-
тове: «несостоявшийся писатель», «ни-

чем не примечательный», «писал какие-то 
жалкие фельетоны...» и даже что печатать 

его тогда было совершенно невозможно, 
просто смешно...

Как очевидец — опровергну. Каждый живой 
писатель растет и изменяется. Не может талант-
ливый автор (ощущающий свой врожденный 
дар как судьбу) работать пятнадцать кряду лет 
в литературе и не стать хотя бы крепким профи 
(в чем ему отказывают бывшие коллеги, нынеш-
ние литературные сановники). Довлатов пошел 
дальше — он добивался мастерства, трудоем-
ко осваивал технику писания, разрабатывал 
свой, предельного лаконизма-ясности-простоты 
стиль, тиранил слова, извлекая из каждого мак-
симальную выразительность, исподволь при-
обретал навык логичного и точного письма (об 
изяществе, артистизме, виртуозности он тогда 
не заботился) — да что там! У «неказистого» 
писателя Довлатова уже в начале 70-х был под 
рукой солидный творческий инструментарий. Он 
хотел стать мастером, и он им стал — мастером 
короткой формы. 

Я пишу не апологию Довлатову, а для вос-
становления справедливости, к которой всяче-
ски униженный в своем писательстве Сережа 
частенько взывал. Настаиваю: именно в Ленин-
граде, непрерывно экспериментируя и неустанно 
работая, невидимый на страницах журналов и 
книг Довлатов стал весьма значительным писа-
телем, притом автором оригинальным, особен-
ным, ни на кого не похожим, ибо учился у самого 
себя. Никому не подражал, не завидовал, ни от 
кого не брал и не создавал кумиров (литера-
турные кумиры у него водились до опытности). 
Повторяю, он знал цену своим вещам.

Нет, не в Америке вдруг возник, как феникс 
из своего же пепла, хороший писатель Довла-
тов. Знаю, что в эмиграции он отредактировал, 
отшлифовал всю свою старую прозу. Знаю по-
чему. Опускаю очевидное: на воле Довлатов 
интонационно и семантически выпрямил свои 
тексты, сознательно изуродованные и обеднен-
ные самоцензурой. Мне важно другое. В России 
он был плотно связан со своим временем, с 
жизненной и литературной конкретикой, держал 
интенсивную связь с читателем, с широкой пу-
бликой, которой не имел, но ощущал под боком 
непрерывно и сладострастно. В Нью-Йорке До-
влатов подверг свои ленинградские рассказы, 
с их сильным запашком от времени и места, 
филигранной отделанности, взыскательному 
эстетизму, стилевому блеску. Но я до сих пор 
храню верность некоторым его прежним, не от-
ретушированным по-новому, сыроватым текстам 
с их животрепещущей конкретностью. 

Елена КЛЕПИКОВА, Нью-Йорк.
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Кое-кто считает, что Довлатов 
был лучшим рассказчиком, чем 
писателем. Такое мнение доволь-
но широко бытует среди слуша-

телей его устных баек — хороших и шапочных 
знакомых, круг которых по естественным при-
чинам стремительно убывает. Другими словами, 
прерогатива слушателя над читателем, барда над 
поэтом, устного предания над писаной историей. 
Как знать, может, и Гомеровы песнопения были 
лучше текстов «Илиады» и «Одиссеи»?

Нескольких лет кряду я выслушивал еже-
вечерне рассказы Довлатова, благо мы были 
соседями, хотя наше общение ими, конечно, 
не ограничивалось. Хохмить он умел как никто! 
«Ум хорошо, а хохма лучше», — говорил Сережа. 
Кое-какие его реплики и байки мы с моим со-
автором Леной Клепиковой привели в нашей 
совместной книге «Быть Сергеем Довлатовым. 
Трагедия веселого человека», а какие-то не 
успели — вспомнили, когда книга уже вышла, 
либо нам напомнили наши общие друзья. Типа 
оправдательной формулы импотенции, когда 
художник Натан Альтман в ответ на прилюдную 
жалобу жены: «Ты меня больше не хочешь» — 
гениально парирует:

— Я не хочу тебя хотеть.
Хотя не уверен, что автор этой репризы Аль-

тман, а не сам Довлатов. В том и прелесть этого 
рассказа, что он от первого лица. В «Записных 
книжках» он передан третьеличному персонажу и 
тонет в ненужных подробностях и многословии.

«Я не писатель, а рассказчик», — говорил он. 
А был писатель и рассказчик в одном флаконе. В 
совершенстве владел искусством сказа, которое 
ему удалось воплотить в писательство. Россыпи 
устного таланта Довлатова — отменного репли-
канта, рассказчика, шутника, юмориста — хоть 
и являются литературным подспорьем, но, как 
говаривал Тынянов, это рассказы, которые не 
захотели быть рассказами. Или не успели ими 
стать. Недаром так торопился Довлатов издать 
при жизни полностью свои «Записные книжки», 
но, увы, не успел, и они вышли уже посмертно. Под 
одной обложкой — питерское «Соло на ундервуде» 
и нью-йоркское «Соло на IBM». Разница между 
ними существенная. Не вдаваясь в подробности 
и не пускаясь в объяснения — как между «12 сту-
льями» и «Золотым теленком». 

А пока что сужу круг вспоминальщиков до 
одной семьи Сережиных соседей.

С Шапирами я познакомился еще до того, 
как узнал их лично, — заочно, через Довлатова, 
из его рассказов, устных и письменных. Братья 
Изя и Соломон были не только его соседями, но 
и героями уморительных баек, которыми Сережа 
развлекал меня в наши ежевечерние встречи. 
Довлатов и вообще любил обыгрывать еврейские 
имена и фамилии, полагая, что уже сами по себе 
они — синоним смешного:

— Рабинович — уже смешно…
— Родиться Рабиновичем в России — все 

равно что калекой, — слабо возражал я.
— Вот-вот, — подхватывал Сережа. — Вы мо-

жете представить великого русского поэта, ученого 
или на худой конец композитора Рабиновичем?

— Шолом-Алейхем, — вспомнил я.
— Видите! Даже идишному писателю при-

шлось взять псевдоним!
У Довлатова множество приколов с еврей-

скими именами. Скажем, как Сережа случайно 
назвал Льва Захаровича Львом Абрамовичем и 
тот смертельно обиделся, а Сережа, поразмыс-
лив, восстановил ход его мыслей: «Вот сволочь! 
Отчества моего не запомнил, зато запомнил, гад, 
что я еврей!» Или как у Сережи нет документов, 
когда у него требуют, и он называется Лазарем 
Самуиловичем Альтшуллером и дает фальшивый 
адрес — ему верят, потому что он точно вычислил 
реакцию блюстителя порядка: «Что угодно может 
выдумать человек, но добровольно стать Альтшул-
лером — уж извините. Значит, говорит правду». 

А тут вдруг Довлатову подфартило — у него 
появились друзья с анекдотической фамилией! 
Будь они не братья Шапиро, а братья Ивановы, 
никаких историй, боюсь, не возникло бы. А потом, 
ничего не объясняя, спрашивал: «Понятно, о чем 
я говорю?» Какие там объяснения — и дикобразу 
понятно.

Некоторые из этих «шапировских» историй 
вошли в довлатовские книги, но большинство так и 
остались разве что в памяти его слушателей, если/
пока те еще живы. Помните старую историю «Два 
мира — два Шапиро»? Довлатов любил расска-
зывать ее в связи с нашими друзьями Шапирами 
— Изей и Соломоном и их женами Светланой и 
Юдитой, которую Сережа ласково звал Юдитище, 
как меня — Володище. 

Так вот, однажды — в 40-х, 50-х или в 60-х, 
роли уже не играет — корреспондент агентства 
ЮПИ Генри Шапиро, проходя мимо здания ТАСС, 
увидел валивший оттуда дым. Он позвонил в дверь. 
Никто не отозвался. Он позвонил по телефону. 
Трубку снял дежурный Соломон Шапиро.

— У вас пожар, — сказал ему Генри. 
— А кто это говорит? — спросил Соломон. 
— Шапиро. 
Советский Шапиро решил, что его разыгры-

вают, и бросил трубку. Американский Шапиро 
сообщил по телефону в Нью-Йорк, что в Москве 
горит здание ТАСС. Сообщение ЮПИ было по 
телетайпу принято советским Шапиро. Он открыл 
дверь в коридор и тут же убедился, что лживая 
американская пресса не врет — коридор весь в 
дыму. Пожар как-то потушили, но память о нем 
сохранилась: два мира — два Шапиро.

Сережа рассказывал эту историю с двумя 
Шапирами куда лучше, чем я пересказываю, под-
черкивая, что того Шапиро из ТАСС звали, как и 
нашего Шапиро, Соломоном. В тон Довлатову я 
вспомнил про героя фильма Трюффо с той же раз-
веселой фамилией, но с ударением на последнем 
слоге: Шапирó. Сережа посмеялся и стал всячески 
коверкать эту фамилию на французский лад, пока 
не дошел до цирка Шапитó.

А теперь вот, спустя четверть века после ги-
бели Довлатова, его друзья Шапиро вспоминают 
истории про него. Многие связаны с любовными 
похождениями Довлатова. Впрочем, «любовные» 
— слишком громко сказано. Насколько мне из-
вестно, в его жизни было две любови — и обе к 
своим женам. 

Вот еще несколько историй от Изи Шапиро:
Сергея часто раздражало, что Лена бывала 

слишком холодна и спокойна, даже в ситуациях, 
где обычной была бы хоть какая реакция:

— Ну вскрикнула бы «ой!» или схватилась 
за голову!

Сергей говорил, что если бы, зайдя на кухню, 
он объявил Лене, что у него обнаружили рак, Лена 
бы спокойно продолжала чистить картошку. 

— Лена, почему ты не волнуешься? — крик-
нул бы я. 

— Я волнуюсь, — спокойно бы ответила Лена, 
продолжая чистить картошку.

Однажды все-таки, когда Сергей возвратился 
домой поздно, вызвав справедливое недоволь-
ство, Лена запустила в него куриной ножкой и 
попала в висок. 

— Хорошо, что я купил свежие куриные ножки, 
а не замороженные, — сказал Сережа.

В отношении к другим женщинам Сережа 
был не могу сказать, что очень разборчив. Скорее, 
неразборчив. Главные его женщины, его жены Ася 
и Лена, стояли на такой недосягаемой высоте, что 
ему позарез необходимо было расслабиться на 
стороне — с женщинами, которые ничего от него 
не требовали и принимали таким, как есть. Вот он 
время от времени и давал левака, но бабником, 
по его собственным словам, не был.

Помню, встретил Сережу с весьма вульгар-
ной на вид девицей латинского происхождения, 
заходящим в секс-клуб у нас на 63-й Drive, той 
самой, отрезок которой, где жил Довлатов, поиме-
нован теперь в его честь: Sergei Dovlatov Drive. 
Сережа махнул мне рукой и криво ухмыльнулся. 
Застеснялся? И да, и нет. В этой его ухмылке было 
всего навалом для тех, кто его знал, — и стыда, и 
гордости. Да, я такой, да, я разный, мне стыдно, 
но я не хочу стыдиться своего стыда — и не буду. 
И еще некоторая опаска: я дружил не только с 
Сережей Довлатовым, но и с Леной Довлатовой, 
что ему не очень нравилось. Однако ни ябедой, 
ни доносчиком я никогда не был, не говоря уже о 
мужской солидарности.

На тему довлатовской сексуальной всеяд-
ности я знаю множество баек, но не буду сейчас 
выходить за пределы семейного круга Шапиро. 

Как-то Сергей прихвастнул, что, сам того не 
желая, переспал за одну ночь с шестью женщина-
ми. Я сказал: до Геракла ему все равно далеко.

— То есть? — удивился Довлатов.
— Тринадцатый подвиг Геракла, — сказал 

я. — Согласно мифу, он за одну ночь сделал 50 
девушек женщинами.

— Так это же миф… — успокоился Сергей.
— А шесть женщин — не миф? — подумал я.
А когда Довлатов хвастал своей американской 

любовницей и все мы наперебой говорили ему, что 
так он заодно подучит английский, Сережа отвечал 
односложно, что выучил пока что одно только пред-
ложение благодаря этой нимфоманке:

— F*ck me hard! 
С английским у Довлатова были сложные от-

ношения: будучи перфекционистом, он стеснялся 
говорить на языке, который знал не в совершен-
стве. Искренне удивлялся, как я ориентируюсь на 
хайвеях по дорожным знакам: «Это ж надо успеть их 
прочесть на ходу, а потом перевести с английского 
на русский!» Еще говорил: «Дай бог понять одно 
слово из целой фразы. Хорошо еще, если это су-
ществительное или глагол, а если прилагательное 
или, хуже того, междометие?»

А вот из рассказов Довлатова про Изю 
Шапиро:

Нью-Йорк. Магазин западногерманского ку-
хонного и бытового оборудования. Продавщица 
с заметным немецким акцентом говорит моему 
другу Изе Шапиро:

— Рекомендую вот эти «гэс овенс» (газовые 
печки). В Мюнхене производятся отличные газо-
вые печи.

— Знаю, слышал, — с невеселой улыбкой ото-
звался Изя Шапиро.

■ ■ ■
Довлатовы жили очень бедно, и Нора Сергеев-

на, Сережина мама, говорила: «Денег так мало, что 
я знаю, как каждый доллар в лицо выглядит». Она 
откладывала деньги себе на похороны, жалуясь, 
что гробы в Америке дорогие.

— А ты бы хотела, чтобы buy one, get one free? 
— спрашивал Сергей.

■ ■ ■
Нора Сергеевна, будучи едкой, колкой и рев-

нивой мамой своего единственного любимого 
сына, никогда не упускала случая поддеть Сергея и 
его очередную барышню. Проснувшись рано утром, 
она подходила к двери спальни, где Сергей спал с 
женщиной, стучала и громко спрашивала:

— Сереженька, вы с б**дем будете кофе или 
чай?

■ ■ ■
Однажды Сергей пришел домой в новой ко-

жаной куртке.
— Откуда у тебя эта куртка? — спросила Нора 

Сергеевна. 
— Мне ее Володя подарил.
— Подарил ли ты ему что-нибудь взамен? 
— Да, мама, 600 рублей.
Шутки шутками, но это было железным до-

машним правилом Довлатовых — возвращать 
долг. Как-то по просьбе Сережи я занес ему для 
опохмелки початую бутыль, по пути еще разлил, а 
Сережа вернул мне сторицей — «Абсолют» прямо 
из магазина. Человек я не сильно пьющий, а по-
тому пытался всучить бутылку обратно Сереже, 
но он меня убедил: 

— Мне нельзя — могу снова загудеть.
С запоями Довлатова связано множество 

историй — в том числе с его слов. Не то чтобы 
Сережа лелеял свое непотребство в пьяном виде, 
но даже из него извлекал иронический корень, 
будучи юмористом не только в литературе, но и 
по жизни.

Мать часто корила Сергея за пьянство. Когда 
Сергей валялся на полу пьяный в хлам, она пыта-
лась пристыдить его:

— Смотри, на кого ты похож, скотина! Бери 
пример с Сермана, он не пьет.

Марк Серман был соседом Довлатова. Пья-
ный, Сергей все равно не терял чувство юмора: 

— Мама, даже сейчас я красивей, чем Серман 
в день свадьбы.

Или такой вот вариант на тот же сюжет.
Как-то, будучи серьезно выпивши, Сергей 

молчаливо и угрюмо сидел за столом, чем вы-
звал ехидное недовольство Норы Сергеевны. 
Мать упрекала и корила Сергея, сетовала на его 
пьянство и безделье. 

— Бери пример с Изи Шапиро (а тот в ее гла-
зах казался весьма достойным молодым — тогда 
— человеком). Устроен, хорошая работа, знает ан-
глийский, не пьет, не курит, хороший семьянин.

Сергей угрюмо посмотрел на мать: 
— Ты думаешь, у Изи нет недостатков?
— Какие же? 
— Он быстро пьянеет, — ответил Сергей.
Уж коли зашла речь о Сережиных пьянках, 

еще один рассказ от Изи Шапиро. 
Несмотря на частое общение, я ни разу не ви-

дел Сергея в ужасно пьяном виде. Может быть, мне 
просто повезло. Только однажды, когда я подъехал 
к дому со своей мамой, седенькой такой старушкой, 
заметил Сергея, еле стоящего на ногах и держа-
щегося за дерево. Очевидно, он был под градусом. 
Тем не менее, вежливо поздоровавшись, Сергей 
заглянул внутрь машины и спросил:

— Ахматова?
Водка его и сгубила. Вот почему мы с Леной 

Клепиковой и назвали книгу про Довлатова «Тра-
гедия веселого человека». 

Владимир СОЛОВЬЕВ, Нью-Йорк.
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С Леной Довлатовой 
в русском ресторане 
в Нью-Йорке.
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Ленинград, 1967 г.

С дочерью Катей. 
Пушкинский заповедник, 
1977 г.

Первая жена 
Ася Пекуровская.

С сослуживцами.

В армии.

Что такое День независимости? Это 
день освобождения зависимых и не-
свободных, отмечаемый их потомками 
как главный праздник своей страны. 
Следовательно, для того чтобы стать 
независимым, критично важно быть до 
этого зависимым от кого-либо. Таким 
образом, приходим к нехитрому выво-
ду: день независимости — это праздник 
рабов, сбросивших с себя ненавистное 
ярмо. Тем же, кто рабами никогда не 
был, этот праздник не понять — ни в 
Германии, ни во Франции, ни в России 
нет и быть не может никаких «дней не-
зависимости». Основоположниками 
этого праздника, безусловно, стали 
США, не возжелавшие более зависеть 
от Лондона как минимум в силу осо-
знания собственного потенциала эко-
номического роста.

Что такое День независимости Украины 
сегодня? Это день, когда президент страны, при-
няв парад военной техники, преимущественно 
произведенной в бывшей метрополии, спешно 

отправляется в главную столицу Европы на пе-
реговоры с тамошними лидерами по вопросу 
урегулирования конфликта на формально своей 
территории. Смешно, не правда ли? Иронию 
Меркель и Олланда, назначивших переговоры 
с Порошенко аккурат на День незалежности 
Украины, стоит высоко оценить. Еще выше 
— нежелание Европы снова видеть войну на 
собственных границах, ради чего и назначена 
встреча в Берлине. Лидеры двух главных мото-
ров ЕС считают необходимым в очередной раз 
донести Порошенко: Европе война на Донбассе 
не нужна ни под каким соусом. В отличие от США. 
Поэтому, если Украина еще надеется не оконча-
тельно оставить европейский путь, она должна 
прекратить наращивать армейскую группировку, 
следовательно, и эскалацию на Донбассе. 

Тем временем под бравурные заявления 
отдельных представителей окружения Поро-
шенко Киев продолжает вынашивать модель 
хорватского сценария для Донбасса. Напомню, в 
августе 1995 года при молчаливом согласии Бел-
града и полной поддержке Запада хорватская 
армия с немецкими инструкторами и немецкой 

техникой в течение пяти дней организовала де-
портацию более 250 тысяч сербов из Книнской 
Краины — сербского анклава Хорватии. При 
этом, только по официальным данным, погибло 
около 3 тысяч человек. Но сегодня мир другой, 
чем 20 лет назад. Москва ни за что не оставит 
Донбасс, наоборот — с каждым месяцем уве-
ренность в том, что Донбасс наконец войдет 
в состав России, все больше. Если в начале 
года, после достижения Минских соглашений, 
помощь ограничивалась исключительно гума-
нитарными поставками (медикаментами, про-
довольствием, ГСМ, удобрениями, школьными 
учебниками), то теперь, помимо прочего, на 
Донбасс едут российские специалисты для 
восстановления разрушенной промышленности 
и переориентации ее на российские эконо-
мические цепочки. В июле было объявлено о 
грядущей паспортизации жителей ДНР и ЛНР 
российскими паспортами по приднестровскому 
образцу, а в августе информированные источ-
ники начали говорить о планируемом на ноябрь 
референдуме по вопросу вхождения непри-
знанных республик в Российскую Федерацию. 

Местные выборы, которые должны состояться 
на Донбассе, согласно Минским соглашени-
ям, в конце октября, позволят сформировать 
легитимные администрации на местах. А те 
уже официально смогут через месяц провести 
референдум, закрепляющий желание дончан и 
луганчан стать жителями России. Так что любая 
попытка Украины повторить хорватскую опе-
рацию «Буря» закончится крайне печально для 
Порошенко — вплоть до российского десанта 
в Киеве. Вполне возможно, об этом тоже будут 
говорить с украинским президентом лидеры 
Германии и Франции в «день независимости» 
Незалежной. 

Честнее всего со стороны Порошенко 
было бы признать на этой встрече очевидное 
— Донбасс не нужен «независимой» Украи-
не. Ибо одной из основных форм зависимости 
на протяжении всех 24 лет ее существования 
была зависимость Украины от Донбасса. От 
донецких бизнесменов и политиков, не при-
выкших считаться с прочими. От донецкого 
угля и стали — крупнейшего постсоветского 
индустриального наследия, «не пускающего» в 

постиндустриальную Европу. От упертого Яну-
ковича и Партии регионов, желавших во все вре-
мена «незалежности» хоть чучелом, хоть тушкой 
быть во власти. Наконец, от донецких олигархов, 
подчинивших себе большую часть украинской 
экономики. Многие из представителей печально 
известной «семьи Януковича» — министры его 
последнего правительства, ныне обитающие в 
Москве, до сих пор мечтают вернуться в киев-
скую власть. Торгуются и ведут переговоры с 
администрацией Порошенко, ценой лояльности 
подконтрольных СМИ рассчитывают выслу-
житься перед новой властью. Недалекие, они 
даже не представляют, как сильна ненависть 
к ним по всей Украине, и в первую очередь на 
Донбассе. Ведь именно на последнем прави-
тельстве Арбузова лежит ответственность за 
украинскую катастрофу. 

Выскажу крамольную мысль: обособле-
ние, независимость Украины является большим 
благом для России, чем это принято считать. 
На наших глазах последнее время происходит 
мучительное формирование политической на-
ции украинцев (политических укров) через от-
рицание своего прошлого. В результате может 
сформироваться равная среди прочих восточ-
ноевропейцев группа, ареал обитания которой 
составит от Прикарпатья на западе до Днепра 
на востоке. То есть Центральная и частично 
Западная Украина, за исключением Буковины 

и Закарпатья. Помешать этому может только 
природная жадность, известная на Украине 
поговоркой «все до себе». 

Именно жадность не позволила Киеву добро-
вольно отдать абсолютно чуждый Украине Крым 
России еще после развала Советского Союза — и 
стать «ближе к Европе» уже в 1991 году. Жадность 
не позволила Порошенко предоставить особый 
статус и автономию Донбассу, потому как тут же 
и другие регионы затребовали бы такие же для 
себя. Жадность не позволила Кучме и Янукови-
чу, избиравшимся под лозунгами расширения 
прав русского населения, сделать русский язык 
вторым государственным и провести федера-
лизацию страны. Теперь Украина за это распла-
чивается. Страна, способная существовать в 
своих постсоветских границах исключительно 
в федеративном формате, но жадностью своих 
правителей обреченная на неестественный для 
нее унитаризм, будет дробиться до тех пор, пока 
либо не вернется к исторически оправданным 
границам унитарной республики, либо не начнет 
запоздавшую федерализацию. А у отколовшихся 
регионов есть только один путь — в Россию. 

Да, и с праздником, незалежники! Говорят, 
по этому поводу на Крещатике состоится забег в 
вышиванках и заплыв в борще. Каждый желающий 
должен заплатить по 350 гривен (1000 рублей) 
либо принести 50 литров борща. Далеко ли уплы-
вут пловцы в жовто-блакитных шароварах? 

РЕПЛИКА
политолог  

Олег БОНДАРЕНКО НЕЗАЛЕЖНОСТЬ ОТ ДОНБАССА И САМИХ СЕБЯ
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Армейский «выпуск-
ник». 4. Большой благоустроенный дом, зани-
маемый богатой семьей. 10. Сияние квартиры 
после генеральной уборки. 11. Схождение 
на нет культурного расцвета. 13. Авторитет 
для подрастающего отпрыска. 14. Пернатая 
подруга Винни-Пуха. 15. Манера произно-
шения, отражающая чувства говорящего. 16. 
Секция по фото, что выбрала болтунья Лида в 
стихотворении Барто. 18. Жилое помещение 
для судовой команды на корабле. 20. Фла-
кон французских духов в дар секретарше. 
22. Главный показатель в гонках. 23. Герой 
испанской корриды. 24. Матросский окрик, 
предупреждающий об опасности. 27. Заклю-
чительная часть музыкального произведения. 
30. Средневековая псевдонаука. 32. Особая 
примета на голове панка. 34. Хозяин числа 
666. 35. Порок толстяка с резиновым желуд-
ком. 36. Брусок, лежащий рядом с банной 
мочалкой. 38. Шурин для жены, деверь для 
мужа. 39. «Фруктовый» центр мишени. 40. 
Машинно-тракторный тандем. 41. Контролер 
по безопасности движения поездов. 42. Мега-
полис, куда стремятся провинциалы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Красный «подиум», по кото-
рому дефилируют звезды Голливуда в обновках. 
2. Скоростная игра в шахматы. 3. Сталинский 
сокол по профессии. 5. Огородный «самородок», 
который выпалывают. 6. Либерал, прощающий 
сотрудникам опоздания. 7. Острые щипцы, «ко-
торым палец в рот не клади». 8. Одно из десяти 
библейских предписаний. 9. Узор из повторяю-
щихся элементов. 10. Плоский пирожок рядом 
с беляшом. 12. Голос оперной певицы Хиблы 
Герзмава. 17. Отличительная черта собеседницы, 
отвечающей шуткой на шутку. 19. Состояние 
вернувшейся с работы мамы, чувствующей себя 
как выжатый лимон. 20. Бросание семян в землю. 
21. Правление, основанное на произволе и на-
силии. 25. Длинная жердь, соединяющая лошадь 
с телегой. 26. Ученый из Томска, упоминаемый в 
комедии «Джентльмены удачи». 27. Олег Кошевой 
в «Молодой гвардии». 28. Упаковка для серой 
зарплаты. 29. Параметр 7,62 мм у советских 
сигарет. 31. Бетонная «перегородка» на реке. 
33. Лучшая оправа для бриллиантов. 34. Ученое 
звание героя Евгения Леонова. 37. Настенный 
холст пятилетнего живописца. 38. Большая сумка 
с пятью шубами на продажу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бригада. 4. Однолюб. 10. Сборная. 11. Апостол. 13. Зола. 14. Щека. 15. 
Аксессуар. 16. Нептун. 18. Трепло. 20. Бенефис. 22. Багажник. 23. Непоседа. 24. Бумеранг. 
27. Кругозор. 30. Обслуга. 32. Терьер. 34. Палата. 35. Обвинение. 36. Джаз. 38. Вояж. 39. 
Яичница. 40. Историк. 41. Насадка. 42. Саранча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брезент. 2. Губа. 3. Дурман. 5. Десерт. 6. Овощ. 7. Балабол. 8. Мятежник. 
9. Таксофон. 10. Слепота. 12. Леопард. 17. Украшение. 19. Рассрочка. 20. Бунгало. 21. Супруга. 
25. Уборная. 26. Гостиная. 27. Крушение. 28. Остаток. 29. Стадион. 31. Манжета. 33. Родник. 
34. Пехота. 37. Зима. 38. Вина.

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю

9х7=210 тыс.руб. 10х10= 280 тыс.руб.
8х10=230 тыс.руб. 7х6= в 2 эт.

6х6= 165 тыс.руб. 10х12=320 тыс.руб.
На заказ любые размеры.

Доставка. Сборка. Фундамент.

г. Видное, ул. Березовая, д. 1, ТЦ. «Красный камень»

СРУБЫ ДОМОВ
ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

 8(495)765-00-81
8(927)368-53-29

www.rusles58.ru

❑ ООО "Проф АДВ" 
специализируется 
на представлении 
высококачественных услуг 
в сфере IT-технологий, 
широкий спектр 
профессиональных услуг 
в области современных 
телекоммуникаций, 
компьютерных технологий 
и программного 
обеспечения www.prof-adv

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юридические 
консультации. Выгодно
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33

предлагаю
❑ знакомства пенсионерам

т. 8-965-361-93-30
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-963-649-00-58

❑ массажисток
т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ гадаю. Снимаю порчу. 
Обучаю 
т. 8-925-236-89-03

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

 релакс м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ аттестат об основном 
общем образовании 
№ А2385931, выданный 
в 1998 учебном году 
средней школой №1065 
города Москвы на имя 
Казберова Р.В. считать 
недействительным в связи 
с его утерей.

❑ приложение к диплому 
ВСВ 0451200, выданному 
ГОУ ВПО "Московский 
государственный 
социальный университет 
Министерства труда и 
социального развития 
Российской Федерации" 
на имя Смычагиной А.В., 
считать  недействительным 
в связи с утерей.

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Савеловская"
т. 8-903-536-46-72

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел. 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ  «Митино»
25 августа с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
26 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцеский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)

м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
26-30 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39.  
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до ярмарочной площа-
ди (от к/т «Орбита ходит бесплатный автобус), 
палатка «МК» Г-6.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
29 августа с 9.00 до 15.00 
СТУПИНО, на Центральной площади, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ПУШКИНО, Центральный парк культуры,  
рядом со сценой
ЩЁЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»
29 августа с 9.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Соборная, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
РУЗА, ул. Солнцева, д. 11,  
на площади у администрации 
29 августа с 11.00 до 16.00
КЛИН, ул. Мира, д. 32,  
центральный вход в парк «Сестрорецкий»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
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ПОДПИСКА

2016 В августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, а также  
в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам.

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

В Калининграде на III Российском ки-
нофестивале короткометражного кино 
«Короче», короче которого и не бывает 
(он равен по времени уик-энду), отмети-
ли 60-летие его президента — продюсе-
ра Сергея Сельянова. На его счету много 
славных дел, но прежде всего это филь-
мы Алексея Балабанова. 

Сам Сергей Сельянов был талантливым ре-
жиссером и стал бы к сегодняшнему дню крупным, 
а может быть, и выдающимся, но решил отдать 
себя людям. Если бы не он, возможно, не было 
бы того Балабанова, каким все мы его полюбили. 
Сельянов создавал ему все условия для того, чтобы 
мог и творить, дышать нормально даже тогда, когда 
это было практически невозможно.

Гости собрались в Кафедральном соборе, 
где покоится прах немецкого философа Имма-
нуила Канта. Пожалуй, надо подать идею министру 
культуры Германии, чтобы похлопотал о переносе 
праха своего великого соотечественника на тер-
риторию современной Германии…

На юбилей приехал целый десант продю-
серов. Кажется, никогда еще они так массово 
не собирались в один день и час. Чуть ли не два 
самолета доставили сюда гостей: Валерия Тодо-
ровского, Рубена Дишдишяна, Федора Бондарчу-
ка, Михаила Верещагина, Игоря Толстунова — он 
еще и председатель жюри «Короче», и, похоже, 
бессменный. Приехала Надежда Васильева — ху-
дожник по костюмам многих фильмов, сделанных 
Сергеем Сельяновым, жена Алексея Балабанова. 
«Как я могла не приехать и не поздравить Сергея 
Михайловича!» — сказала она.

Собравшиеся послушали в соборе орган-
ный концерт, в котором прозвучала в том числе и 
музыка Микаэла Таривердиева из «Семнадцати 

мгновений весны», а потом отправились в город-
ской кинотеатр, где впервые, еще до голливудской 
премьеры, Джеймс Кэмерон представлял свой 
«Титаник», снятый при участии российских уче-
ных, имеющих непосредственное отношение к 
Калининграду.

Юбиляр представил свой новый фильм «Роди-
на» в компании с его режиссером Петром Бусловым 
и актером Андреем Мерзликиным, приехавшим на 
торжества с рукой наперевес и напомнившим 
героя Юрия Никулина в «Бриллиантовой руке». 
Сельянов сразу предупредил, что фильм предстоит 
увидеть сложный, который изменит всех нас, и 
предложил всем сделать селфи до и после про-
смотра, чтобы в этом убедиться. А в Центральном 
парке Калининграда в тот же вечер представили 
еще одно детище Сельянова — мультфильм «Три 
богатыря: ход конем». 

Сам юбиляр сказал в свою честь: «Получилось 
гораздо прекраснее, чем могло бы быть». Он под-
черкнул, что все в этом мире держится на людях. 
«Короче» — продюсерский фестиваль. А придумал 
его Станислав Воскресенский (замминистра эко-
номического развития. — С.Х.). А ведь фестиваля 
могло и не быть. На отбор поступило 1,5 тысячи 
картин. Отдаем мы предпочтение зрительскому 
кино. А система образования у нас построена так, 
что все нацелено на авторский кинематограф. 
Но кино делается для полных залов». Станислав 
Воскресенский, в свою очередь, рассматривает 
«Короче» как площадку, где продюсеры могли 
бы находить будущих Балабановых. Тарковских, 
Звягинцевых… 

Зрителям приготовили сюрприз — 4-ми-
нутную дипломную работу Суламбека Мамилова 
«Папиросница», снятую в 1969 году. Разносчицу 
папирос в шляпке с надписью «Моссельпром» 
сыграла молодая и прекрасная Светлана Свет-
личная. Появился фильм через год после «Брилли-
антовой руки» Леонида Гайдая, где она блистала. 
Спрашиваю у актрисы, как такое вообще могло 
случиться. «Мы снимались с Суламбеком Мами-
ловым у Станислава Ростоцкого в «Герое нашего 
времени», — рассказывает Светлана Светлич-
ная, — он играл Казбича. Тогда и подружились. 
Суламбек поступил на Высшие режиссерские 
курсы, начал снимать фильм и пригласил меня. 
А потом картина пролежала у него многие годы. 
Никто ее не видел. К моему 50-летию Суламбек 
мне ее подарил. И вот дожила она до своего часа. 
Я давно не была такой счастливой. «Папиросни-
цей» открылся такой хороший фестиваль. Был 
период, когда меня никуда не приглашали. А 
ведь талант может увянуть, если его не поливать 
признанием».

Конкурсный показ открыл едва ли не лучший 
фильм фестиваля — «Петух» Алексея Нужного. 
Москвичка после смерти любимого готова по-
кончить с собой. Но в ее квартиру влетает петух, 
в котором она угадывает черты покойного. Если 
и не верила она в переселение душ, то теперь 
сомнений на этот счет нет. Вот и отправляется 
героиня в загс для оформления отношений со 
своим гражданским мужем Петей в лице Петуха. 
Главную роль сыграла колоритная Валентина 
Мазунова. А в регистрации ей откажет героиня 
Яны Трояновой — крохотная роль, но сделана так 
ярко, а фразочка «Приглашайте мужчину, будем 
оформляться» могла бы стать крылатой. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Закончились каникулы — начинается 
учеба. Для ребенка нежного возраста 
это как переход из одного мира в дру-
гой. Чтобы такая «телепортация» не 
стала стрессом, нужно помочь своему 
чаду психологически подготовиться к 
работе. Специалисты дали советы чи-
тателям «МК», чьи дети догуливают по-
следние летние деньки.

Старшеклассники, в принципе, адапти-
руются к учебе более-менее нормально и без 
посторонней помощи: они достаточно мотиви-
рованы и в школе, и дома, чтобы понимать, что 
отдых закончился, и началась работа. В первую 
очередь, конечно же, речь идет о малышне с 1-го 
по 4–5-й классы, у которых с этим вопросом все 
гораздо сложнее.

Говоря о родительской «накачке», психо-
логи не советуют папам и мамам использовать 
штампы, традиционно звучащие от директоров 
школ на первосентябрьской линейке. Попытки 
настраивать ребенка на учебу, мотивируя «радо-
стью встречи со знаниями», — занудно и наивно. 
Безусловно, встречаются замечательные детки, 
которых шоколадками не корми — дай порешать 
задачки и написать диктант, но их все же явно 
не большинство.

В начальных классах школа больше игро-
вая, и обычного среднестатистического ребенка 
лучше мотивировать к 1 сентября встречей с 
друзьями, будущими познавательными походами 
с классом по музеям и выставкам, творческими 
совместными проектами и т.д. И для этого ре-
бенку возраста школы-«началки» за неделю-две 
до 1 сентября было бы неплохо показать ряд 
соответствующих фильмов, в которых дети его 
возраста участвуют в каких-то совместных при-
ключениях, поисках, творчестве.

— Предложу беспроигрышную советскую 
классику — захватывающие фильмы по книгам 
Анатолия Рыбакова «Кортик» и «Бронзовая пти-
ца», сериал про Петрова и Васечкина, непод-
ражаемая «Гостья из будущего», «Приключения 
Электроника» и другие, — рассказывает детский 
психолог Ольга Кимрякова. — Неважно, где про-
исходит действие кино — на каникулах или на 
учебе, — главное, что там позитивно и нескучно 
показывается та самая, как говорили раньше, 
«объединяющая сила коллектива»!

Незадолго до начала учебного года мно-
гие дальновидные родители предлагают детям 
порешать какие-нибудь задачки из школьной 
программы, благо сданные накануне каникул 
учебники несложно заменить Интернетом, скачав 
там любые нужные книжки. Однако психологи 
предостерегают от подобного.

— Попытка раньше времени вернуться к 
формулам, грамматике и чему-то подобному — 
риск получить отторжение. Дети даже в юном 
возрасте очень ценят последние дни отдыха 
и буквально считают их. Важны не правила и 
формулы в чистом виде — важна активизация 
умственной деятельности и способности вос-
принимать информацию. Гораздо лучше будет 
взбодрить эти функции мозга чтением интерес-
ных книг, соответствующих возрасту, — но не 
просто, а с последующим обсуждением. Читаете 
ли вы вместе или ребенок читает самостоятельно 
— не поленитесь после каждой главы и в конце 
сюжета позадавать вопросики. Пусть чадо по-
пробует своими словами сделать выводы, найти 
ключевые моменты, вспомнить детали, не глядя 

в книгу. В принципе, как вариант годятся даже 
аудиокниги, если ребенок их хорошо восприни-
мает. Восприятие информации на слух не менее 
актуально в школе, чем со страниц, — главное, 
чтобы что-то оставалось в голове!

Если родители отправляют ребенка в лагерь 
(в качестве единственного варианта загородного 
отдыха или в числе других летних поездок), то 
при возможности было бы хорошо отдать под 
лагерь последний месяц лета, и даже его вторую 
половину. 

— Любой лагерь — хоть спортивный, хоть 
научный, хоть смешанного типа — это в первую 
очередь режим и дисциплина, — поясняет Ольга 
Кимрякова. — Дети за каникулы сильно раз-
балтываются в плане режима, и возвращение 
в школу с ее поминутным таймлайном для них 
тяжело. А вот после лагеря с его распорядком 
привыкать к школе гораздо проще.

Одна из характерных ошибок, которые де-
лают родители, — это «нагнетание атмосферы», 
которое звучит вроде как в шутку, вроде как меж-
ду делом, но оказывает серьезное негативное 
влияние на ребенка: «Ну вот, закончилась твоя 
вольница — начинается каторга, трудовые будни 
и т.д.» (нужное вставить).

— Такого говорить категорически нельзя! 
О школе — только в позитивном ключе! — отме-
чает Наталья Авдеева, профессор Московского 
психолого-педагогического университета. — Не-
задолго до 1 сентября сходите лучше с ребенком 
на «школьный шопинг» — не отвлекающий, а во-
влекающий! Сегодня много разных красочных и 
ярких школьных ярмарок, пусть ребенок выберет 
себе ручки-карандаши и прочие линейки, это 
хорошо поднимает настроение перед учебой.

Еще одна отличная затея, вызывающая 
положительные эмоции, — просмотреть все 

сделанные за лето фотоснимки с камер и теле-
фонов, отобрать самые лучшие и интересные и 
закачать их в смартфон или планшет ребенка, 
если такие гаджеты у него имеются. Чтобы этой 
галереей он смог поделиться с одноклассниками, 
рассказав, где побывал и что видел.

Успешная адаптация к школе в начале учеб-
ного года во многом зависит и от учителя. Опыт-
ные учителя советуют своим коллегам не гнать 
с места в карьер и дать отдыхавшим три месяца 
детям «льготный период»:

— Некоторые мои коллеги, искренне болею-
щие душой за своих учеников, уверены, что при 
нынешней плотной программе нельзя давать 
слабину, и включаются в процесс слишком ак-
тивно. Я им советую этого не делать, — гово-
рит учительница начальных классов Наталья 
Наумова. — Это вызывает у детей своего рода 
стресс — невозможно включить в работу мозг с 
ходу, его нужно сперва «разогреть». Я же всег-
да стараюсь неделю-две не загружать ребят 
сильно, дать им «включиться». Это не влияет на 
прохождение программы — потом они быстро 
нагоняют незначительное отставание вводного 
периода.

Евгений БАЛАБАС.

ТРИ ГЛАВНЫХ СОВЕТА ПЕРЕД 
НАЧАЛОМ УЧЕБНОГО ГОДА
■  — За неделю до 1 сентября начинайте 

будить ребенка утром точно в такое же 
время, в какое он встает, собираясь в 
школу.

■  — За несколько дней потренируйте пись-
мо: за каникулы рука отвыкает от ручки, 
и писать становится непросто, а быстро и 
много — даже болезненно, мышцы может 
сводить.

■  — Отложите на недельку начало посе-
щения кружков и секций, в которые хо-
дит ребенок, — в начале учебного года 
они вызовут перегрузку и «распылят» 
внимание. 

В МУЗЕЕ МФЮА ВОЗОБНОВЛЯЮТСЯ ЗАНЯТИЯ

С 1 сентября лекции и семинары для 
студентов в Музее Московского финансово-
юридического университета МФЮА возобнов-
ляются в прежнем режиме. Для первокурсников 
колледжа и вуза всех направлений занятия по 
курсу «Мировая художественная культура» идут 
в залах университетского музея «Дворянское 
собрание», где представлена коллекция кар-
тин, икон, предметов интерьера XV—XX вв. Сту-
денческие дискуссии в атмосфере прекрасного 

духовно развивают и воспитывают любовь к родине.
В рамках проекта «Университетские субботы» 
с 5 сентября Музей МФЮА проводит темати-
ческие еженедельные встречи. Погружение в 
историю архитектуры и живописи для детей и 
взрослых — по субботам с 11.00, ул. Введенского, 
д.1а, МФЮА. Городская архитектура XX—XXI вв., 
Древний Египет и загадочная Индия — главные  
темы сентября.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru

С 1 сентября лекции и семинары для духовноразвиваютивоспитываютлюбовькродине
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Продюсер «Брата» 
Сергей Сельянов отметил 
60-летие с Иммануилом 

Кантом

МОСКВИЧКА 
ВЫШЛА ЗАМУЖ 

ЗА ПЕТУХА

Как настроиться  
на учебу после каникул
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Сергей 
Сельянов.

ШОПИНГ И КИНО 
— ГОТОВИМ 

РЕБЕНКА  
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Берман Вера (1945), артистка цир-
ка, воздушная гимнастка
Гааз Федор (1780–1853), главный 
врач московских тюрем, «святой 
доктор»
Голицын Лев (1845–1916), князь, 
винодел, создатель русского 
шампанского
Десайи Жан (1920–2008), актер 
(«Нежная кожа», «Стукач», «Убий-
ство Троцкого»)
Иордан Федор (1800–1883), гра-
вер, ректор Академии художеств
Клепиков Юрий (1935), киносце-
нарист («Пацаны», «Не болит голова 
у дятла», «Восхождение»)
Костиков Вячеслав (1940), по-
литик, дипломат, медиадеятель, 
экс-пресс-секретарь Президента 
РФ
Пуришкевич Владимир (1870–
1920), националист, ультраправый 
политик, участник убийства Григо-
рия Распутина
Тур Евгения (Елизавета Салиас 

де Турнемир) (1815–1892), пи-
сательница («Катакомбы», «Се-
мейство Шалонских», «Княжна 
Дубровина»), сестра Александра 
Сухово-Кобылина
Хенсли Кен (1945), рок-музыкант 
(Uriah Heep)
Я к у б и к  А н д р е й  (19 5 0), 
футболист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Подмо-
сковье переменная облачность, без 
осадков. Температура ночью в Мо-
скве 8…10°С (в центре города до 
14°С), по области 5…10°С (местами 
до 0°С), днем в Москве 19…21°С, 
по области 16…21°С. Ветер северо-
восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 5.18, заход Солн-
ца — 19.45, долгота дня — 14.27.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Д е н ь  н е з а в и с и м о с т и 
Украины.
1770 г. — самоубийство 17-летнего 
английского поэта Томаса Чаттер-
тона, после чего сразу его произ-
ведения стали популярными.
1945 г. — советские войска за-
няли Пхеньян.
1990 г. — в Нью-Йорке умер Сер-
гей Довлатов.
1995 г. — выход ОС Windows95, 
которая побила мировой рекорд 
продаж (более 190 млн копий).
1995 г. — «черный четверг» — крах 
московского рынка межбанков-
ских кредитов, первый банковский 
кризис в России.
2010 г. — катастрофа самолета 
Embraer Е-190 в Ичуне (Китай), по-
гибли 44 человека.
2014 г. — скончался актер и кино-
режиссер Ричард Аттенборо.
2014 г. — Рауль Хаджимба побе-
дил на досрочных выборах пре-
зидента Абхазии.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕгИсТРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

ПЕРВЫЙ 
ПАС

ТЕМА  
ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

спОРТ

Феноменальный Болт 
— первый! Вы ведь тоже 
кричали: беги, Болт, беги?! 
Он показал результат 9,79 
секунды, опередив всего на 
0,01 секунды американца 
Джастина гэтлина. Будут 
говорить, что, наверное, 
33-летний гэтлин испугался 
самого себя, своей прыти. мне 
кажется, Болт выиграл и без 
испуга соперника. Бронзовые 
медали получат еще один 
представитель сШа Трэйвон 
Бромелл и канадец андре Де 
грасси (оба остановили время 
на 9,92).
Интересно, но это тот случай, когда любой 

результат Усэйна Болта в Пекине все равно стал 
бы сенсацией. Интрига накатывала штормом: 
проиграет Болт или станет девятикратным 
чемпионом мира после первого же старта на 
чемпионате мира, выиграв стометровку? 

«Птичье гнездо» — его родное гнездо. Здесь 
сенсационно вылупилась первая золотая олим-
пийская медаль в Пекине-2008: помните этот 
знаменитый финиш с развязанными шнурками? 
И мировой рекорд — 9,69, который мог бы быть 
и более быстрым, не начни Усэйн праздновать 
победу еще до финиша? Потом были годы побед, 
но лишь четыре года назад в Тэгу Болт, совер-
шив фальстарт, потерял единственное «золото» 
чемпионатов мира, начиная с 2009 года.

В Пекине Усэйн Болт пробился в полуфи-
нал стометровки с пятым результатом — 9,96. 
Прокомментировал сдержанно: «Пробежал не 
так хорошо, как хотел, надеюсь, завтра сумею 
улучшить результат. Да, в конце немного сбавил 
обороты, но изначально я собирался пробежать 

максимально быстро. Перед стартом видел, что 
ребята достаточно быстры, поэтому старался 
все сделать максимально безопасно. Что каса-
ется готовности, я в великолепной форме». 

Этот сезон не был удачным в карьере Болта: 
9,87 на стометровке, лишь шестое время в мире. 
Но и сам чемпион, и его тренер успокаивали 
общественность по очереди. 

«Я прекрасно готов и очень доволен своим 
состоянием. Хорошо бегаю и сумел наладить 
старт, так что готов к чемпионату мира», — это 
Болт. 

«Последние два сезона были для нас очень 
трудными. Усэйн столкнулся с целой серией 
разных травм и выпал из привычного трениро-
вочного режима. Конечно, было недостаточное 
количество соревнований на нужном уровне. 
Но Болт — чемпион до мозга костей, на стартах 
самых крупных турниров он умеет показывать 
лучшее, на что способен», — а это уже Глен 
Миллс, тренер.

■ ■ ■
«Великолепную форму» в полуфинале Усэй-

ну подтвердить не удалось: собственный забег 
Болт вытянул на характере — те же 9,96, но 
первые метров десять, считайте, и не бежал. 
Ноги то ли заплелись, то ли аукнулся тот са-
мый фальстарт из Тэгу, его боязнь… Впрочем, 
это все домыслы, а что было, наверное, знает 
лишь Болт.

Джастин Гэтлин в своем забеге легко обы-
грал всех — 9,77, без вопросов. И этого времени 
ему бы хватило для победы в очном споре с 
Усэйном!

В нынешнем сезоне Гэтлин уже установил 
личный рекорд в беге на 100 м — 9,74, лучший 
результат сезона в мире, пятое время в исто-
рии, лучший результат сезона в мире у него и 

дистанции 200 м.
Асафа Пауэлл перед стартом в Пекине не 

побоялся вдруг заявить, что может в забеге на 
100 метров победить. «Есть ощущения, что се-
годняшний день войдет в историю! Не забывайте 
про меня в своих молитвах». 

В полуфинале Пауэлл проиграл забег Тай-
сону Гэю, который повторил результат Усэйна 
Болта.

В финале ни Гэй, ни Тайсон в призы так и 
не попали.

■ ■ ■
Да, Болт — великий. И блещет не только 

феноменальными данными. Умение выдавить 
из себя все в «момент истины» — это половина 
успеха. 

Наверное, хорошо, что Усэйн наспотыкался 
в полуфинале. Недовольная физиономия леген-
дарного стала неким залогом — в финале он 
этого не повторит. Победу будет выгрызать.

…В Москве на чемпионате мира Болт гово-
рил: «Если бы соперники бежали медленнее, я бы 
не возражал. Я не ставлю цель показать какое-
то время. Я просто стараюсь хорошо побежать 
в забеге. И эти парни тоже упорно трудятся, 
чтобы мне составлять конкуренцию. Я думаю, 
примерно через два года на этой дистанции 
будет еще более упорная конкуренция. Я хочу 
продолжать накапливать медали и хочу остаться 
непобедимым чемпионом. Просто стараюсь 
делать то, чего никто и никогда не делал. И на 
Олимпиаде в Рио — выиграть и 100, и 200 метров: 
посмотрим, что выйдет. Но я не заморачиваюсь 
по поводу медалей. Я уже доказал всем, что 
доминирую в спринте». 

…Прошло два года. В Москве Усэйн Болт 
говорил правду. И конкуренция упорная. И он 
продолжает делать то, что никто не делал. 

Фара, который ослепил  
Пекин «золотом»
Одна из интриг чемпионата мира в Пекине 

разрешена: Мо Фара, представляющий Велико-
британию, победил в забеге на 10 000 метров. 
Двукратный олимпийский чемпион выступал 
после допинговых разбирательств — а ему при-
шлось участвовать в них «благодаря» тренеру 
Альберто Салазару, которого подозревают в том, 
что он использует систему медицинских разреше-
ний ВАДА как способ обмануть антидопинговые 
службы, — не сломался и не сбавил скорость.

В Пекине Мо Фаре предстояло доказать, что 
он самый сильный. И что он честный. Понятно, что 
в свете ситуации спортсмен должен быть прове-
рен с особым пристрастием. И на пути проверок 
ему тоже еще предстоит «длинный бег». 

В Пекине за три километра до финиша Фара, 
трое кенийцев и американец Гален Рапп (который 
тренируется у того же тренера Салазара) сфор-
мировали лидирующую группу. Но на последнем 
круге Мо Фара ускорился и победил красиво и без 
вопросов. Так, чтобы вновь продемонстрировать 
традиционный жест триумфа.

Да, в Пекине он победил уже дважды. И тем, 
что подозрения не заставили его отказаться от 
турнира, и реально — на дорожке. Слабость, кото-
рую он продемонстрировал, отказавшись «из-за 
эмоционального опустошения» от выступления в 
Бирмингеме сразу после прозвучавших в адрес 
Салазара обвинений, король себе позволить уже 
не разрешил. 

Тогда, на пресс-конференции в Бирмингеме, 
Мо Фара сказал: «Я не ухожу от тренера, потому 
что не вижу никаких доказательств. Я позвонил 
ему: «Альберто, что происходит?» Он ответил: 
«Мо, я докажу тебе, что это только обвинения, а у 
меня есть доказательства невиновности». Я очень 
рассержен из-за сложившейся ситуации. Это 
нечестно и неправильно. Я не совершил ничего 
предосудительного, а мое имя втоптали в грязь. 
Я не могу контролировать все, но хочу знать, что 
происходит: правда ли то, о чем говорят, или нет? 
Если все повернется в сторону правды и окажется, 
что Альберто перешел черту, то я буду первым, 
кто уйдет от него».

Мо Фара от тренера не ушел. А незадолго 
до чемпионата мира в Пекине заявил, что готов 
предоставить в открытом доступе данные своих 
кровяных тестов. И предоставил. Уже перед са-
мым отлетом в Пекин был в течение многих часов 
допрошен еще и специалистами американского 
антидопингового центра.

События не смогли не отменить четвертый 
титул чемпиона мира для Мо Фары.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Российская  
футбольная  

премьер-лига.  
6-й тур

Пятница, 21 августа
«Терек» (Грозный) — «Динамо» (Москва) 
— 1:1
Суббота 22 августа

«Амкар» (Пермь) — «Спартак» (Москва) 
— 1:3
ЦСКА (Москва) — «Ростов» (Ростов-на-
Дону) — 2:1
«Анжи» (Махачкала) — «Урал» (Екате-
ринбург) — 1:1
Воскресенье, 23 августа

«Уфа» — «Локомотив» (Москва) — 0:3

ЦИФРЫ
СОБЫТИЕ 
УИК-ЭНДА

На КОРЕЙсКОм 
пОЛуОсТРОВЕ  
ЗаТИШЬЕ

Острая фаза кризиса на Корейском полу-
острове, начавшаяся со взаимных при-
граничных обстрелов 20 августа, похоже, 
миновала. По крайней мере, в воскре-
сенье, 23 августа, представители КНДР 
и Республики Корея продолжили пере-
говоры об урегулировании ситуации. 
Первая встреча прошла еще 22 августа, 
когда истек срок северокорейского уль-
тиматума Сеулу с требованием демонти-
ровать приграничные ретрансляторы, и 
длилась более 10 часов. К компромиссу, 
впрочем, как и ожидалось, стороны пока 
не пришли.

Местом проведения переговоров стал по-
граничный пункт Пханмунджом. Именно там 62 
года назад двумя странами было подписано со-
глашение о прекращении огня, положившее конец 
Корейской войне (фактически же об окончании 
противостояния объявлено не было, мирный до-
говор до сих пор не заключен). Сеул отправил на 
встречу советника президента Южной Кореи по 
вопросам национальной безопасности Ким Гван 
Чжина и министра по делам объединения Хон Ен 
Пе. КНДР представлена директором политуправ-
ления Корейской народной армии (КНА) Хван Бен 
Со и Ким Ян Гоном, отвечающим за взаимоотно-
шения с Республикой Корея.

Встречи было решено проводить в закрытом 
режиме, однако принципиальные позиции сто-
рон известны: Пхеньян настаивает на демонтаже 
южнокорейских громкоговорителей, начавших 
не так давно пропагандистское вещание после 
11-летнего молчания. Сеул же утверждает, что 
включение ретрансляторов стало ответом на во-
енную провокацию со стороны КНДР 4 августа, 
когда на северокорейской мине, по утверждению 
южнокорейских властей, в демилитаризованной 
зоне подорвались трое военнослужащих.

В Пхеньяне факт провокации со своей сто-
роны отрицают. Инцидент 4 августа посол КНДР 
в России Ким Хен Чжун назвал сомнительным, 
указав на непоследовательность того, как Юж-
ная Корея представляла эту ситуацию. В част-
ности, сперва, отметил дипломат, речь не шла 
о северокорейской мине, и ситуация рассма-
тривалась как своего рода несчастный случай. 
«Демилитаризованная зона — сплошное минное 
поле», — напомнил посол. «У нас есть сильные 
войска, и если мы захотим наказать южноко-
рейскую военщину, мы не будем использовать 
такие примитивные средства, как мины», — под-
черкнул он. Также, по словам дипломата, Сеул 
искажает действительность, утверждая, что со 
стороны Северной Кореи имели место обстре-
лы южнокорейской территории, и до сих пор не 
смог представить данные относительно того, 
откуда, по каким целям были нанесены удары и 
какого типа использовались снаряды. «Ложным 
предлогом» называется южнокорейская версия 
событий и в официальном экстренном сообще-
нии верховного командования КНА. В нем также 
указывается, что именно под эгидой «ответного» 
удара по постам охранных войск на территории 
КНДР было выпущено 36 снарядов. В результате 
обстрела никто не пострадал.

На фоне возросшего напряжения на полуо-
строве были временно приостановлены совмест-
ные учения США и Южной Кореи Ulchi Freedom 
Guardian. Вскоре, однако, было заявлено об их 
возобновлении — ожидается, что они, как и было 
ранее запланировано, продлятся до 28 августа.

Многочисленные совместные военные ме-
роприятия Вашингтона и Сеула также вызывают 
обеспокоенность в Пхеньяне, где их называют 
«репетицией вторжения». В ходе учений, отмечают 
северокорейские власти, оттачиваются действия 
по оккупации территории КНДР и свержению ре-
жима в стране. «Поэтому нам приходится нара-
щивать силы ядерного сдерживания», — заявил 
Ким Хен Чжун.

Ренат АБДУЛЛИН.

РЕКОРД 
УИК-ЭНДА

ЧТО ДЕЛАТЬ, КОГДА КРЕДИТ ГОРИТ?!
24 августа, понедельник
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция главного экономиста 

Института фондового рынка и управления Михаила Беляева.
Что делать, если нечем отдавать кредит? Какие пути решения могут быть в том случае, 

если кредит был взят в валюте? Какие есть пути выхода из сложной кредитной ситуации? 
Каким должен быть алгоритм действий в случае затруднений с выплатой кредита? Чем грозит 
просроченная задолженность? Как вести себя в случае, если банк принимает жесткие меры 
по взысканию долга?

26 августа, среда
С 17.00 до 18.00 состоится онлайн-конференция руково-

дителя Московского городского флебологического центра 
(МГФЦ) Первой градской больницы Сергея Чубченко.

Что делать, если отекают и болят ноги или на венах появи-
лись «шишки»? Как избежать риска развития венозной патологии? 
Какими должны быть действия по профилактике возникновения 
тромбоза? Можно ли при варикозе заниматься фитнесом? Ка-
кие безопасные и эффективные методы лечения применяются 
сегодня?

— Почему борцы сумо бреют ноги?
— Чтобы никто не перепутал их с феминистками.

Моя душа — как открытая рана: не сыпь соль — 
прижги спиртом!

— Где ты пропадаешь? Я уже почти все морги 
обзвонила!
— Когда ты уже запомнишь, в каком именно я 
работаю?!

— Господин министр, доллар уже 68.
— Гусей давили? 
— Ну да.
— В полнолуние?
— Да.
— Перьями доллары посыпали? 
— Ага.
— Хм, странно...

Пессимист всегда спит с ножом под подушкой. 
Оптимист тоже кладет под подушку ножик: а вдруг 
кто-нибудь с тортиком зайдет!

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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 гОсТИ

За БугРОм

перехода конфликта 
в «горячую» фазу 
после окончания срока 
ультиматума КНДР 
удалось избежать

Чемпионат Крыма  
по футболу стартовал с ничьей

Футболист севасто-
польского СКЧФ вошел в 
историю как автор первого 
забитого мяча в чемпиона-
те Крыма по футболу. Он 
провел мяч на 30-й минуте 
в ворота симферопольской 
«Таврии», наследницы той, 
что после распада совет-
ского первенства стала 
первым в истории чемпио-
ном независимой Украины. 
В дальнейшем команда из 
столицы Крыма пропустила 
еще гол, но на 88-й минуте 
смогла отыграться. Итог — 
2:2. Остальные 3 встречи 
1-го круга закончились в 

воскресенье. Так мало, 
потому что в чемпионате 
задействовано всего 8 клу-
бов — цифра, сравнимая с 
первенствами карликовых 
государств. 

Ну а статус этого тур-
нира до сих пор вызыва-
ет вопросы. Напомним, 
в прошлом году клубы 
Крыма стартовали в чем-
пионате России и успели 
провести немало встреч с 
соперниками с «большой 
земли». Но не тут-то было. 
Осенью в процесс вме-
шались международные 
футбольные организации 

— ФИФА и УЕФА, запре-
тив крымчанам играть в 
российском первенстве 
с 1 января 2015 года. 
Решив не спорить с мо-
гущественными орга-
низациями, Российский 
футбольный союз и крым-
ская федерация с реше-
нием молча согласились. 
После этого УЕФА, дабы 
не оставить полуостров 
без футбола вообще, 
предложил выступать 
отдельно. Очевидно, что 
победители и призеры в 
еврокубках играть еще 
долго не будут. 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать  нашим гостям уже сейчас  
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

Южнокорейские 
военные у Пханмунджома.

Великий спринтер стал девятикратным чемпионом мира

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Признают  
ли белорусов 
легионерами? 
Уйдет  
ли Чернышенко?

Как мы должны помнить из Ильфа и Пе-
трова, любимцу Рабиндраната Тагора, перево-
площавшемуся в пророка Самуила, задавали 
одни и те же вопросы: «Почему нет в продаже 
животного масла?» и «Еврей ли вы?».

Два же самых популярных вопроса на 
старте очередного сезона Континентальной 
хоккейной лиги (начнется он в понедельник, 24 
августа, матчем СКА и ЦСКА) касаются вовсе 
не обладателя главного трофея-2016 — Кубка 
Гагарина. Хотя мне лично интересно, смогут ли 
армейцы с Невы под руководством уже не Вя-
чеслава Быкова, а Андрея Назарова повторить 
успех, да и турнирные перспективы вернувше-
гося все-таки к нам «Спартака» заботят…

А звучат они так: «Признают ли в новом 
сезоне легионерами хоккеистов — граждан 
стран Таможенного союза?» (то есть белору-
сов и казахов, пока до киргизов и армян КХЛ 
еще не дошла) и «Когда состоится отставка 
президента Континентальной лиги Дмитрия 
Чернышенко?».

Что до вопроса номер один, у меня, напри-
мер, пока нет четкого понимания, как было бы 
правильнее. С одной стороны, это наши, рос-
сийские союзники, а некоторые — даже почти 
братья, да и не так уж много мест они занимают 
в командах (юридические коллизии оставим 
лучше специалистам); с другой — глубинный 
смысл лимита все же не в том, чтобы ограни-
чить право на работу иностранцев, а чтобы 
помочь потенциальным игрокам собственной 
национальной сборной, а значит, исключений 
быть не должно.

Скорее всего, возобладает вторая точка 
зрения, которую публично озвучил уже не толь-
ко министр спорта Виталий Мутко, но и глава 
новоиспеченного правления Федерации хоккея 
России Аркадий Ротенберг (да, тот самый).

Теперь к вопросу номер два. Согласно 
имеющейся у меня информации, отставка 
Чернышенко с поста президента КХЛ не за 
горами, ситуация разрешится, скорее всего, 
в течение 10 дней.

Насколько понимаю, далеко не все в самой 
лиге довольны новым боссом, да и «наверху», 
что в России традиционно важнее, существуют 
сомнения относительно способности главы 
крупного медиахолдинга совмещать посты — 
тем более тот, другой пост у него, по данным 
«МК», никто отбирать вроде не собирается.

А вот кто придет Чернышенко на смену 
в КХЛ — написать пока не могу. Но вообще 
было бы логично, если бы это был знаменитый 
хоккеист, настоящая звезда с безусловным 
авторитетом как среди коллег, так и среди 
болельщиков…

9 секунд понадоби-
лось нападающему 
«Хоффенхайма» Кевину 
Волланду со стартового 
свистка, чтобы пораз-
ить ворота соперника. 
Тем самым футболист 
с «булгаковской» фами-
лией повторил рекорд, 
установленный несколь-
ко лет назад игроком 
«Байера» Беларраби. 
Примечательно, что 
на сей раз «экспресс-
гол» пропустила сама 
мюнхенская «Бавария». 
Правда, «Хоффену» в 
итоге даже ничьи не 
досталось, хотя был 
шанс забить второй гол 
с пенальти. «Бавария» 
победила — 2:1. 

ГОЛОДНЫИ БОЛТ 
СОПЕРНИК СТРАШНЫЙ Мо Фара.

Золотой финиш-2015. 
Два года спустя.
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ГЛАВНЫЙ МОСКОВСКИЙ ФЛЕБОЛОГ В ГОСТЯХ У «МК» 


